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«Налоговая нагрузка на 
несырьевые сектора 
экономики не будет 
повышаться, по крайней 
мере, до 2018 года» - 
такое обещание дал 
президент РФ Владимир 
Путин*. Между тем 
налоги в стране только и 
делают, что повышаются, 
в том числе те, что платит 
малый бизнес.

На прошлой неделе стало из-
вестно, что в будущем году еди-
ный налог на вмененный доход 
(ЕНВД) увеличится в среднем 
на 16%. Об этом со ссылкой 
на приказ Минэкономразви-
тия сообщило агентство РБК. 
Вмененка представляет со-
бой систему налогообложения 
определенных видов деятель-
ности (торговля, бытовое об-
служивание и т.д.), при которой 
сумма налога рассчитывается 
не с той прибыли, что получена 
по факту, а с вмененного дохо-
да, то есть такого, что предпо-
лагается получить. Крупным 
налогоплательщикам переход 
на вмененку запрещен - ЕНВД 
платит лишь малый бизнес (на-
пример, фирмы, где работает 
менее ста человек, или те, у ко-
торых площадь торгового зала 
не более 150 кв. м). По данным 

Федеральной налоговой служ-
бы, на 1 января 2015 г. на ЕНВД 
работали 1,8 млн индивидуаль-
ных предпринимателей и 333 
тыс. обществ с ограниченной 
ответственностью. За девять 
месяцев этого года, по данным 
Федерального казначейства, 
они заплатили 56,6 млрд рублей 
ЕНВД.

Вмененный доход предпри-
нимателя обычно рассчитыва-
ют путем умножения базовой 
доходности конкретного вида 
деятельности на число работни-
ков или площадь помещения, а 
также на два коэффициента: по-
вышающий коэффициент, еже-
годно устанавливаемый Мин-
экономразвития, и понижаю-
щий, утверждаемый местными 
органами власти. Так вот Мин-
экономразвития намерено по-
высить свой коэффициент. Рост 
составит 15,9%, в таком же раз-
мере вырастет и ЕНВД. Насчет 
понижения этого налога со сто-
роны местных властей берут 
большие сомнения. Вмененка - 
один из главных источников по-
полнения муниципальных бюд-
жетов. Кто ж захочет потерять 
деньги?

Во всем мире малый и сред-
ний бизнес (МСБ) считается 

опорой общества и государства, 
его доля в ВВП доходит до 50% 
и более. МСБ делаются различ-
ные послабления. В том числе и 
в виде налоговых льгот. У нас же 
при обилии речей в поддержку 
малого и среднего предприни-
мательства, звучащих с самых 
высоких трибун, подход к нему 
остается один и тот же - как к 
дойной корове. Что значит по-
вышение ЕНВД? Многие ма-
лые предприниматели уйдут в 
тень, будет немало и таких, кто 
просто-напросто уйдет с рынка.

Кстати, тот же приказ Мин-
экономразвития устанавливает 
повышающий коэффициент 
для торгового сбора, который 
был введен в этом году в Москве. 
Ставка торгового сбора для 
торговых объектов в ЦАО Мо-
сквы площадью менее 50 кв. м
вырастет с 60 тыс. рублей до 
69,24 тыс. рублей, для большин-
ства других районов столицы 
- с 30 тыс. до 34,62 тыс. рублей 
в квартал. Ясно, что никто не 
станет торговать себе в ущерб, 
а значит, рост торгового сбора 
бизнесу компенсируем мы, по-
купатели. Этим, собственно, и 
оборачивается любое повыше-
ние налогов.

Борис Невис
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Из доклада главы админи-
страции президента РФ Сергея 
Иванова следовало, что чуть ли 
не основной формой борьбы с 
коррупцией в Кремле считают 
проверку деклараций госслу-
жащих. По словам г-на Ивано-
ва, в первом полугодии 2015 г.
по итогам анализа 1,5 млн де-
клараций чиновников разных 
уровней к дисциплинарной 
ответственности было при-
влечено свыше 4 тыс. человек, 
272 из них уволили. Меньше 
трех сотен уволенных - капля 
в коррупционном море! Трудно 
представить себе чиновника, 
исправно берущего на лапу и 
потом в порыве откровенности 
сообщающего о левых доходах 
в официальном отчете. Напро-
тив, у нечистых на руку к декла-
рации, как правило, комар носу 
не подточит. Это подтвердил и 
сам Сергей Иванов. Он сооб-
щил, что декларации губерна-
тора Сахалина Александра Хо-
рошавина и губернатора Коми 
Вячеслава Гайзера (впослед-
ствии арестованных) проверя-
лись и «были чисты как слеза 
из глаза». Чего же тогда стоят 
все остальные декларации, а 
также их проверки? Бюрокра-
тическими методами - всеми 
этими проверками, а также на-
писанием докладов, концепций, 
планов - с коррупцией не со-
владаешь. Так с ней воевать все 
равно что с драконом - картон-
ным мечом. С 2008 г. каждые 
два года указом президента РФ 
утверждается Национальный 
план противодействия корруп-
ции. Однако коррупции мень-
ше не становится. Наоборот, по 
данным МВД России, средний 
размер взятки постоянно рас-
тет. Если в 2014 г. он составлял 
109 тыс. рублей, то в нынешнем 
поднялся до 208 тысяч. Между 
тем размеры взяток по корруп-
ционным делам, доходящим 
до суда, остаются более чем 
скромными. В прошлом году в 
80% случаев осуждения размер 
взятки не превышал 10 тыс. 

рублей (по данным Судебного 
департамента при Верховном 
суде РФ). То есть если кого и 
сажают, то лишь мелкую ры-
бешку - матерых взяточников 
по-прежнему не трогают.

Может, в этом заключается 
наша национальная особен-
ность? Интересно, что, говоря 
о международных антикорруп-
ционных стандартах на конфе-
ренции в Петербурге, Сергей 
Иванов настаивал на необхо-
димости учитывать особенно-
сти конкретного государства. 
«Навязывание стандартов, к 
которым отдельные страны не 
готовы, на мой взгляд, недопу-
стимо», - подчеркнул Иванов.

Помнится, один кремлев-
ский чиновник изобрел термин 
«суверенная демократия». Мол, 
у нас в стране тоже демократия, 
но не такая, как везде. Другой 
чиновник, повыше рангом, по-
хоже, претендует на авторство 
еще одного термина, а имен-
но - «суверенная коррупция». 
Дескать, наша коррупция от 
всех прочих отличается и со-
ответственно бороться с ней 
надо по-особенному. «В России 
система противодействия кор-
рупции выстроена на основе 
национальной правовой куль-
туры. С учетом исторического 
и социально-экономического 
развития, а также конкрет-
ных потребностей и интере-
сов общества», - заявил Сергей 
Иванов. Может, из-за этого 
Россия никак не ратифицирует 
20-ю статью Конвенции ООН 
против коррупции? Впрочем, 
совершенно непонятно, как 
интересам общества может 
противоречить преследование 
за незаконное обогащение, о 
котором в этой самой статье 
конвенции говорится. На са-
мом деле никаким националь-
ным своеобразием коррупция 
и борьба с ней не обладают. 
С коррупцией либо борются, 
либо делают вид. Третьего, как 
говорится, не дано.

Максим Грегоров

  В центре внимания

У нас коррупция своя, 
фирменная, «суверенная»

На 86% зависит от импорта российский фармацевтический рынок. Эту 
цифру озвучила глава Минздрава России Вероника Скворцова, выступая на 
заседании правительства.
Такая высокая зависимость от импорта объясняется тотальным отсутствием собственных ле-
карственных средств, а также тем, что при производстве многих российских лекарств массово 
используются импортные компоненты.

На прошлой неделе в Санкт-Петербурге 
состоялась сессия Конференции государств - 
участников Конвенции ООН против коррупции. 

Геннадий 
Зюганов, 
лидер КПРФ:

сказано так сказано
«Национализация олигархической соб-
ственности давно просится, и проведе-
ние народного референдума на сей счет 
могло бы поправить ситуацию» 
(сказано на пресс-конференции в Москве 02.11.15). 
Лидера российских коммунистов возмущает тот 
факт, что в стране «дикая диспропорция», когда 
10% самых богатых принадлежат 80% всего 
национального богатства.

Налоги растут вопреки Налоги растут вопреки 
обещанию президентаобещанию президента
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*Бюджетное послание президента РФ о бюджетной политике в 2013 - 2015 гг., представлено президентом 28.06.12.

О российско-
белорусских 
отношениях

На прошлой неделе побе-
дивший на президентских вы-
борах Александр Лукашенко 
принес присягу главы Бело-
руссии. Пятый президентский 
мандат Лукашенко может от-
личаться от четырех преды-
дущих. Лидер Белоруссии взял 
курс на сближение с Евросою-
зом и США. О том, что в Мин-
ске задули западные ветры, в 
частности, говорит разработка 
новой военной доктрины. Лу-
кашенко дал понять, что новая 
доктрина в большей степени, 
чем ранее, ориентирована на 
национальные интересы. Экс-
перты считают, что таким 
способом Батька демонстри-
рует нежелание участвовать 
в российских оборонных про-
граммах, например, размещать 
на своей территории нашу 
авиабазу. Хотя недавно заяв-
лял прямо противоположное. 
Отдаление от Москвы при-
носит Лукашенко дивиденды 
от ЕС, недавно утвердившего 
решение о приостановке на 
четыре месяца санкций в от-
ношении Белоруссии. Речь 
идет о предоставлении Мин-
ску европейских кредитов, по-
мощи при вступлении в ВТО. 
В 2016 г. планируется провести 
конференцию по вопросам 
инвестиций в Белоруссию. 
Делая ставку на евроинтегра-

цию, Батька почти ничем не 
рискует. Москва не может его 
приструнить из опасения, что 
Белоруссия выйдет из Едино-
го экономического простран-
ства, Таможенного союза и 
военной организации ОДКБ, 
поставив под угрозу само их 
существование.

О памятнике 
князю Владимиру

В Москве на Боровицком 
холме состоялась церемония 
освящения закладного камня 
на месте установки памятника 
князю Владимиру. В ней при-
няли участие Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл, 
министр культуры РФ Вла-
димир Мединский и мэр Мо-

сквы Сергей Собянин. Таким 
образом, место для монумента 
крестителю Руси определе-
но окончательно. Между тем 
проект еще не согласован с 
Центром всемирного наследия 
ЮНЕСКО. Боровицкая пло-
щадь входит в буферную зону 
Кремля, а он - в Список все-
мирного наследия ЮНЕСКО. 
Получит ли новый памятник 
добро от ЮНЕСКО? Если 
нет, не вылетит ли Кремль из 
престижного международного 
списка? Позору не оберешься! 
Как же тогда наши претензии 
на звание культурной нации? 
Странно, что на столичных 
просторах не нашлось для 
князя места, которое не по-
требовало бы согласования с 
ЮНЕСКО.

Игорь Минаев

Коротко о главномКоротко о главном

86%
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
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Рост цен за проезд
с 1 января 2016 года
транспортники 
объяснили платой за 
новые станции метро и 
загадочным «снижением 
пассажиропотока».

По поводу прогнозируемого 
«снижения пассажиропотока» 
транспортники оставили обще-
ственность в недоумении. Куда 
денутся пассажиры в ближай-
шие годы? Убегут от таких цен 
в эмиграцию? Предпочтут си-
деть дома? Нет ответа.

В Питере, например, по-
обещали поднять цену од-
ного жетона на метро с 31 
до 40 руб. Увеличение цены 
проездного составит всего 
лишь 20%, успокаивает Зак-
собрание Санкт-Петербурга. 
В столице обещают поднять 
цены «всего лишь» на 7%.

Начальник Московского ме-
трополитена Дмитрий Пегов 
объяснил рост цен прежде всего 
тем, что увеличилась и сама сто-
имость обслуживания метропо-
литена - на 17%. Так, рельсы по-
дорожали на 16%, а дизельное 
топливо - на 10%, электроэнер-
гия обещает вырасти в цене на 
8%. Но больше всего подоро-
жали стройматериалы - аж на 
30%! То есть вы понимаете, да? 
Основная нагрузка на пассажи-
ров - это строительство новых 
станций. Именно его решили 
ненавязчиво включить в стои-
мость билетов. Хотя развивать 
транспортную сеть в социаль-
но ориентированных странах 
стараются за счет налогов. Мы 
же платим дважды - налогами и 
из собственного кошелька при 
скачках тарифов.

Как бы нас ни пытались 
убедить, что Украина в шаге 
от экономической катастро-
фы, но цена проезда в обще-
ственном транспорте Киева 
в 2016 году вырастет до трех 
гривен (примерно 8,2 руб.). 
Вот и сравнивайте.

В Европе, напоминают нам 
правительственные экспер-
ты, цена на метро привязана 
к зонам, как в России при по-
ездках на электричках.

«В среднем проезд на метро в 
странах ЕС стоит 2 евро, - ком-
ментирует председатель Обще-
ства защиты прав потребителей 
в области связи и коммуника-
ций Алексей Самохвалов. - До-
роже, чем в Москве. Проездной 
на неделю в Берлине, например, 
стоит 16 евро, на год - 400 евро».

В Москве сейчас годовой 
проездной на метро по карте 

«Тройка» стоит 
18 200. После по-
дорожания на 7% до 
берлинских цен москов-
ским будет недалеко.

При этом неплохо бы пом-
нить: средняя заработная плата 
в Германии (за вычетом нало-
гов) составляет 3192 доллара 
США, в самих США этот по-
казатель равен 4384 долларам. 
В Москве, если верить офици-
альной статистике, средняя зар-
плата перевалила за 60 тыс. руб. 
в месяц. Тоже вроде бы неплохо. 
Однако преподаватель РАН-
ХиГС при Правительстве РФ 
Ирина Канунникова ссылается 
на независимые исследования (с 
учетом сокращения фонда зара-
ботной платы во многих компа-
ниях и на предприятиях послед-
него времени) и уверяет, что на 
самом деле средняя зарплата по 

Москве в прошлом году была 
ровно в два раза ниже.

Данные исследования по 
благосостоянию человечества 
Global Wealth Report выглядят 
еще печальнее: чистые финансо-
вые активы на человека в России 
еще в 2013 году составляли 1808 

евро на каждого росси-
янина, в 2014 году - 

только 902 евро. И 
это не в месяц, а в 

год! В Англии - 
это 86 тыс. евро 
на каждого 
гражданина, в 
США - 136 тыс.

«Мы даже не 
знаем истинной 

себестоимости 
одной поездки на 

метро - это же тай-
на за семью печатями! 

- возмущается Самохвалов. - 
Куча турникетов и охранников, 
которые не перевозят пассажи-
ров. Но при этом получают день-
ги. Уже четыре модели турнике-
тов сменилось за несколько лет 
в московском метро. На некото-
рых станциях больше. В итоге 
себестоимость возрастает. Такого 
нигде в мире нет. В Берлине про-
компостировал билет и езжай - 
никаких турникетов».

Уже даже депутаты Госдумы 
признали: финансовая нагрузка 
на население растет быстрее 
инфляции: на лекарства, пита-
ние, проезд и прочие необхо-
димые нужды россиянин тра-
тит на 30-50% больше, чем год
назад. И это при официальной 
инфляции не больше 10%.

Люди видят, что их обира-
ют и грабят на каждом шагу, 
это не стесняются признавать 
уже и некоторые депутаты 
Госдумы. «За бордюр заплаче-
но, за тротуарный камень за-
плачено, так еще за парковки 
надо платить! - констатирует 
депутат Владимир Родин. - По-
вышение цен на транспорт 
зашкаливает. Транспортники 
должны соизмерять свои ап-
петиты с реальными доходами 
граждан».

Родин напоминает, что на 
фоне призывов к тому, чтобы 
активнее пользоваться обще-
ственным транспортом, отка-
зываться от автомобилей при 
поездках в центр, происходит 
сокращение маршрутов и 
числа машин на линии.

«Да, где-то далеко откры-
ваются станции метро, - согла-
шается Родин. - Но на Садовом 
кольце прекращается движение 
троллейбусов и трамваев. Цель 
одна - собрать как можно боль-
ше денег с москвичей, но не ре-
шить реальные проблемы...»

В метро в час пик ни вда-
виться, ни выдавиться. Об из-
ношенности метро говорит 
хотя бы тот факт, что время 
в пути за последние пять лет 
выросло в среднем на 20%.

Член Комитета Госдумы 
по энергетике Иван Грачев 
процитировал на днях амери-
канского президента: «Мы в 
кризис, - сказал тот, - никогда 
не занимаемся затягиванием 
поясов наших граждан!» Впро-
чем, нам Обама не указ.

ЗА ПРОЕЗД ЗАПЛАТИМ ДВАЖДЫ
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На фоне
призывов к тому, что-
бы активнее пользо-

ваться общественным 
транспортом, отказы-

ваться от автомобилей 
при поездках в центр, 
происходит сокраще-

ние маршрутов и числа 
машин на линии.

Несмотря на то что 
основной версией 
крушения российского 
самолета над Синаем 
теперь стал теракт, 
нельзя проблемы 
отечественных 
авиаперевозок сводить 
к форс-мажорным 
обстоятельствам. 
Масштабная реформа 
давно назрела
и перезрела, считают
в Госдуме.

Один из путей - монопо-
лизация, которая должна 
привести к закрытию боль-
шинства из 150 частных авиа-
компаний, осуществляющих 
перевозки. Сторонники этой 
точки зрения считают, что мелкие авиа-
компании не в состоянии поддержи-
вать безопасность на должном уровне. 
Однако и крупные не в состоянии, воз-
ражает депутат Госдумы Олег Нилов. 
С прошлого года авиаперевозчики, как 
и остальной российский бизнес, лиши-
лись доступа к дешевым заграничным 
кредитам. Теперь единственный способ 
держаться на плаву - повышать цены 
на билеты. Однако население про-
сто не в силах платить больше. Авиа-
перевозчикам остается либо объяв-
лять себя банкротами, как сделал это 
«Трансаэро», либо экономить на всем, 
в том числе и на безопасности.

С момента начала финансового 
кризиса (ноябрь 2014 года) количе-
ство авиапроисшествий в России на-
чало резко расти: за год оно скакну-
ло сразу на 35%!

Депутаты предлагают вернуться 
«назад в СССР» и просто национали-
зировать авиаперевозки. В этом случае 
ремонт и содержание аэродромов и ави-
апарка просто лягут на плечи государ-
ства. Это означает, что все авиаперевоз-
ки станут дотационными. Впрочем, уже 
сейчас немало направлений дотируется 
государством - это, например, полеты в 
Крым и на Дальний Восток.

«У нас был советский опыт, когда 
эта отрасль, как и другие, была государ-
ственной, и количество авиапроисше-
ствий было минимальным, - приводит 
пример Нилов. - Теперь мы попробо-
вали отдать авиаперевозки в частные 
руки - что мы видим? Результат печаль-
ный. Россия вышла по людским поте-
рям на первое место в мире».

После национализации авиапарка 
приоритетом станет безопасность 

полетов, а не получение 
сверхприбыли, почему-
то уверены в Госдуме.

Однако не ясно, ка-
ким образом государ-
ство будет изыскивать 
средства на авиаотрасль 
- бюджет расписан жест-
ко и подобных расходов 
там не предусмотрено.

«Еще 15 лет назад не 
было проблем с само-
летами, - напоминает 
депутат Госдумы Евге-
ний Федоров. - Каждый 
третий самолет в мире 
раньше делали в СССР. 
Мы имели 22% миро-
вого дохода от продажи 
самолетов и станков. 
Сейчас имеем 1,5%. По-
этому и лоукостеры у 
нас не развиваются».

К идее национализи-
ровать авиаперевозки Федоров от-
носится скептически:  нет гарантий 
того, что государство сломя голову 
кинется поднимать авиаотрасль. 
Даже будучи государственной, она, 
по мнению Федорова, продолжит 
разваливаться и чахнуть: «Государ-
ство за частными компаниями сле-
дит строже, чем за собой».

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС России) также высту-
пает против укрупнения авиаком-
паний. Заместитель главы службы 
Андрей Цыганов заявил: «Не уве-
рен, что крупная компания будет 
лучше с точки зрения безопасно-
сти, чем маленькая. У меня нет до-
казательства того, что в крупных 
компаниях все лучше».

Пассажирские авиаперевозки: назад в СССР

Материалы подготовила Аделаида Сигида

Межгосударственный авиационный ко-
митет (МАК) по требованию Соединенных 
Штатов приостановил действие сертифика-
тов всех самолетов «Боинг-737», эксплуати-
руемых российскими авиаперевозчиками.

О том, что состояние российских «бо-
ингов» оставляет желать лучшего, амери-
канцы заподозрили еще год назад. По это-
му поводу целый год российская сторона 
вела переписку с Федеральной авиацион-
ной администрацией США.

Однако убедить американцев в том, что 
с российскими «боингами» все в порядке, 
в итоге не удалось. Решение о приоста-
новке полетов американских «боингов» в 
России может привести к авиационному 
коллапсу - заменить «выпавшие» само-
леты на данный момент просто нечем. В 
итоге значительную часть рейсов придет-
ся просто отменить, а цены на оставшиеся 
могут сильно вырасти.

Напомним, что «Боинг-737» имеются в 
авиапарке крупнейших российских пере-
возчиков, таких как «Аэрофлот», «ЮТэйр», 
«Победа», «Оренбургские авиалинии»...

Кто-то усмотрел в действиях США поли-
тическую составляющую. А авиакомпания 
«Победа» сообщила, например, что МАК 
им не указ - «Победа» продолжит выпол-
нять полеты на «боингах», так как сертифи-
каты на эти самолеты получены не в США, 
а на Бермудских островах. Что тут ска-
жешь? Какой сертификат - такая и безо-
пасность.

А В ЭТО ВРЕМЯА В ЭТО ВРЕМЯ
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Это произошло в 1993 г. 
Проживавшая с Алленом 
знаменитая актриса Миа 
Фэрроу обнаружила, что 
ее новый возлюбленный 
завел роман с приемной 
дочерью Фэрроу Сун-Йи 
Превин. Фэрроу обрати-
лась к своему бывшему 
мужу Фрэнку Синатре с 
просьбой, чтобы тот уго-
ворил своих друзей-мафи-
озо разделаться с Алле-
ном, по словам актрисы, 
«совратителем малолет-
них». Фэрроу затеяла су-
дебную тяжбу, обвинив 
Аллена в сексуальных до-
могательствах к ее прием-
ным дочерям, в том числе 
к семилетней Дилан. Одна-
ко суд затягивался, не при-
нося никаких результатов, 
кроме шумихи в прессе, 
тогда-то кинодива и вспом-
нила о связях Синатры с 
боссами итальянской ма-
фии. Тот близко к сердцу 
принял просьбу Фэрроу и с 
радостью пообещал «пере-

ломать Вуди ноги». Знако-
мые Синатры вспоминают, 
что он, несмотря на развод, 
продолжал любить Фэр-
роу. Итак, Фрэнк попросил 
своих приятелей из мафии 
заняться Алленом. Од-
нако те ответили, что не 
получат санкции на такие 
действия от своих боссов, 
так как это станет пло-
хим прецедентом. Синатра 
предпринял несколько по-
пыток заказать Аллена, но 
тот был слишком большой 
знаменитостью, с которой 
мафия не захотела связы-
ваться. Сейчас некоторых 
из тех, кто получил заказ 
от Синатры, уже нет в жи-
вых, другие отбывают дли-
тельные тюремные сроки.

Эванье пишет, что Сина-
тра возненавидел Аллена с 
самого начала и не только 
из-за Фэрроу. В одном из 
своих фильмов Аллен по-
ведал историю об отверг-
нутом публикой певце Лу 
Казанове, в котором легко 
угадывался Синатра.

Дэвид Эванье вовсе не 
боготворит Вуди Аллена, 
наоборот, тот предстает в 
книге аморальным типом, 
бессовестно обманывав-
шим всех женщин, кото-
рых соблазнял, не испыты-
вая при этом ни малейшей 

вины. Первая жена 
Аллена Харлин Ро-
зен, которая вышла 
замуж за актера 
в 16 лет, тоже по-
давала на него в 

суд за то, что он 
в своем теле-
визионном шоу 
назвал ее «ква-
зимодой». Одна 
из бывших жен 
Аллена Стейси 
Нелкин вооб-
ще отказалась 
разговаривать 
о нем с Эванье, 
сообщив лишь, 
что Аллен не 
сделал для нее 
ничего хоро-
шего.

  Скандальные подробности из жизни звезд

Мафия пощадила 
Вуди Аллена
Прославленный актер 
и режиссер мог стать 
жертвой наемных 
убийц, утвержда-
ет биограф звезды 
Дэвид Эванье в своей 
новой книге.

Вуди Аллен и Сун-Йи Превин
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Британская The Daily 
Теlegraph со ссылкой на ис-
точники в разведке пишет, 
что сразу после гибели са-
молета были перехвачены 
переговоры наемников из 
египетского отделения груп-
пировки «Исламское государ-
ство» (запрещена в России), 
действующего на Синайском 
полу острове. Они поздрав-
ляли друг друга с успешно 
проведенной операцией. У 
одного из боевиков обнару-
жили лондонский, у другого 
- бирмингемский акцент. За-
падные СМИ высказывают 
предположение, что в органи-
зации теракта активную роль 
сыграли британские ислами-
сты, сведущие в электронике, 
именно они могли смонтиро-
вать бомбу, уничтожившую 
российский лайнер. Подрыв 
мог произойти по радиосиг-
налу или с помощью устрой-
ства, сработавшего на набор 
высоты. Как пишет The Daily 
Mail, британская спецслуж-
ба МИ5, скорее всего, уже 
знает имена тех, чьи голоса 
прозвучали в перехваченном 
разговоре. По свидетельству 
газеты, британская разведка 
начала масштабную анти-
террористическую опера-
цию совместно с российской 
службой безопасности. The 
New York Times сообщает, 
что ФБР согласилось помочь 
российскому правительству 
в расследовании авиаката-
строфы над Синайским полу-
островом. В частности, Рос-
сия запросила помощь в 
проведении анализов, чтобы 
выявить, сработала ли на бор-
ту самолета бомба и что она 
собой представляла. В США 
отмечают, что русские ред-
ко обращаются с подобны-
ми просьбами, а это значит, 
что следствие столкнулось с 
большими трудностями.

«Одна из версий»
Почему еще до окончания 

следствия в ходу на Западе ока-
залась, по сути, единственная 
версия - теракт? Это вполне 
понятно. Там рассуждают при-
мерно так: мы советовали Мо-
скве воздержаться от проведе-
ния военной операции в Сирии, 
русские не послушались, вот 
и получили от террористов 
жесткий ответ, который к 
тому же может оказаться не 
единственным. Российское 
руководство придерживается 
более осторожной позиции: 
пронос взрывного устройства 

на борт А321 возможен, но это 
«по-прежнему лишь одна из 
версий». А вот официальный 
Каир наотрез отрицает вер-
сию теракта, называя ее преж-
девременной и не имеющей 
под собой оснований. Как пи-
шет The New York Times, хруп-
кая экономика Египта слиш-
ком зависит от туризма, чтобы 
местные власти могли просто 
смириться с тем, в каком на-
правлении движется рассле-
дование трагедии. В качестве 
главного довода журналисты 
вспоминают другую авиака-
тастрофу, произошедшую в 
1999 г. Тогда авиалайнер еги-
петской компании «Иджипт 
Эйр», направлявшийся из Лос-
Анджелеса в Каир, разбился 
над Атлантическим океаном. 
Все 217 человек, находившиеся 
на борту, погибли. Эксперты 
из США установили, что ката-
строфа была преднамеренной 
и произошла по вине одного из 
пилотов. Однако такое пред-
положение не устроило Еги-

пет, поскольку оно компро-
метировало национального 
авиаперевозчика. Власти стра-
ны взяли расследование в свои 
руки и впоследствии заявили, 
что причина катастрофы была 
в системе управления самоле-
том. Точка в этом деле до сих 
пор не поставлена. «Не думаю, 
что в этот раз расследование 
будет отличаться от того, что 
мы наблюдали в 1999 г. Египет-
ские специалисты находятся 
под давлением государства, и 
в этом плане с тех времен ни-
чего не поменялось», - заявил 
журналистам американский 
эксперт Джеймс Холл.

Пожнут бурю
На фоне сообщений о воз-

можном взрыве бомбы на 
борту А321 Владимир Путин 
наложил временный запрет 
на полеты российских авиа-
компаний в Египет. В Кремле 
пояснили, что такое решение 

было принято по рекоменда-
ции ФСБ. Запрет на полеты 
из России весьма болезненно 
сказался на экономике Егип-
та, лишив его 70% туристов. 
Ростуризм создал специаль-
ный штаб по организации вы-
воза российских туристов из 
Египта. Можно не сомневать-
ся, что в ближайшее время 
все наши соотечественники 
окажутся на родине.

На Западе не сомневаются 
в том, что ответ на теракт в 
египетском небе (если это 
окажется все-таки теракт) 
со стороны российского ру-
ководства будет жестким. 
Тогда сложится совершен-
но новая ситуация, у Путина 
окажутся развязаны руки. 
В качестве акта возмездия 
террористам не исключена 
в том числе наземная опера-
ция. Причем не только в Си-
рии, но и в Египте, руковод-
ство которого вполне может 
попросить Россию о помощи 
против террористов. «Ислам-
ское государство» (группи-
ровка запрещена в России) 
совершило свою первую 
стратегическую ошибку, взяв 
на прицел российский пасса-
жирский самолет да к тому 
же заявив, что мстит за уда-
ры авиации России в Сирии, 
- пишет на страницах издания 
The Daily Mail популярный 
британский журналист, пи-
сатель и телеведущий Пирс 
Морган. - Таким образом оно 
«приставило пистолет» к го-
лове Владимира Путина. А 
он не тот человек, чтобы про-
являть слабость и колебания 
в момент такого вызова. Он 
отвечает на огонь еще боль-
шим огнем. К сожалению, 
это единственно правильный 
ответ на подобную угрозу». 
«Если «Исламское государ-
ство» (группировка запре-
щена в РФ) смогло заложить 
бомбу в самолете в таком 
месте, как Шарм-эль-Шейх, 
то оно может сделать это и 
в другом месте», - замечает 
Морган, полагая, что следу-
ющий удар будет нанесен 
по США, так как эта страна 
остается главным призом 
для террористов. Между тем 
нынешний американский 
президент чуть ли не гор-
дится тем, что почти ничего 
не предпринимает, чтобы их 
остановить. «Я не вижу ни 
одного европейского лидера, 
стремящегося противосто-
ять террористам, - развивает 
свою мысль Пирс Морган. - У 
нас остается только Влади-
мир Путин, которого мы все 
должны сейчас поддержать. 
В наших интересах, чтобы он 
остановил мутацию «вируса».

Николай Иванов, 
Игорь Минаев

  По следам трагедии

Запрет 
на полеты 

из России весьма 
болезненно сказался 
на экономике Египта, 

лишив его 70% 
туристов.

Эксперты США и ЕС уверены, что российский само-
лет с туристами на борту был уничтожен террори-
стами. Они пришли к выводу, что загадочный шум, 
записанный черным ящиком, был звуком взрыва.

Запад склоняется к версии терактаЗапад склоняется к версии теракта
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Анализируя пыльцу 
и частицы пыли, ока-
завшиеся на плаща-
нице, ученые смогли 
определить типы рас-
тений и даже получить 
информацию о людях, 
которые контактиро-
вали с льняным покры-
валом. Оказалось, что 
оно, скорее всего, было 
произведено в Индии, 
после чего совершило 
путешествие по всему 
миру, побывав в Иеру-
салиме, Турции, Фран-
ции, прежде чем нашло 

свое место в одном из 
храмов итальянского 
Турина. Доктор Джанни 
Варкаччиа, профессор 
генетики растений из 
Университета Падуи, 
сообщил о сенсацион-
ных находках. На пла-
щанице обнаружились 
следы растущего на 
востоке США черного 
рожкового дерева, ки-
тайских груши и соевых 
бобов, а также других 
растений, произраста-
ющих в разных частях 
света. Возможно, это 

стало результатом пре-
клонения перед пла-
щаницей верующих из 
многих стран.

Однако и этот 
генетический ана-
лиз не дал ответа 
на вопрос, ка-
ким образом на 
материи отпе-
чатался облик 
распятого че-
ловека. Полот-
но длиной 4,3 м 
продолжает со-
хранять свою ми-
стическую при-
т я г а т е л ь н о с т ь , 
по-видимому, храня 
еще множество зага-
док.

После ее запуска каж-
дый гражданин страны 
будет получать 800 евро 
в месяц от государства 
просто так, как говорит-
ся, за здорово живешь. 
О разработке этой про-
граммы сообщила на-
циональная телерадио-
вещательная компания 
Финляндии Yle.

Новую систему пла-
нируется вводить в два 
этапа. Сначала выплаты 
составят 550 евро, а впо-

следствии их повысят 
до 800 евро. При этом 
выплаты безусловного 
дохода каждого граж-
данина страны Суоми 
не будут облагаться на-
логом. Правительство 
планирует доработать 
проект программы к 
ноябрю будущего года. 
Впервые идею высказал 
премьер-министр стра-
ны Юха Сипиля, предпо-
ложив, что безусловный 
доход станет хорошей 

заменой социального 
страхования.

Сегодня в Финляндии 
средний доход 10% самых 
богатых граждан превы-
шает 4,9 тыс. евро, доход 
10% самых «бедных» со-
ставляет около 2,1 тыс. 
евро. При этом средняя 
заработная плата в Фин-
ляндии по итогам про-
шлого года составила 3,3 
тыс. евро. Порядка трети 
заработка финны отда-
ют государству. Это на-
лог на доход, а также от-
числения в пенсионный 
и социальный фонды. 
До 2009 г. ставка налого-
вых выплат составляла в 
среднем 37,5%, затем она 
была понижена до 29,3%.

Разработкой проек-
та безусловного базо-
вого дохода поручено 
заниматься службе со-
циального страхования 
Финляндии. По словам 
менеджера этой службы 
Олли Кангаса, авторы 
проекта предлагают за-
менить все социальные 
пособия и выплаты на 
фиксированную сумму, 
предусмотренную для 
каждого гражданина 
вне зависимости от жиз-
ненных обстоятельств. 
На сегодняшний день 

прожиточный мини-
мум в Финляндии после 
уплаты всех счетов со-
ставляет примерно 400 
евро в месяц. Нуждаю-
щиеся граждане могут 
получить эту сумму от 
государства, подав за-
явление в социальную 
службу. После введения 
новой системы им не по-
надобится ничего писать 
- свои гарантированные 
государством восемь со-
тен евро они будут полу-
чать автоматически.

Наша северная сосед-
ка очень высоко подни-
мает планку поддержки 
своих граждан - это по-
истине социальное госу-
дарство. Например, все 
высшее образование в 
стране бесплатное. Бо-
лее того, денег за учебу 
в вузе не берут и с ино-
странных студентов.

Что касается програм-
мы безусловного базо-
вого дохода, финны не 
одиноки. Такой же про-
ект запустят в одном из 
городов Нидерландов - 
Утрехте - в январе 2016 г. 
Там выплаты составят 
даже больше финских 
- 900 евро в месяц на че-
ловека.

Игорь Минаев

  Нам остается только завидовать

  Загадок не стало меньше

Знаменитая Туринская плащаница, на ко-Знаменитая Туринская плащаница, на ко-
торой, как предполагается, таинственным торой, как предполагается, таинственным 
образом отпечаталось тело снятого с распя-образом отпечаталось тело снятого с распя-
тия Христа, вновь сильно озадачила иссле-тия Христа, вновь сильно озадачила иссле-
дователей.дователей.

Кругосветное путешествие плащаницы

  Природные аномалии

Тихоокеанский ураган «Патриция», 
обрушившийся на Мексику, стал для 
метеорологов полной неожидан-
ностью. Своей силой он намного 
превзошел расчеты ученых, 
изучающих подобные погодные 
явления.

Ведущий рубрики Николай Иванов

Каждому финну - 800 евро в месяц

Финляндия неизменно занимает первые Финляндия неизменно занимает первые 
места во всех рейтингах уровня жизни и со-места во всех рейтингах уровня жизни и со-
циальной защищенности граждан. Вскоре они циальной защищенности граждан. Вскоре они 
заживут еще лучше. Финские власти готовят заживут еще лучше. Финские власти готовят 
программу безусловного базового дохода.программу безусловного базового дохода.

Климат 
взбесился

Наука затрудняется точно объяснить 
причины возникновения аномального 
шторма. Теории выдвигаются разные, 
однако все сходятся на том, что в Тихом 
океане возникла чрезвычайно сложная 
ситуация. Самый большой океан Земли 
в настоящее время пребывает в крайне 
возмущенном состоянии, здесь буйству-
ют рекордные штормы, а вдоль эква-
тора продолжает усиливаться феномен 
перегретой воды Эль-Ниньо. Другая 
обширная зона перегрева возникла у 
берегов Северной Америки. Это внесло 
настоящий хаос в жизнь морских обита-
телей. Так, например, возле побережья 
Аляски вдруг объявилась тропическая 
рыба-солнце. Здесь же отмечен беспре-
цедентный рост зеленых водорослей, их 
биотоксины угрожают не только мор-
ской живности, но и человеку. Ученые не 
знают, что будет дальше. Если это вре-
менное явление, то его можно пережить, 
ну а вдруг это только начало каких-то 
будущих угрожающих человечеству 
процессов?

Ведь такие феномены, как Эль-Ниньо, 
оказывают влияние на климат всего зем-
ного шара, по его вине возникли гранди-
озные лесные пожары в Индонезии, ав-
стралийская засуха и чудовищный шторм 
с ливневыми дождями, обрушившийся из 
Индийского океана на иссушенные земли 
Йемена. Колоссальные массы аномально 
теплой воды, которую несет Эль-Ниньо, 
прогревают в том числе антарктические 
ледники. Все чаще раздаются паниче-
ские предупреждения об их неизбежном 
и скором таянии. Попадание в океан та-
кой массы растаявших льдов может при-
вести к подъему уровня воды сразу на три 
метра. Будут затоплены территории, на 
которых сегодня живут более 150 млн че-
ловек. США потеряют такие города, как 
Нью-Йорк и Майами.
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Ил-114 сложно назвать но-
вым самолетом. Первые маши-
ны разрабатывались еще в 80-е 
годы для работы на коротких 
межрегиональных рейсах. До 
тех пор эти полеты выполняли 
старенькие Ан-24. Они мота-
лись по всей стране между кро-
шечными аэродромами: час-
другой в одну сторону, столько 
же обратно. Выходило по 6-7 
рейсов в день. Пассажиры 
были довольны, ведь они без 
проблем могли добраться в бо-
лее-менее крупный город, рас-
положенный по соседству. Но 
ресурс Анов истек, и надо было 
делать другой турбовинтовой 
надежный и неприхотливый 
самолет, способный взлетать с 
самых коротких и часто даже 
грунтовых взлетных полос. Так 
появился Ил-114.

Ему не повезло уже при 
рождении: первый полет при-
шелся на разрушительный 
1990 год, финансирование раз-
работки прекратилось. В то 
время руководство страны 
прямым текстом заявляло, что 
свои самолеты стране не нуж-
ны, гораздо лучше покупать 
иностранные. Ил-114 пытались 
делать в Ташкенте, даже выпу-
стили с десяток машин, а потом 
про него все забыли. Регио-
нальные перевозки оказались 
неприбыльными.

Между тем лайнер Ил-114 
может совершать рейсы на рас-
стояние до 1500 километров. 
При этом максимальная высо-
та полета - около 8 тыс. метров. 
В салоне помещаются 64 крес-
ла, что считается оптимальным 
числом для ближнемагистраль-
ного самолета. Правда, пасса-
жиры, летавшие на узбекских 
версиях Ила, говорят, что в 
салоне тесновато, но для часо-
вого полета это не настолько 
критично. Зато машина 
очень тихая. «В це-
лом впечатление 
лайнер оставил 
приятное, взле-
тал и садился 
совсем неза-
метно», - рас-
сказал один из 
бывших пасса-
жиров.

И вот перво-
му за послед-
ние десятилетия 
отечественному ре-
гиональному самолету 
дали зеленый свет. Но смогут 
ли авиаторы быстро построить 
новые машины и поднять их в 
воздух?

Расплата за ошибки
Первым о начале возрожде-

ния самолета объявил губерна-
тор Самарской области Нико-
лай Меркушкин еще в октябре 
прошлого года. Речь шла о том, 
что строить машины будут 
на местном авиапредприятии 
«Авиакор».

«Тема производства Ил-114 
на мощностях ОАО «Авиакор» 
возникла относительно недав-
но, во время визита Владимира 
Путина в Самару в конце июля 
нынешнего года. Тогда прези-
дент такую инициативу поддер-
жал. Рабочая группа по изуче-
нию этого вопроса 1 сентября 
2014 года дала отрицательное 
заключение. Президент пору-
чил рассмотреть этот вопрос 
повторно, более подробно. Для 
этого была создана комиссия, 
которая в итоге пришла к за-
ключению, что этот самолет 
нужен стране», - заявил Нико-
лай Меркушкин местным жур-
налистам. Была в этой фразе 

своя хитринка, которую не 
сразу разгадала пресса: рабочая 
группа отказалась поддержать 
распоряжение президента о 
строительстве новых Илов или 
она не хотела производить их 
именно в Самаре?

На воссоздание новых ма-
шин можно бросить огромные 
деньги, но где взять серьезное 
производство, если оно давно 

уже уничтожено? Как 
обучить новых спе-

циалистов, если 
учителя давно 

уже ушли из 
авиации? Даже 
если и есть до-
стойные за-
воды, то их 
сохранилось 
совсем немно-

го. И самарское 
п р е д п р и я т и е 

точно не из этого 
списка.

Для того чтобы по-
нять ситуацию, нам не при-
шлось даже обращаться к 
экспертам. Сами сотрудники 
завода выложили в интернете 
фотографии (снимки наверху) 
этого некогда крупного пред-
приятия. Старые цеха с карка-
сами допотопных станков, про-
текшие крыши ангаров - такой 
вид имел завод еще три года 
назад. Правда, на нем каким-
то образом собрали несколь-
ко Ан-140 и немного чинили 
«тушки», но на сегодняшний 
день заказы прекратились. 
Авиазавод предлагает на своем 
сайте продажу станков и арен-
ду помещений.

«Для производства Ил-114 
понадобится порядка 24 млрд 
рублей государственных вло-
жений, и как сложатся в этом 
случае взаимоотношения госу-
дарства с частной компанией, 
неизвестно», - сказал Николай 
Меркушкин. Московские чи-
новники указывали на то, что 
завод придется строить зано-
во, и называли сумму почти 60 
миллиардов. «Такие вещи надо 
было просчитывать еще до 
приватизации и продажи одно-
го из крупнейших авиазаводов 
страны», - ответил им кто-то в 
интернете.

Надеждам самарского гу-
бернатора не суждено было 
сбыться. На днях, спустя год 
после его интервью, появилось 
сообщение, что Ил-114 пустят в 
серию на нижегородском авиа-
предприятии «Сокол».

«В принципе решение о 
воспроизводстве самолета в 
России принято, это уже не 
подлежит обсуждению. Реша-
ются финансовые вопросы. На 
сегодняшний день фактически 
все документы есть - была бы 
команда, мы бы приступили и 
сделали», - сказал генеральный 
конструктор Авиационного 
комплекса им. С.В. Ильюшина 
Николай Таликов.

Потянет ли «Сокол» 
новый Ил?

«Соколу» повезло больше, 
чем «Авиакору». Это предпри-
ятие входит в государственную 
Объединенную авиастроитель-

ную корпорацию (ОАК), по-
этому выбирается из кризиса 
более-менее успешно. С начала 
своего существования «Сокол» 
специализировался на произ-
водстве военных самолетов, 
большей частью МиГов. По-
этому первая реакция нижего-
родцев на радостную новость 
о получении ими заказа на Ил-
114 была совсем простой и не-
замысловатой.

«А где они помещаться бу-
дут, там же цеха под истреби-
тели заточены?» - спросил кто-
то из знатоков авиационной 
жизни на сайте этого города. 
Остальные только развели ру-
ками. Но и специалисты в один 
голос говорят: проблемы будут 
большие. В первую очередь 
потому, что строительство во-
енных и гражданских машин 
имеет очень разную специфику. 
Их редко объединяли под од-
ной крышей, но сейчас, похоже, 
выбора нет.

До сих пор опыт смены 
профиля с сугубо военного на 
гражданский был только у КБ 
Сухого. В тяжелые времена эта 
фирма взялась за разработку 
ближнемагистрального лайне-
ра SSJ-100, и об этой истории с 
грустью и болью до сих пор го-
ворят авиаторы. Единственный 
гражданский самолет, который 
выпускался когда-то на «Соко-
ле», - это маленькая семимест-
ная «Гжель». Но разве можно 
сравнить производство такой 
«малышки» с серийным выпу-
ском турбовинтового лайнера?

Один из экспертов на усло-
виях анонимности рассказал 

«МН», что проблемы начнут-
ся сразу же. «Завод в Нижнем 
Новгороде довольно сильно 
сейчас загружен. Он ориен-
тирован на модернизацию 
МиГ-31 плюс там есть немало 
других заказов», - заявил наш 
собеседник.

По его словам, на авиапред-
приятиях по-прежнему ощуща-
ется острый дефицит рабочих 
кадров. На такую сложную 
и ответственную работу, как 
сборка самолета, человека с 
улицы не возьмешь, а своих как 
не было, так и нет. Не хватает 
даже хороших слесарей. Для 
того чтобы подготовить новых 
профессионалов, потребуется 
несколько лет.

Любой ценой?
Между тем все специалисты 

сходятся во мнении, что регио-
нальный самолет стране про-
сто необходим.

«Эта машина нужна и ком-
мерческим перевозчикам, и по-
купателям в лице Минобороны 
или ФСБ. Подобной машины 
сейчас на рынке нет... Спрос на 
Ил будет только расти. Удов-
летворить его нечем. При су-
ществующем курсе рубля по-
купать импортные машины 
сложно, поэтому у Ил-114 до-
статочно яркие перспективы», 
- сказал на авиасалоне МАКС-
2015 президент ПАО «Объеди-
ненная авиастроительная кор-
порация» Юрий Слюсарь.

«То, что самолет нужен, это 
не обсуждается. Иностранные 
машины не приспособлены ни 
для Севера, ни для наших рос-
сийских аэродромов», - уточ-
нил генеральный конструктор 
Авиационного комплекса им. 
С.В. Ильюшина Николай Та-
ликов.

Если на это есть политиче-
ская воля, то самолет, скорее 
всего, будет сделан. Москов-
ские чиновники говорят, что 
произойдет это уже в 2017 году. 
Такие смелые выводы вызыва-
ют у авиастроителей усмешку. 
Самые оптимистичные сроки 
- ближе к 2020 году.

Наталья Пуртова

Лайнер 
Ил-114 может 

совершать рейсы на 
расстояние до 1500 кило-
метров. При этом макси-

мальная высота полета - око-
ло 8 тыс. метров. В салоне 
помещаются 64 кресла, что 

считается оптимальным 
числом для ближне-

магистрального 
самолета.

Старые цеха с ржавыми каркасами станков, протекающие крыши ангаров «Авиакора» (2012 год)

Сообщение о том, что бывший министр 
обороны Анатолий Сердюков назначен ин-
дустриальным директором госкорпорации 
«Ростех», играющей одну из основных ролей 
в развитии авиапромышленности страны, 
вызвало у авиаторов только уныние. Чего не 
скажешь о высоких чиновниках. «Ни у проку-
ратуры, ни тем более у судебных органов ни-
каких претензий к Сердюкову нет», - заявил 
для скептиков глава президентской админи-
страции Сергей Иванов. Ехидные блогеры 
немедленно предложили назначить другую 

фигурантку уголовного дела о хищениях в 
Минобороны Евгению Васильеву финансо-
вым директором этого предприятия: «Тогда 
авиацию можно окончательно похоронить». 
За предыдущие годы Сердюков снискал сла-
ву человека, крайне критично относящего-
ся к производству отечественной техники и 
ориентированного на покупку западных об-
разцов. Впрочем, чиновники, как говорила 
Ирина Хакамада, - люди автоматические. Что 
прикажут, то и будут делать. И пока не похо-
же, что «дан приказ ему на Запад»...

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

ТАСС/М. ЛЫСЦЕВА

Взовьется ли Взовьется ли 
соколом Ил-114?соколом Ил-114?

Недавно было принято принципиальное решение о начале 
производства на нижегородском предприятии «Сокол» 
регионального самолета Ил-114. Надежды на возрождение 
гражданского авиапрома омрачила новость о том, что 
курировать авиационное направление в корпорации «Ростех» 
будет экс-министр обороны Анатолий Сердюков...
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Инициатива 
депутатов упростить 
процесс взимания 
алиментов с детей в 
пользу престарелых 
родителей не на 
шутку взбудоражила 
общественность.

Комиссия Мосгордумы по 
социальной политике и тру-
довым отношениям пред-
лагает законодательно 
обязать граждан со-
держать пожилых 
родителей. Одной 
Москвой закон не 
ограничится - его 
уже обещают вне-
сти на рассмотре-
ние в Госдуму.

Семейный кодекс 
РФ (ст. 87) уже сегодня, 
без внесения изменений в 
закон, дает право родителям 
потребовать с детей алименты 
через суд. Правда, на алимен-
ты имеет право далеко не каж-
дый родитель, а лишь тот, кто 
достиг пенсионного возраста 
либо имеет инвалидность I или 
II группы. Родитель должен до-
казать в суде, что ему не хватает 
пенсии на питание, лекарства, 
оплату коммунальных услуг. 
Недостающую сумму суд взы-
щет с детей.

Рассмотрение судебных 
исков - процесс не быстрый. 
Депутаты намерены упро-
стить процедуру. Тем более 
что у стариков по судам хо-
дить нет ни сил, ни средств.

«По но-
вому зако-
ну пенсио-
нер сможет 
прийти в 
органы соц-

защиты с че-
ками на опла-

ту лекарств или 
лечения, и уже 

органы соцзащиты на-
правят на работу детям пен-
сионера предписание списать 
данную сумму с зарплаты и 
перечислить ее на счет ро-
дителя», - объясняет руково-
дитель рабочей группы Мос-
гордумы Николай Мишустин.

Право выписывать штра-
фы без суда уже прописано 
в новом КоАП. «Например, 
с зарплаты 20 тысяч москви-
чей уже списали штрафы по 
электронной квитанции за 
неправильную парковку», - 
приводит пример Мишустин.

Детям придется оплачивать 
родителям не только лекар-

ства, но и средства гигиены, 
например памперсы, а также 
услуги сиделки. К слову, на-
нять сиделку с проживанием к 
лежачему больному в Москве 
стоит не дешевле 30 тыс. руб. 
И то это будет «нелегальная 
трудовая мигрантка с Украи-
ны». Официальная же сиделка 
обойдется и в 50 тысяч.

Так что же делать? По 
ныне действующему закону 
и лекарства, и памперсы ин-
валидам должно бесплатно 
предоставлять государство. 
Но ответ у государства про-
стой - денег в бюджете нет. 
И старики не могут подать на 
государство в суд, чтобы спи-
сать положенные им деньги 
на лекарства из зарплаты, 
например, какого-нибудь ми-
нистра или депутата. А вот 
из зарплаты детей недостаю-
щие средства вычесть будет 
проще простого.

«Представьте себе - муж 
должен кормить жену, детей и 

еще двоих родителей. У нас не 
такие высокотехнологичные 
производства и не такие зар-
платы, чтобы один работник 
мог прокормить восьмерых. 
Трое детей еще смогут содер-
жать двоих пожилых родите-
лей. А если ребенок один?» - 
спрашивает Мишустин.

В России миллионы али-
ментщиков, которые не 
платят своим детям. Уже не-
сколько лет депутаты пред-
лагают создать алиментный 
фонд для матерей: деньги в 
него предлагалось направить 
из бюджета. Фонд мог бы пла-
тить деньги вместо нерадивых 
отцов, постепенно взыскивая 
с них задолженность через су-
дебных приставов.

Однако сейчас от создания 
подобного фонда отказались 
- денег на алименты у государ-
ства нет. Теперь к армии непла-
тельщиков-отцов прибавится 
армия неплательщиков-детей. 

Экономист Владислав Жу-
ковский напоминает: офи-
циально в России около 20 
млн человек живут за чертой 
бедности, которые не только 
родителей, но и себя прокор-
мить не могут. Неофициаль-
но же бедными являются 75 
миллионов. «При этом пра-
вительство делает вид, что 
бедных больше не становит-
ся, - изменили продуктовую 
корзину, там теперь меньше 
мяса, зато больше картош-
ки», - приводит пример Жу-
ковский.

Аделаида Сигида

СОЦЗАЩИТУ СТАРИКОВ ПЕРЕЛОЖАТ НА ИХ ДЕТЕЙ?
Адвокат Александр 
Хаминский об опыте 
соцслужбы Израиля:

«Израиль бесплатно обе-
спечивает стариков ле-
карствами, достойными 
пенсиями, услугами нянь 
и сиделок независимо от 
того, богатые у пенсионе-
ров дети или бедные. За 
счет госбюджета пенсионе-
рам даже дают бесплатные 
билеты в театр и кино. И 
такая система вполне ра-
циональна - вся эта господ-
держка стариков осущест-
вляется за счет собираемых 
социальных взносов, иначе 
говоря - налогов. Трудоспо-
собные делают отчисления 
сегодня, из этих средств 
получают пенсии нынешние 
пенсионеры. Данная си-
стема в какой-то мере на-
поминает принципы функ-
ционирования пенсионных 
фондов в России».

Правда, в России, доба-
вим, такая система функци-
онирует только теоретиче-
ски. Практически же деньги 
из той же накопительной 
части пенсии изымаются 
государством и тратятся на 
более срочные нужды, к ко-
торым пенсионеры не име-
ют никакого отношения.

А КАК У НИХ
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Четыре года Башар Асад не 
выезжал из своей страны. И 
вот, внезапно для Пентагона, 
совершил перелет в Москву и 
провел три рабочие встречи с 
Владимиром Путиным. Все за-
вершилось ужином, на котором 
присутствовали министры ино-
странных дел и обороны.

Понятно, что Асад приле-
тал не только полакомиться 
сельдью под шубой и оливье. 
Президенты обсудили вопро-
сы, связанные с продолжением 
совместной операции Воору-
женных сил РФ и сирийской 
армии. 

 Когда многие в мире вводят 
санкции, не так много осталось 
у нас друзей. Но Башар Асад 
- из них. Президент, которому 
Россия протянула руку помощи.

«Народ восстал 
против диктатуры»

Обстановка в Сирии очень 
тяжелая и запутанная. О ней в 
оригинальном стиле рассказы-
вает в «Фейсбуке» известный 
телеведущий Иван Усачев:

«Поговорил с одним сирий-
цем, который давно живет в 
Москве. Он говорит: «Пред-
ставь, если бы власть в России 
захватили представители ка-
кой-нибудь родственной хри-
стианству секты, баптисты на-
пример. Или греко-католики.

Вся страна - православная, 
а элита придерживается иной 
веры. У нее другие обычаи, 
взгляд на историю, немного 
другие праздники. Все очень 
похоже, но все-таки разное. 
Подчиняются они не патриарху, 
а папе римскому. Их процентов 
10 на всю страну. Но все клю-
чевые должности в их руках. 
А теперь представь, что прези-
дент России - баптист, премьер-
министр и все остальное пра-
вительство из той же оперы. И 
ФСБ, и армия. Президент пра-
вит несколько десятков лет, а 
умирая, передает бразды прав-
ления своему сыну. Получается 
семейная династия баптистов...

Я описал тебе ситуацию в 
Сирии. Все принадлежит од-
ной семье и ее родственникам. 
Центральный банк, парламент, 
государственные корпорации, 
СМИ. Руководитель компа-
нии алавит назначает замами 
и начальниками отделов сво-
их родственников. Те берут на 
работу тоже своих. Ты не мо-
жешь выступить с критикой, 
потому что тайной полицией 
руководит тоже представи-
тель семьи Асад.

Население у нас небольшое 
- до войны было 22 миллиона 
человек. Все все видят и знают, 
но поделать ничего не могут. 
Бизнесом заниматься нельзя, 
только самым мелким - ковры 
в Дамаске продавать, напри-
мер. Подняться не дадут. Кто-
то уехал, кто-то сжал зубы и 
остался. Но однажды народ 
восстал против диктатуры.

Да, спецслужбы Израиля и 
США сыграли свою роль. Но 
всем стало еще хуже... ИГИЛ, 
курды, повстанцы - все пере-
мешалось... А центральная 

фигура этого водоворота - Ба-
шар Асад».

Папа учился на базе 
под Фрунзе

Башар Асад родился 11 сен-
тября 1965 года в Дамаске в 

семье командующего сирий-
скими ВВС и ПВО, бригадного 
генерала Хафеза Асада и его 
супруги Анисы Махлуф, при-
надлежащих к мусульманско-
му религиозному меньшинству 
алавитов. Пять лет спустя его 
отец в результате переворота 
занял пост президента Си-
рии, а чуть позже возглавил 
правящую партию в стране.

Вообще Хафез Асад в 
юности мечтал стать вра-
чом. Но денег на медицин-
ское образование не хва-
тало, и он выбрал военную 
карьеру, поступив на лет-
ный факультет одного из 
сирийских военных коллед-
жей. Потом были академия 
ВВС, стажировка в Египте 
и Советском Союзе. Капи-
тан Асад изучал мастерство 
летчика-истребителя на во-
енной базе под киргизской 
столицей Фрунзе (теперь 
Бишкек), имел возмож-
ность близко познакомить-
ся с советским руковод-
ством. Он не превратился 
в убежденного социалиста. 
Но когда пришел к власти 
в Сирии, то в СССР знали - 
это свой.

Башар исполнил мечту 
отца и стал врачом. Учил-
ся в элитном арабо-фран-
цузском лицее «Хуррия» 
в Дамаске. В 1982 году 
получил степень бака-
лавра, в 1988-м с красным 
дипломом окончил меди-
цинский факультет уни-

верситета по специальности 
«врач-офтальмолог». Работал 
в военном госпитале Тишрин 
в пригороде Дамаска.

В 1991 году уехал на ста-
жировку в Великобританию - 
в офтальмологический центр 
при больнице Святой Марии 
(Лондон). Совсем не думал 

о большой политике и даже 
взял себе псевдоним, чтобы 
никто не знал, что он - сын 
сирийского президента. Уча-
ствовал в международных 
научных симпозиумах, про-
водил время в кругу сирий-
ских интеллектуалов. Также 

увлекался информатикой и 
мог сделать отличную карье-
ру врача.

От врача до генерала
Но вмешался случай. В 1994 

году в своем «мерседесе» по 
дороге в аэропорт разбился 
Басиль Асад - старший сын 
Хафеза, которого он готовил в 
преемники.

Башар Асад был немед-
ленно вызван из Лондона. По-
ступил в военную академию в 
сирийском городе Хомс, в 1995 
году в звании капитана уже ко-
мандовал танковым батальо-
ном. Возглавлял республикан-
скую гвардию, получил звание 
полковника...

В конце своего правления у 
Хафеза Асада остались только 
два врага - старость и болезни. 
Он стремился поручать сыну 
только такую работу, которая 
могла бы способствовать ро-
сту его популярности. Напри-
мер, Башар возглавил бюро по 
рассмотрению жалоб и обра-
щений граждан, кампанию по 
борьбе с коррупцией. Послед-
нее позволило президенту во-
время избавиться от потенци-
альных конкурентов его сына. 
Так, незадолго до смерти Асада 
покончил с собой премьер-
министр Сирии Махмуд Зуби, 
обвиненный в получении взя-
ток. В отставку был отправлен 
влиятельнейший шеф военной 

контрразведки генерал Али 
Дуба.

В разгроме политических 
противников активнейшее 
участие принимал сам Ба-
шар Асад. Вопреки ожида-
ниям из врача он быстро 
превращался в будущего 
диктатора.

В результате переход 
власти от отца к сыну про-
шел как по нотам. В день 
смерти Хафеза Асада 10 
июня 2000 года сирийский 
парламент присвоил сыну 
Асада звание генерал-лей-
тенанта, он стал верховным 
главнокомандующим. Были 
внесены поправки в консти-
туцию, понизившие возраст-
ной ценз для кандидатов в 
президенты с 40 до 34 лет 
(возраст наследника). Депу-
таты единогласно избрали 
президентом Башара, а чуть 
позже был проведен рефе-
рендум, на котором их ре-
шение поддержали 97,29% 
избирателей. Многие сирий-
цы из алавитской общины 
ставили отметки в бюллете-
нях собственной кровью.

Асад-младший был са-
мым проевропейским из 
лидеров Среднего Восто-

ка. Носил джинсы, сам водил 
«Ауди A6», ужинал в модных 
ресторанах Дамаска, женился 
на выросшей в Лондоне сотруд-
нице банка J.P. Morgan Асме 
аль-Ахрас, которая стала од-
ной из самых элегантных пер-
вых леди мира. В этом браке 
в 2001 году у них родился сын 
Хафез, в 2003-м - дочь Зейн, в 
2004-м - еще один сын, Карим.

При Башаре было сформи-
ровано первое за десятилетия 
гражданское правительство 
Сирии, либерализирован до-
ступ в интернет, освобождены 
многие политические заклю-
ченные, разрешены частные 
банки и первая в стране незави-
симая газета - юмористический 
буклет «Фонарщик».

Но уже в начале нулевых 
начали говорить, что Башара 
Асада свалят американцы. Ведь 
власть в стране передается по 
наследству, как в Северной Ко-
рее. Правит диктатор, принад-
лежащий к партии БААС. Вот 
он, новый кандидат для амери-
канской освободительной мис-
сии на Ближнем Востоке.

Страшный пример 
Каддафи

В 2007 году Асад был пере-
избран на второй срок (97,62%). 
Когда обстановка в стране на-
чала ухудшаться, сирийцам 
был закрыт доступ в соцсети и 
ко многим новостным сайтам. 
Снова появились политзаклю-
ченные.

Всем памятна судьба главы 
Джамахирии Муамара Кад-
дафи. Скандальное видео раз-
летелось по интернету после 
того, как один из сирийских 
активистов поставил на него 
ссылку в «Твиттере», чтобы 
запугать Асада. Мол, Башара 
ждет та же участь.

Восток - дело страшное. Об-
становка в Сирии ухудшалась с 
каждым днем. 3 июня 2014 года 
прошел третий референдум, 
и он снова остался за Асадом 
(88,7%). Но выборы состоя-
лись в условиях гражданской 
войны и не были признаны го-
сударствами, которые поддер-
живают оппозицию.

Сейчас ситуация в Сирии 
туго запутана в узел. Еще в 
2000 году предрекали, что Ба-
шар Асад не сможет удержать 
власть и страна распадется, как 
Югославия. Но возникла бо-
лее страшная угроза - ИГИЛ. 
Перед ней меркнет любая не-
справедливость, допущенная 
режимом Асада. Странно, если 
кто-то этого не понимает.

Материал подготовил 
Степан Строев

Семья Асада, 1992 г., на переднем плане: 
Аниса Махлуф (мать), Хафез аль-Асад (отец);

сзади слева направо: Махер (брат), Башар, Басиль (брат), 
Маджид (брат), Бушра (сестра)

Башар АБашар АСАДСАД:: 
ОКУЛИСТ У РУЛЯ СИРИИОКУЛИСТ У РУЛЯ СИРИИ

Первая мировая война в 1914 году началась из-за
 эрцгерцога Франца Фердинанда - наследника 
австро-венгерского престола, убитого в Сараеве 
террористом Гаврилой Принципом.
Сто лет спустя «яблоком раздора» стал сирийский 
президент Башар Хафез аль-Асад. США хотят его 
свергнуть, Россия вступила в войну на стороне 
Асада. И на всех напирает страшная угроза - ИГИЛ, 
желающее сожрать Сирию...

С женой Асмой
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Как утверждают многие 
российские граждане, 
часто путешествующие 
за рубежом на машине, 
отечественные 
«розовые» права 
вызывают недоверие 
дорожной полиции 
многих стран. Зачем 
же моторизированным 
россиянам привычный 
документ поменяли 
на розовый «фантик», 
который и стоит теперь 
в два с лишним раза 
больше своего 
предшественника?

С новыми правами 
все в новом цвете

Еще в 2013 году Ми-
нистерство внутренних 
дел подготовило проект 
приказа о новом дизайне 
водительских удостоверений. 
Основная идея новации заклю-
чалась в том, чтобы  дать воз-
можность ГИБДД при выдаче 
прав делать в них отметки. По 
ним инспекторы смогут опреде-
лить вид автомобиля, которым 
может управлять владелец: с 
автоматической или механиче-
ской коробкой передач. Также 
на оборотной стороне появи-
лись шесть дополнительных 
граф под новые категории и 
подкатегории прав. Теперь если 
водителю предоставлено право 
управлять транспортным сред-
ством исключительно с автома-
тической коробкой передач, то 
ГИБДД обязана  проставлять в 
документе отметку «АТ». Ви-
димо, этих новаций вкупе с 
поросячьим цветом дешевого 

картона оказалось вполне до-
статочно для того, чтобы под-
нять цену за замену прав с 800 
до 2000 рублей и создать кучу 
сложностей для россиян в зару-
бежных поездках. Добавим, что 
на документе не хватает надпи-
сей на латинице, и некоторые 
иностранные представители 
власти вообще не в состоянии 
понять, что это за документ.

Почему госпошлины 
решили повысить

Главная причина - это конеч-
но же пополнение бюджета, да 
и размеры госпошлин не ме-
нялись аж с 2009 года. Именно 

поэтому было решено проин-
дексировать тарифы с учетом 
инфляции. С 2009 по 2015 г. по-
казатель инфляции в России 
составил 61%. Отсюда средний 
коэффициент индексации по-
шлин 1,57. При этом тарифы 
повысились не по одной, а по 
всему перечню услуг. Междуна-
родные права теперь стали об-
ходиться в 1600 рублей, а стои-
мость временного разрешения 
на управление ТС увеличилась  
до 800 рублей.

Проблема в том, что вопреки 
законам цивилизованного рын-
ка по новым ценам россияне 
получили абсолютно прежнее 
качество госуслуг. Неизменны-
ми остались и унылые очереди, 

и, мягко говоря, недружелюб-
ность представителей власти.

Даже при замене прав вам 
придется изрядно помотать 
себе нервы, убить прорву вре-
мени и потратиться: 260 рублей 
- за четыре фото на медсправку 
(нужно только одно, но меньше 
четырех не делают); 1500 руб-
лей - за справку в медцентре 
с прохождением специ-
алистов; 560 рублей 
с комиссией - за 
визит к нарколо-
гу; 2000 рублей - за 
энцефалограмму; 
760 рублей - за ос-
мотр психиатра, 
который, отмечу, 
нужен скорее не 
до, а после всех 
мытарств с за-
меной, получением 
прав или регистрацией 
ТС, так как только очень здоро-
вый и крепкий во всех смыслах 
гражданин сможет вынести все 
эти нескончаемые бюрократи-
ческие процедуры.

Лучшее впереди?
Пока, слава богу, не удалось 

реализовать еще один план по-
вышения цен «по желаниям 
трудящихся», а именно про-
ект Федерального закона «О 
внесении изменений в часть 
вторую Налогового кодекса 
Российской Федерации в части 
установления дифференциро-
ванной ставки государствен-
ной пошлины за совершение 
органами внутренних дел юри-
дически значимых действий, 
связанных с приемом экзаме-
нов на вождение транспортных 
средств». Стоимость теорети-
ческого экзамена возросла бы 
тогда до 1000 рублей, экзаме-
на по первоначальным навы-
кам управления транспортным 
средством - до 1500 рублей, эк-
замена в условиях дорожного 
движения - до 2000 рублей.

Председатель «Гильдии ав-
тошкол» Сергей Лобарев счи-
тает идею брать плату за эк-
замены в ГИБДД странной в 
принципе. В колледжах, вузах, 
общеобразовательных школах 

этого не делается (т.к. это госу-
дарственный экзамен, предо-
ставляющий право работать 
по профессии «водитель»). Чем 
же от них отличается ГИБДД, 
являющаяся последним зве-
ном между учеником авто-
школы и заветными правами? 
В прошлом году сотрудниками 
экзаменационных подразделе-
ний ведомства было принято 
более 10 млн экзаменов, из них 
3,5 млн - по теории, 3,3 млн - на 
площадке, 3,8 млн - в городе. 
В отличие от нынешних двух 
экзаменов - теория и практика 
(практический экзамен про-
ходит в двух частях - в городе 
и на учебной площадке) - через 
месяц, согласно готовящемуся 
новому Административному 
регламенту по приему экза-
менов в ГИБДД, будет уже 3 
экзамена (практический экза-
мен по вождению будет офи-
циально разбит на две части 
- площадка и город). Деньги, 
если эти три экзамена станут 
платными, выходят немалые, 
да и коррупционную составля-
ющую исключать  нельзя. В 
отличие от Европы о прозрач-
ности и объективности приема 
таких экзаменов нам пока при-
ходится только мечтать.

Юлия Каблинова

ВОДИТЕЛЬ - 
ЭТО ЗВУЧИТ ДОРОГО

Госпошлины за регистрационные 
действия ГИБДД

Выдача автомобильных регистрационных 
госномеров, новых или вместо испорчен-
ных, потерянных - 2000 рублей.
Выдача новых регистрационных номеров на 
прицепы, тракторы разных категорий, мо-
тоциклы, квадроциклы, самоходные и до-
рожные машины, включая случаи замены 
пришедших в негодность или потерянных, 
- 1500 рублей.
Получение паспорта ТС, нового или взамен 
старого, - 800 рублей.
Свидетельство о регистрации ТС (новое, 
взамен испорченного, украденного или 
утраченного) - 500 рублей.
Временная регистрация ТС, если оно уже 
было зарегистрировано ранее, - 350 рублей.
Если автовладелец хочет внести в паспорт 
ТС какие-либо изменения, то ему придется 
отдать 350 рублей.

Госпошлины за выдачу 
транзитных номеров

Автомобильные знаки с металлической основой, из-
готовленные из расходных материалов, - 1600 рублей.
Такие же номера для мототранспорта, тракторов, при-
цепов, дорожно-строительных или самоходных машин 
- 800 рублей.
Если номера изготавливаются из расходных матери-
алов, при этом основа будет бумажной - 200 рублей.
Свидетельство на освободившийся номер (новый, 
вместо потерянного, украденного или испорченного) 
- 350 рублей.
А также:
Прохождение техосмотра тракторов, самоходных ма-
шин, различного рода прицепов, дорожно-строитель-
ного транспорта - 400 рублей.
Госпошлина за документ о том, что конструкция транс-
портного средства соответствует всем национальным 
требованиям безопасности (новое свидетельство, 
взамен пришедшего в негодность или потерянного), - 
800 рублей.
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КОММЕНТАРИЙ
Петр Шкуматов, 
координатор 
общественного 
движения
«Синие ведерки»:
- Очевидно, что ГИБДД 
пытается перейти к совре-
менному уровню взаимо-
отношений с гражданами, 
в частности, подхватив 
тренд перевода своих ус-
луг в электронную форму. 
Те, кто записывается че-
рез интернет, сейчас, как 
правило, не стоят в оче-
редях. Люди, пришедшие 
по предварительной запи-
си, например, для заме-
ны прав, быстро получают 
нужную услугу и уходят. С 
живой же очередью ситу-
ация по-прежнему слож-
ная - здесь и долгие часы 
ожидания, и нервозность, 
и, главное, отсутствие воз-
можности прогнозировать, 
когда все это закончится. 
За счет чего так резво рас-
тет цена на услуги ГИБДД? 
По-моему, ответ прост. 
Бремя оплаты любых из-
держек производства либо 
оказания услуг у нас при-
нято перекладывать на 
граждан. 
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П
ока отечественные 
производители пол-
ностью не завалили 
страну собственными 
зелеными и красными 
сочными плодами, нам 

придется прибегать к помощи 
овощеводов из стран, не вошед-
ших в «санкционный список». По 
данным Союза производителей 
овощей (СПО), импорт составит 
около 70% от общего объема 
потребления в стране. Это зна-
чит, что рядом с отечественны-
ми овощами обязательно будут 
лежать огурцы и томаты из Ки-
тая, Турции, Марокко, Ирана. В 
общем, без овощной продукции 
не останемся, но вот ее качество 
может оказаться, мягко говоря, 
не на высоте.

Россельхознадзор, с которо-
го в 2011 году сняты полномо-
чия по ведению мониторинга 
безопасности импортной про-
дукции, признался, что сегод-
ня на границе проверяется на 
агрохимикаты и пестициды 
менее 10% ввозимых партий 
овощей. Причем даже если в 
растениеводческой продукции 
обнаруживается повышенное 
содержание химикатов, у ве-
теринарного ведомства нет 

полномочий развернуть груз на 
границе и отправить восвояси. 
Представители ведомства мо-
гут лишь передать полученные 
данные в Роспотребнадзор, в то 
время как «нехорошая» партия 
овощей продолжит движение 
по России.

На сайте Роспотребнадзора 
мы нашли следующую инфор-
мацию: «За девять месяцев 2015 
года из 63 тыс. проб овощей 
и фруктов, представленных в 
рознице (из них 11 тыс. проб 
- импортная продукция) и ис-
следованных на содержание 
пестицидов и агрохимикатов, 
лишь 1,4% не соответствуют 
требованиям». Если учесть, что 
в нашу страну ежегодно импор-
тируется порядка 780 тыс. тонн 
томатов и 203 тыс. тонн огур-
цов, «не соответствующий тре-
бованиям» показатель может 
оказаться куда выше. В 
СПО, например, за-
являют, что как 
минимум 20% 
импортных 
т о м а т о в , 
о г у р ц о в 
и зелени 
содержат 
п о в ы -

шенное количество пестицидов 
и химикатов.

В овощном союзе считают, 
что бесконтрольное использо-
вание ядохимикатов позволяет 
иностранным производителям 
увеличивать срок годности ово-
щей и за счет ускоренного созре-
вания снижать их себестоимость, 
что «приводит к недобросо-
вестной конкуренции и снижает 
рентабельность новых проектов 
овощеводства в России».

«Если Роспотребнадзор об-
наруживает нарушения по со-
держанию остаточной химии в 
овощной продукции у россий-
ского производителя, к нему 
могут быть применены адми-
нистративные меры наказания 
вплоть до приостановки работы 
компании. В аналогичной ситуа-
ции с импортером лишь изыма-
ется из оборота партия продук-

ции, и потери поставщика 
н е су щ е с т в е н н ы , 

- поясняет пре-
зидент СПО 

Сергей Ко-
ролев. - Мы 
с ч и т а е м , 
что нуж-

но осу-
ществлять 
контроль ка-
чества и безо-
пасности именно 
импортируемой про-
дукции, так как, пройдя нашу 
границу, она зачастую перефа-
совывается и выдается за отече-
ственную...»

Такая несправедливость 
очень задевает отечественных 
овощеводов. Свою позицию они 
изложили в письме вице-пре-
мьеру Аркадию Дворковичу. 
Российские овощеводы настоя-
тельно просят, чтобы контроль-
но-надзорные ведомства мак-
симально усилили контроль за 
овощами, ввозимыми в страну.

Эксперты СПО регулярно 
мониторят ситуацию на рынке 
и вынуждены констатировать: 
рост цен на огурцы с 30 сен-
тября по 30 октября составил 
228%, по томатам - 200%. Та-
кие резкие колебания потреби-
тельских цен в овощном союзе 
связывают с высокой импорто-
зависимостью отечественного 
рынка и недостатком собствен-
ного производства.

ИМПОРТНЫЕ ОВОЩИ: 
добрые снаружи, 
злобные внутризлобные внутри
С ноября начинается высокий сезон импорта овощей. Как бы ни хотелось 
правительству видеть на прилавках магазинов только выращенные в России овощи-
фрукты, в зимне-весенний период объем их поставок из-за рубежа не снижается. 
И насколько безопасными будут иностранные плоды - вопрос открытый.

ПРОБЛЕМА
Наш урожай 
до весны 
не доживает

Даже если отечествен-
ный производитель вы-
растит огромное количе-
ство картошки, огурцов, 
помидоров, яблок, то 
хранить их особенно не-
где. По данным сайта 
«Овощехранилище.рф», 
в России острая нехватка 
овощехранилищ, в осо-
бенности долгосрочного 
хранения. Чтобы обеспе-
чивать клетчаткой и ви-
таминами население стра-
ны в течение года, надо 
закладывать на хранение 
две трети всего урожая 
овощей - примерно 18 млн 
340 тыс. тонн. Нынешние 
же мощности рассчитаны 
только на 7 млн тонн.

Эксперт рынка Роман 
Нуриев добавляет, что 
«сегодня нужно говорить 
не только о нехватке 
площадей для хранения 
свежей продукции, но и 
о качестве хранилищ, об 
их эффективности. Со-
хранить до поздней весны 
овощи и фрукты можно 
лишь при условии, что 
хранилище построено по 
современным технологи-
ям и оснащено качествен-
ными автоматизирован-
ными системами создания 
и поддержания микро-
климата. У нас же боль-
шинство хранилищ не 
предназначены для того, 
чтобы хранить урожай до 
апреля-мая. В централь-
ных и северных районах 
зимы слишком холодные, 
а на юге в апреле уже 
устанавливается такая 
теплая погода, что с по-
мощью лишь вентиляции 
не удастся сохранить про-
дукцию. Однако пробле-
ма решается, в том числе 
и на уровне государства. 
Так что, я уверен, ситуа-
ция изменится в лучшую 
сторону».

В л а д и м и р 
МУРАШЕВ, зав-

лабораторией био-
логии развития растений 

МГУ им. Ломоносова:
- Общее правило для всех 

овощей и фруктов одно - луч-
ше покупать плоды, дорога 
которых к прилавку магазина 
была максимально короткой. 
Овощи и фрукты из Абхазии, 
Азербайджана, Узбекистана, 
Таджикистана, Молдавии, как 
правило, не обрабатывают хи-
мией - они могут вынести ко-
роткую дорогу в Россию. Если 
же растительная продукция 
привезена издалека, то, скорее 
всего, на нее было нанесено 
достаточное количество кон-
сервирующего газа, помогаю-
щего хранить плоды в мягкой 
шкурке по полгода, а в твердых 
шкурках - до года.

Самые распространенные 
вещества, продлевающие 
жизнь плодам, - умеренно ток-
сичный диоксид серы (Е220) и 
консервант ортофенилфенол 
(Е231). Кроме того, группой 
пестицидов против грибковой 

порчи - фунгицидами - обраба-
тывают и картонные упаковки 
для овощей и фруктов.

Некоторые импортные 
фрукты уже в России обраба-
тываются химикатом дифе-
нилом. Он получил прозвище 
«яблочный ботокс» за то, что 
позволяет фруктам выглядеть 
свежими несколько месяцев. 
Дифенил может вызвать ал-
лергию, а ряд ученых считает, 
что он провоцирует рак. От-
личить обычное яблоко от ди-
фенилового можно по липкой 
и скользкой кожуре. Если его 
положить в воду, на ее поверх-
ности образуется масляная 
пленка.

Для сохранения приятной 
внешности фрукты и овощи 
за границей постоянно опры-
скивают веществами против 
вредителей и болезней, так 
что пока они созреют, успеют 
пережить по 25-30 опрыски-
ваний. Даже если каждая об-
работка проходит без превы-
шения норм, часть химикатов 
все равно останется в кожице 
и мякоти.

Только с августа по ок-
тябрь этого года Россель-
хознадзор выявил 46 под-
дельных сертификатов на 
поставку продукции рас-
тениеводства, поступаю-
щей из-за рубежа. Ряд до-
кументов сопровож дался 
реэкспортными фитосани-
тарными сертификатами, 
выданными главной госин-
спекцией по семеноводству, 
карантину и защите расте-
ний Белоруссии.

По данным службы, под-
делка фитосанитарных, а 
также ветеринарных серти-
фикатов активизировалась 
после того, как Россия ввела 
продовольственное эмбар-
го в отношении ряда стран. 
Всего же с сентября 2014 г. в 
рамках мониторинговых ме-
роприятий, проводимых Рос-
сельхознадзором, выявлено 
около 300 случаев незаконно-

го поступления 
подкарантинной 
продукции, прошед-
шей первичный контроль в 
Белоруссии.

Кроме того, отмечается 
нехарактерное резкое уве-
личение поставок в Россию 
яблок якобы белорусского 
происхождения - при этом 
более 60% таких яблок вво-
зится из Минской области, 
на территории которой рас-
положен склад временного 
хранения «Белтаможсервис».

Россельхознадзор уже 
обращался к белорусской 
стороне с просьбой об орга-
низации контроля на бело-
русском участке внешней 
границы Таможенного союза 
для выявления схем незакон-
ных поставок, совместного 
мониторинга поступающей 
поднадзорной продукции. Но 
тщетно.

о осу-
ществлять 

онтроль ка-
ества и безо-
асности именно ПРОБЛЕМА

300 
млрд рублей 

инвестиций
Столько необходимо, чтобы полно-

стью заместить импорт своим произ-
водством по тепличным овощам, счита-
ет глава Союза производителей овощей 
Сергей Королев. Однако «падение рын-

ка и спроса, высокая ключевая став-
ка, выросшая в два раза стоимость 

оборудования не позволяют 
выполнить план по импор-

тозамещению».

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Чем опасен 

«яблочный ботокс»?
Растаможка 
по-белорусски

ример, за-
то как 
20% 
ых 

, 

н е су щ е с т
- поясня

зидент
Серг

рол
с ч
ч

В л а
МУРАШ

лабораторие
логии развития р

ения 
тинной 

прошед-
чный контроль в

Подготовила 
Елена Хакимова
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У подполковника полиции Веры 
Магомедовой за спиной 13 лет 
работы в правоохранительных 
органах, на кителе - орден 
Мужества, а рядом - трое 
сыновей, которые тоже хотят 
пойти работать в полицию.

Когда Вере Горбатовой было 16 лет, 
их московскую квартиру ограбили.

- Хотя на месте преступления воры 
оставили массу улик (даже кровь на 
разбитом стекле), сотрудники мили-
ции убедили отца не заявлять о слу-
чившемся, мол, «все равно грабите-
лей не найдут». Я тогда решила: пойду 
служить в органы и своим примером 
докажу, что можно работать честно, - 
говорит Вера Николаевна.

Еще учась в институте, она пришла 
устраиваться на работу в отдел мили-
ции района Раменки. Будущий юрист 
хотела как можно скорее приступить 
к «искоренению преступности» в Ра-
менках, где прожила всю жизнь, но 
кадровик сказал: «Ты подумай, зачем 

тебе это надо, ну и подрасти, поправь-
ся хотя бы, а там посмотрим». И его 
можно было понять: невысокая девуш-
ка - рост 152 см - весила тогда 38 кило-
граммов. Ну куда такой пигалице да в 
милицию? Но Вера не отступила.

«Думая» и усиленно питаясь два 
года, сразу после вуза она снова при-
шла устраиваться в родной ОВД и 
получила должность инспектора от-
дела по делам несовершеннолетних. 
Не оперативная работа, конечно, о ко-
торой так мечтала девушка, но тоже 
непростая - то с детьми-наркоманами 
приходилось дело иметь, то с бандой 
малолеток, промышлявшей грабежа-
ми прохожих и дерзкими налетами на 
магазины, то с родителями-алкоголи-
ками, у которых никогда не было денег, 
чтобы накормить своих детей.

На хвосте у борсеточников
Как только у молодого инспектора 

ПДН после основной работы появля-
лась возможность, она как стажер рабо-
тала вместе с операми. Полученные на-
выки пригодились ей, когда Вера, к тому 
времени сменившая фамилию на Маго-
медова,  находилась в декретном отпу-
ске. Уже будучи «глубоко беременной» 
вторым ребенком... она рискнула бро-
ситься на задержание борсеточников.

- Я шла из магазина к своим «Жигу-
лям». В одной руке пакет с продукта-
ми, другой рукой полуторагодовалого 
сына веду, - вспоминая 8 июня 2006 года, 
рассказывает обаятельный 35-летний 
подполковник. - Вижу, парень стоит у 
иномарки и странно озирается. Мне он 
сразу подозрительным показался, но я, 
не подав виду, сына в детское кресло по-

садила, села за руль и тут увидела, как 
парень разбивает окно машины, хвата-
ет портфель и прыгает в подъехавшую 
«девятку» без номеров. Понимая, что 
преступники скроются и их уже вряд 
ли когда-нибудь найдут, решаю ехать за 
ними. Вожу я отлично, в преследовании 
участвовала, так что решила: справлюсь, 
хотя под рукой не было ни сотового, ни 
рации, я ж в отпуске. Выехала за ними 
на проспект, а там пробка. Вдруг заме-
тила в потоке экипаж вневедомственной 
охраны. Поравнялась с ним, в окно «ко-
рочку» показала, указала на машину без 
номеров и объяснила, кто в ней. Ребята 
сирену включили, ринулись догонять 
борсеточников. Те, конечно, попытались 
скрыться, но патрульные УВО блокиро-
вали разбойников спереди, а я своей ма-
шиной отрезала им путь сзади.

Опер в душе
- Наверное, со стороны странно 

выглядело, что беременная женщина 
с ребенком в машине преследует гра-
бителей? - спрашиваю собеседницу.

Она улыбается:
- Наверное... Но я бы перестала 

себя уважать, если бы, зная, что могу 
что-то сделать, не сделала этого.

За самоотверженность, отвагу и 
профессиональные действия в обста-
новке, связанной с риском для жизни, 
старший лейтенант милиции Вера Ма-
гомедова была награждена орденом 
Мужества, и сам Президент на торже-
ственном приеме в Кремле жал ей руку.

После знакового задержания на Ми-
чуринском проспекте Вера Магомедова 
возглавила подразделение по делам не-
совершеннолетних, в котором прежде 
трудилась инспектором, а потом началь-
ник ОМВД России по району Раменки 
предложил ей должность своего помощ-
ника по работе с личным составом. Вот 
только дядей-тетей в погонах Вера Ни-
колаевна воспитывала, а на своих сыно-
вей времени не хватало: утром развозила 
их кого в детсад, кого в школу, а возвра-
щаясь с работы поздно вечером, только 
успевала им спокойной ночи пожелать.

- Знаете, мои дети - 6-летний Хаджи-
мурад, 9-летний Даниял и 11-летний Аб-
дулла, когда слышат рекламу про то, что 
«Папа может!», хором подхватывают: 
«Наша мама тоже все может!» Мне, ко-
нечно, приятно, что они так высоко меня 
ценят, но недавно я поняла, что кроме 
трудной, но интересной работы в моей 
жизни есть кое-что более важное - мои 
мальчишки. Так уж сложилось, что сей-
час воспитываю их одна, и чтобы чаще 
видеться с детьми, решилась на пониже-
ние по службе. Сейчас работаю дежур-
ной в дежурной части отдела МВД по 
району Раменки, но, как и прежде, меч-
таю о разыскной деятельности. Даже 
если не в жизни, то в душе я всегда - опер.

Елена Хакимова

Мама может!

Она улыбается:

Сыновья Веры, как мама, 
хотят наказывать злодеев
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Клуб йоги 
в Подсосенском

Участники секты собира-
лись в одной из московских 
квартир в самом центре го-
рода, в Подсосенском пере-
улке. Члены тайной секты 
добровольно отказывались 
от еды и сна, занимались йо-
гой, читали мантры и меди-
тировали. Но это был только 
первый этап посвящения, во 
время которого руководите-
ли присматривались к буду-
щим адептам и начинали их 
психологическую обработку.

Вербовка и сбор пожерт-
вований происходили через 
интернет, по скайпу. По пред-
варительным оценкам экс-
пертов, секта действовала в 
54 регионах страны.

В течение нескольких ме-
сяцев руководители орга-
низации скрывали от новых 
послушников ее название 
и не показывали своих лиц. 
Сначала лекторы называли 
это «истинным учением», ко-
торое пришло из Индии. По-
том все-таки объявили, что 
организация образовалась в 
Японии. Естественно, все это 
время за лекции надо было 
платить приличные взносы 
и заниматься «благотвори-
тельностью», покупая про-
дукцию последователей «ис-
тинного учения». Без взносов 
и пожертвований было не-
возможно перейти на следу-
ющую «ступень познания». 
Первый взнос составлял 5 
тыс. рублей.

И только когда «клиент 
созревал», ему объявляли, 
что он стал членом «Аум 
Синрикё», а все, что он до 
этого слышал о секте, - ложь. 
Члены секты были обяза-
ны по несколько тысяч раз 
в день повторять мантры и 
также ежедневно по четыре 
часа слушать лекции. На все 
остальное у них уже просто 
не оставалось времени, про 
семью и работу тоже надо 
было забыть, чтобы постичь 
истину. За непослушание 
могли избить палкой. В та-
ком состоянии их было про-
ще убедить в конце света и 
в высшей миссии «Аум Син-
рикё», смысл которой в вос-
становлении человеческой 
цивилизации после ее унич-
тожения.

По словам известного 
российского сектоведа, про-
фессора Православного 
Свято-Тихоновского гумани-
тарного университета Алек-
сандра Дворкина, членам 
секты только через семь или 
восемь ступеней открыва-
ли, куда они попали, что на 
самом деле это очень миро-
любивая и хорошая органи-

зация, которая помогает до-
стичь просветления. А для 
достижения полного «духов-
ного просветления» членам 
секты нужно было отписать 
все свое имущество органи-
зации.

В Подсосенском переулке 
секта базировалась до мая 
2014 года, местные жители 
считали, что там расположен 
хоспис, который хозяин сдал 
любителям хатха-йоги.

Впрочем, задержание трех 
руководителей «московского 
филиала» вряд ли остановит 
последователей Асахары. У 
них много квартир и верных 
адептов по всей стране.

Что такое 
«Аум Синрикё»

Напомним, что «Аум Син-
рикё» образовалась в Японии 
в 1987 году. Ее лидером стал 
Тидзуо Мацумото, больше из-
вестный как Сёко Асахара. 
«Аум Синрикё» основана на 
буддизме, однако при этом не-
сет в себе экстремистские идеи.

В 1995 году секта стала из-
вестна всему миру после того, 
как ее члены организовали 
террористическую газовую 
атаку в токийском метро, в 
результате которой погибли 
12 человек и около тысячи 
впоследствии имели пробле-
мы со здоровьем. 28 февра-
ля 2004 года Токийский суд 
приговорил к смертной каз-
ни 50-летнего Сёко Асахару 
за руководство терактами в 
1994 и 1995 годах, совершен-
ными в Нагано и токийском 
метро с помощью зарина. Ни 
один из одиннадцати сектан-
тов, приговоренных к смерти, 
пока не казнен. Трое россий-
ских последователей Асаха-
ры тогда пытались органи-

зовать в Японии теракты и 
освободить своего духовного 
лидера из тюрьмы. Их обез-
вредили еще на территории 
России.

Организацию же признали 
террористической, сегодня 
ее деятельность запрещена 
в Евросоюзе, России, Канаде, 
США и многих других стра-
нах. В Японии членов секты 
подозревают в нескольких 
убийствах - они якобы рас-
правлялись с теми, кто вы-
ступал с критикой в адрес 
«Аум Синрикё».

Сейчас секта сменила на-
звание. Теперь она называет-
ся «Алеф», но суть 
ее действий от этого 
не меняется. Десять 
лет после облав, 
двадцать - с момента 
страшного теракта... 

Выросло новое поколение, 
которое снова можно доить и 
обманывать.

По данным японской ор-
ганизации PSIA, которая 
выполняет задачи в области 
разведки и расследований в 

отношении подрывных орга-
низаций, после ареста осно-
вателя «Аум Синрикё» число 
последователей культа по-
стоянно снижалось. Теперь 
PSIA отмечает рост числа 
адептов, причем не только 
«Алефа», но и «Учения ис-
тины Вселенной». В России 
пропагандировать учение 
Сёко Асахары продолжали 
150 человек...

Российская армия 
адептов

История проникновения 
«Аум Синрикё» в Россию на-
чинается в конце 1991 года. 
Появление секты сопрово-
ждалось мощной рекламной 
кампанией. Только в первые 
месяцы на рекламу, теле- и 
радиопередачи было потра-
чено около 1 млн долларов. 
В 1992 году «Аум Синрикё» 
была зарегистрирована Мин-
юстом. Всего же на разного 
рода рекламу и подношения 
было потрачено около 50 
млн долларов.

Начались массовые ини-
циации (посвящения) с ме-
дитацией в спорткомплексе 
«Олимпийский» и на стади-
оне «Динамо». По оценкам 
лидеров «Аум», уже в янва-
ре 1994 года число адептов 
в Москве составляло 35 тыс. 
человек, а в целом по стране 
- 50 тысяч.

Только в Москве насчиты-
валось шесть центров секты. 
Главный же офис распола-
гался на Звездном бульваре. 
Если бы не поддержка на 
высоком правительствен-
ном уровне, «Аум» не смогла 
бы так развернуться в на-
шей стране. Помог японцам 
бывший секретарь Совбеза 
Олег Лобов. Он вместе с за-
мом гендиректора Россий-
ско-японского университета 

Александром Муравьевым 
(подполковником КГБ СССР 
в отставке) помогал Асаха-
ре во всех начинаниях. Гла-
ва «Аум» обещал огромные 
инвестиции нашей стране. 
Он внес в лобовский уни-

верситет около 5 млн дол-
ларов. Именно благодаря 
этой дружбе боевики секты 
смогли тренироваться на 
полигонах Кантемировской 
дивизии и одного военного 
учебного заведения.

26 марта 1995 года, через 
шесть дней после теракта в 
токийском метро, на Петров-
ке, 14, где располагался Рос-
сийско-японский универси-
тет, вспыхнул пожар. Больше 
всего почему-то пострадали 
комнаты, где находились до-
кументы, связанные с дея-
тельностью «Аум Синрикё». 
Считается, что документы 
погибли. Однако бывший со-
трудник ФСБ, который тог-
да занимался деятельностью 
«Аум» в Москве, рассказал 
мне, что существует видеоза-
пись, на которой четко видно, 
как японцы за несколько ча-
сов до пожара вывозят доку-
менты из здания. Дальше их 
след теряется. Но уголовное 
дело очень быстро развали-
лось: его прекратили «в связи 
с изменением обстановки». 
Японцы якобы уехали домой.

От Москвы до самых 
до окраин

За время легальной ра-
боты представители секты 
посетили в России Институт 
аэрогидродинамики (где ин-
тересовались программным 
обеспечением, моделирова-
нием взрыва и распростра-
нением продуктов этого 
взрыва в виде облака), Мен-
делеевский институт, Инсти-
тут атомной энергии, Инсти-
тут им. Курчатова, научные 
центры в Дубне и Черного-
ловке. Их интересовали не 
только разработки, но и пер-
сонально некоторые ученые.

По словам одного из быв-
ших сотрудников ФСБ, «рабо-
тавшего по секте», аумовцев 
интересовали химики, биоло-
ги и физики-ядерщики. Под-
били они перспективную мо-
лодежь, работавшую в своих 
НИИ за копейки. В середине 
90-х не менее десятка наших 
ученых из Дубны и Черно-
головки выехали в Японию. 
Дальше их следы теряются. 
По оперативным данным, 
их переправили в Бразилию 

вместе со сбежавшими 
руководителями секты.

Говорят, Асахара хо-
тел распылить над все-
ми крупными городами 
Японии зарин и виру-
сы. Для этого в России 
даже купили вертолет 
Ми-17, который провез-
ли в разобранном виде 
на корабле. Кроме того, 

во время обыска спецслужбы 
нашли у сектантов тысячи 
маленьких радиоуправляе-
мых самолетиков, с которых 
в Японии обычно распыляют 
удобрения на поля. Они про-
сто не успели.

Десять лет назад опера-
тивникам было известно, что 
подпольные группы после-
дователей «Аум Синрикё» 
действуют в Астрахани, Бел-
городе, Владикавказе, Волго-
граде, Москве и Подмосковье 
(Люберцы, Красногорск, Же-
лезногорск), Нижнем Нов-
городе, Пскове, Петербурге, 
Уфе, Южно-Сахалинске. А  
число адептов составляет 
несколько сотен тысяч чело-
век. Их никто не искал. Они 
живут рядом с нами...

Олег Фочкин

Столичные полицейские 
в октябре объявили 

о задержании троих 
руководителей печально 

известной секты «Аум 
Синрикё». Возбуждено 

уголовное дело по 
статье «Создание 
некоммерческой 

организации, 
посягающей на 

личность и права 
граждан». Напомним, 

что деятельность секты 
запрещена в России с 

2007 года.

отношении подрывных орга-

«АУМ СИНРИКЁ» «АУМ СИНРИКЁ» 
не ушла из Россиине ушла из России

В 1995 году секта стала 
известна всему миру после 
того, как ее члены организо-
вали террористическую газо-
вую атаку в токийском метро.
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Юрист Андрей Ильяшевич: 
«Если вы не писали заявле-
ние о выходе из СНТ, значит, 
вы по документам являетесь 
собственником земельного 

участка. То есть ваше членство в 
СНТ не может быть прекращено 
автоматически только на основании 
того, что вы не пользуетесь 
участком. Если вы хотите 
выйти из СНТ, пишите за-
явление. Ваша дочь должна 
написать заявление с прось-
бой принять ее в члены СНТ 
(всю информацию уточните 
у председателя СНТ). Но в 
этом случае (если ваша дочь 
еще не достигла пенсион-
ного возраста) ей придется 
платить налог на имущество. 
Если члены СНТ не вносят 
плату за пользование объ-
ектами общей инфраструк-
туры (в том числе за вывоз 
мусора и ремонт дороги), 
правление СНТ вправе ли-

шить их возможности пользоваться 
дорогой, электричеством, мусорны-
ми контейнерами, водопроводом и 
другими объектами. Советую вам 
детально ознакомиться с Федераль-
ным законом  от 15.04.1998 №66-ФЗ 
«О садоводческих <...> объединени-
ях граждан» (ст. 21 и п. 2 ст. 8)».

!

Стоит ли вступать в садовое 
товарищество?

Этим летом моя дочь стала собственницей дачи в СНТ, которая пре-
жде принадлежала мне. Дочь не писала заявление о вступлении в садовод-
ческое товарищество, а теперь бухгалтер СНТ присылает ей письмо с 
просьбой уплатить членские взносы и отдельно оплачивать вывоз му-
сора и ремонт дороги. Разве это правомерно, она же не член СНТ?

Пенсионерка Людмила Георгиевна З., г. Наро-Фоминск.

?

Адвокат Арсений Кочугу-
ров: «Согласно ч. 1 ст. 1064 
Гражданского кодекса РФ, 
вред, причиненный лично-
сти или имуществу граж-

данина, подлежит возмещению в 
полном объеме лицом, причинив-
шим вред. Согласно ч. 2 указан-
ной статьи, лицо, причинившее 
вред, освобождается от возмеще-
ния вреда, если докажет, что вред 
причинен не по его вине. Вы свою 
вину не оспариваете, а значит, ис-

ходя из ГК, обязаны возместить 
фактически причиненный ущерб. 
Однако в законе ничего не гово-
рится о том, каким образом вред 
должен быть возмещен: в нату-
ральном виде (т.е. материалами и 
работой) или выплатой денежной 
компенсации. Объясните это со-
седям, указав на нужную статью в 
Гражданском кодексе, и, возмож-
но, это охладит их желание «вы-
трясти» с вас денег больше реаль-
ного ущерба».

Протечка - на копейку, 
расплата - на рубль

Мы залили соседей снизу. Комиссия  сделала опись поврежде-
ний и составила акт, по которому мы должны заплатить кру-
гленькую сумму: стоимость обоев для всей комнаты и работу 
по их поклейке. Хотя у соседей только в одном месте незначи-
тельно отошел угол обоев, даже разводов нет. Можем ли мы не 
отдавать деньги пострадавшим, а самостоятельно оплатить 
материалы и выполненную работу? Мы подозреваем, что они 
делать ремонт не собираются, а просто хотят взять с нас 
деньги.

Семья Климовых, г. Суздаль.

?

!

Юрист Ирина Киршина: «Да, 
можете, но только в том слу-
чае, если остальные участ-
ники долевой собственности 
откажутся от покупки. Го-

воря юридическим языком: если 
собственник желает продать долю 
в праве собственности на земель-
ный участок постороннему лицу, 
прежде он должен реализовать 
преимущественное право покупки 
своей доли остальными собствен-
никами этой земли. Дело в том, что 
при продаже одним из собственни-
ков своей доли постороннему лицу 
остальные участники общей соб-
ственности объективно заинтере-
сованы в увеличении своих долей. 
Именно поэтому им и предостав-
ляется преимущественное право 
покупки продаваемой доли по 
цене, за которую она продается, и 
на прочих равных условиях (п. 1 ст. 
250 ГК). Это право не распростра-
няется лишь на случаи продажи 
доли с публичных торгов при об-
ращении на нее взыскания по дол-
гам собственника-должника (если 
выделение его доли в натуре невоз-

можно или против этого возража-
ют остальные участники долевой 
собственности).

В вашем случае вы как продавец 
обязаны письменно известить всех 
участников долевой собственности 
о намерении продать свою долю 
постороннему лицу с указанием 
цены. В вашем случае речь идет о 
продаже доли в праве общей соб-
ственности на земельные участки 
из земель сельхозназначения. Зна-
чит, преимущественным правом 
ее покупки в случае отказа других 
участников общей собственности 
от ее приобретения пользуется со-
ответствующий субъект РФ или 
муниципальное образование. Их 
также нужно письменно известить 
о намерении продать свою долю, 
сообщив условия договора купли-
продажи.

Только когда все участники доле-
вой собственности откажутся от по-
купки или не приобретут продавае-
мую долю в праве собственности на 
недвижимое имущество в течение 
месяца, вы сможете продать свою 
долю любому лицу (п. 2 ст. 250 ГК)».

Как продать долю собственности 
на землю «чужаку»

Я участник общей долевой собственности земли сельхозназна-
чения, на которую есть договор аренды до 2019 года. Хочу до-
срочно продать участок не арендатору и не другому участнику 
общей долевой собственности, а своему приятелю. Могу ли я 
это сделать?

Игнат С., г. Рязань.

?

!

Юрист, кандидат юридических 
наук Диана Третьякова: «Вы 
можете постановлением обще-
го собрания собственников 
МКД решить вопрос по пово-

ду порядка, объема уборки подъездов 
и стоимости этих услуг и прописать 
это в договоре на управление домом, 
заключенном собственниками с ва-
шим ЖК. Если договор уже есть, то 
можно внести таким же способом из-
менения и дополнения. Если, как вы 
пишете, «услуга по уборке мест обще-
го пользования не предоставляется ни 
в каком виде», а плата за содержание 
общего имущества не уменьшилась, за-
просите у своего ЖК финансовый от-
чет за три последних года (п. 10 ст. 161 
Жилищного кодекса  РФ, постановле-
ние Правительства РФ от 23.09.2010 
№731 «Об утверждении стандарта 
раскрытия информации организаци-
ями, осуществляющими деятельность 
в сфере управления многоквартирны-
ми домами»). Вполне возможно, что 
на бумаге ваш ЖК ежедневно намы-
вает полы в ваших подъездах. Если в 
течение 30 дней, отведенных законом 
от 02.05.1998 №59-ФЗ «О порядке рас-
смотрения обращений граждан РФ», 
ответа не поступит, то можете обра-
титься в районную прокуратуру с за-

явлением о совершении председателем 
ЖК административного правонаруше-
ния, предусмотренного ст. 5.59 КоАП 
РФ. Председателю  выпишут штраф и 
прокурорское представление о немед-
ленном предоставлении жителям дома 
всей финансовой документации. Полу-
чив из ЖК сметы выполненных работ 
и финансовые документы (только в 
обязательном порядке все документы 
должны быть заверены печатью ЖК 
и подписью руководителей), проверьте 
соответствие полученных смет выпол-
ненных работ  фактическим работам, 
проведенным в доме. Если выявите 
какие-либо несоответствия, пишите 
заявления в местную администрацию, 
полицию, прокуратуру, Жилинспек-
цию, Роспотребнадзор, департамент 
ЖКХ. Также отмечу, что отказ убирать 
подъезды по причине отсутствия воды 
не соответствует нормативным актам 
правительства РФ, определяющим ми-
нимальный перечень обслуживания в 
доме (постановление Правительства 
РФ от 13.08.2006 №491 и постановле-
ние Госстроя от 27.09.2003 №170). Жи-
лищный кооператив должен сам оза-
ботиться оборудованием мест набора 
воды. Это может быть кран в подвале 
или специальное ответвление от обще-
го стояка в подъезде».

Может, вам еще и полы помыть? 
Конечно!

У нас 5-этажный жилой дом. Услуга по уборке мест общего пользо-
вания не предоставляется ни в каком виде. Председатель жилищ-
ного кооператива объясняет это тем, что в подъездах нет тех-
нических помещений, где бы уборщица могла хранить инвентарь и 
набирать воду. Правомерен ли такой отказ?

Пастухова Е., г. Москва.

?

!

Подготовила Елена Хакимова
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Первый канал продолжает 
показ сериала «Великая» - 
об императрице Екатерине 
Второй. С историческими 
лентами у российских деятелей 
кино прямо беда, не получалось 
ни про Жукова, ни про Фурцеву, 
ни про Чкалова... Удалось ли на 
этот раз попасть в точку?

- А вы знаете, фильм сделан интерес-
но, я смотрю с удовольствием, - удивил 
нас высокой оценкой историк и писа-
тель, автор ряда книг о Екатерине Вели-
кой Алексей Шишов. - Очень хорошие 
костюмы - такие в то время и носили. 
Правда, я увидел некоторые историче-
ские неточности. Например, мать Со-
фии Фредерики дворцовых заговоров 
не устраивала, интриг не плела. Просто 
у дамы был весьма скверный характер 
- обожала поссорить людей между со-
бой, «сплести волосами». Житейская 
история, а тут обычную скандалистку 
возвели чуть ли не в ранг государствен-
ного деятеля.

Екатерина решила принять право-
славие. В картине это представлено 
почти как подвиг с ее стороны - так, 
мол, полюбила Россию. На самом деле 
это было обязательным условием для 
всех невест дома Романовых - хочешь 
замуж за российского наследника пре-
стола, будь любезна принять русскую 
веру. Так что ничего героического в 
поступке будущей царицы даже ис-
кать не стоит.

- В картине немало внимания уделе-
но некоему князю Василию Залесско-
му, - продолжает наш собеседник. - Так 
вот в реальном окружении Екатери-
ны такого персонажа не было. Еще 
неточности? Пожалуйста. Наследник 
никак не мог сам разжаловать или на-
казать князя, как это показано, - каз-

нили и миловали исключительно го-
судари и государыни. Орлов в пьяном 
виде оскорбляет Екатерину Алексе-
евну - такого также быть не могло. 
Его бы тут же сослали в Сибирь или 
на Камчатку за такую дерзость. Фа-
мильярности были исключены! Даже 
любимый фаворит Потемкин в пись-
мах обращался к Екатерине исклю-
чительно «Ваше Величество». А она 
писала ему ласково «Гришенька». Так-
же царские дети с пеленок называли 
родителей «Ваше Величество», ника-
ких тебе «маменек» и «папенек». Вро-
де бы мелочи, но сведущему человеку 
такие ляпы бросаются в глаза.

- Ну а актрисы похожи? 
- Нет. Ни Елизавета, ни Екатерина. 

Мы можем судить об этом достоверно, 
потому что сохранилось много портре-
тов той и другой. Елизавета курносая, не 
разрешала писать себя в профиль. Есть 
лишь один ее профильный портрет - ав-
тор тайком написал.  Екатерина была 
очень привлекательной, интересной. 
Актриса Юлия Снигирь тоже хороша,  
но это совсем иная женская красота, 
другой тип, чем у Екатерины.

- А что можете сказать о лично-
сти Петра Третьего? В ряде истори-
ческих книг и фильмов он выведен как 
человек недалекого ума.

- Петр принял немало умных реше-
ний, особенно грамотные были связаны 
с армией. То есть он далеко не глуп. Про-
сто с детства ни в чем не знал ограниче-
ний и отказов - так воспитывали. И вы-
рос страшно избалованным. Вдобавок 
страдал алкогольной зависимостью. 
Екатерина, как женщина и жена, его 
совсем не интересовала. Она же была, 
безусловно, и умнее, и дальновиднее. 
Волевая, настойчивая, очень осторож-
ная. В принципе таковой ее в картине и 
показали.

Марта Черемнова

Гиперреализм - так 
умные люди определяют 
жанр, в котором обычная 
жизнь, а в данном случае 
жизнь психопатов, пока-
зана грубо-зримо. С не-
давних пор такое кино в 
большой моде. «Фарго», 
«Настоящий детектив», 
«Убийство», «Декстер», 
«Код 100»... Все амери-
канские проекты. Как 
показывает «Метод», пе-
ревод на русский удается 
с трудом. Иная менталь-
ность, иное, менее цинич-
ное отношение к жизни и 
смерти. От этого кажет-
ся, что в «Методе» всего 
слишком. Меглин - Ха-
бенский глотает транк-
вилизаторы ведрами, за-
пивает литрами коньяка. 
Пусть у него эпилепсия и, 

похоже, дар ясновидения 
- ни то ни другое не тре-
бует такого количества 
стимуляторов. И бороды 
у него на лице слишком 
много, и напарница с 
именем Есеня ну слиш-
ком, чересчур красивая. 
Таких следачек не быва-
ет. А потом... Герой - вы-
сокоморальный субъект, 
зовут Родион, лечился 
в дурдоме, пришивает... 
пусть не старушек, а ма-
ньяков... Ничего не на-
поминает? Хочешь не 
хочешь, в любой психо-
делике на отечествен-
ном материале угады-
вается Достоевский. И 
заслоняет собой иные 
попытки разобраться в 
таинственных извивах 
человеческой души.

А еще непонятно, по-
чему, для того чтобы пой-
мать монстра, сыщик и 
сам обязан быть малость 
«ку-ку». Принимать нар-
котики, глотать алко-
голь, да еще и девушку к 
такому приучать. Да еще 
в то время, когда страну 
захлестывают спайсы 
и другие дешевые нар-
котики. Наверное, так 
художественнее. Только 
в жизни-то всех манья-
ков - прототипов убийц 
из «Метода»: педофила 
Сливко, душителя Се-
дых, самого Чикатило 
- изловили простые тру-
дяги-следователи, кото-
рые, если бы ели столько 
таблеток, никого бы не 
поймали.

Ася Букина

СМОТРИМ ВМЕСТЕ

Ирина Слуцкая стала ведущей 
программы «Хороший врач» на 
телеканале «360о». Знаменитая 
фигуристка поможет ответить 
на самые важные вопросы о 
здоровье: куда и, главное, к 
кому идти лечиться, чтобы не 
потратить впустую время и 
деньги.

Сколько раз мы слышали от дру-
зей и родственников: «У тебя есть хо-
роший врач? Посоветуй!» В студии у 
Ирины Слуцкой собираются только 
проверенные специалисты, чтобы 
разобраться, чем и почему болеют об-
ратившиеся в программу зрители.

По правилам программы герой, ко-
торый хочет справиться с болезнью, 

вместе со съемочной группой теле-
канала «360о» идет на прием в поли-
клинику, больницу и частную платную 
клинику. Затем в студию приглашают-
ся специалисты, к которым он обра-
щался за советом. Врачи обсуждают 
методы профилактики и симптомы, а 
герою программы предстоит сделать 
выбор, к кому он пойдет лечиться и 
про кого точно можно сказать: «Хо-
роший врач!»

Кстати, в жизни самой Ирины 
Слуцкой была неизлечимая болезнь 
- васкулит. Больные этим недугом 
обычно страдают избыточным весом 
и не могут иметь детей. Ирина справи-
лась с болезнью, а множество ее спор-
тивных побед, счастливая семья и двое 
прекрасных детей - как раз заслуга хо-
рошего врача, которого спортсменка 
нашла благодаря советам друзей.

Любой, кто хочет стать участни-
ком программы, а также пореко-
мендовать грамотного специалиста, 
может написать в редакцию про-
граммы: doktor@360tv.ru

Ирина Иванова

Смотрите программу «Хороший 
врач» на телеканале «360о» с 16 но-
ября ежедневно по будням в 11.00.

«Снигирь не похожа 
на Екатерину!»

Уже три недели 
по воскресеньям на Первом 
идет экспериментальный 
сериал «Метод». О маньяках. 
Наш ответ «Убийству» и 
«Настоящему детективу». 
Пока непонятно, внятный 
или нет.

Не наш «МЕТОД»

СЛУЦКАЯСЛУЦКАЯ найдет хорошего  найдет хорошего 
врачаврача
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История безответной любви 
к женатому мужчине, который 
хочет сохранить и семью, и от-
ношения на стороне, - вполне 
типичная. Автор сценария Вла-
димир Валуцкий рассказывал, 
что написал ее «на одном дыха-
нии за две недели». Однако все-
знающие коллеги сценариста 
были уверены: вдохновение тут 
ни при чем - просто Валуцкий, 
как никто другой, был в теме. 
Он же писал о себе...

Женой Валуцкого была 
прославленная актриса Алла 
Демидова, а дамой сердца - ее 
менее известная, но более мо-
лодая коллега Надежда Репина. 
Роман продолжался почти 15 
лет, в нем кипели нешуточные 
страсти. Когда в жизни Репиной 
появился итальянец, который с 
ходу сделал предложение руки 
и сердца, Валуцкий вроде бы 
решился на кардинальный шаг, 
даже дал слово, что уйдет из се-
мьи. Но как водится: слово дал, 
слово взял... В общем, покинуть 
супругу Владимир так и не ре-
шился и прожил с ней до конца 
своих дней.

Андрейченко 
всех подвела

Игоря Масленникова вся 
страна уже знала по кинолен-
те «Приключения Шерлока 
Холмса и доктора Ватсона», но 
тут была совсем другая история, 
и повторяться режиссер не хо-
тел. На главную роль он с ходу 
утвердил Сергея Шакурова. 
А вот с героиней долго не мог 
определиться. На роль Ольги 
пробовались Татьяна Догилева, 
Елена Сафонова и Наталья Ан-
дрейченко. В результате Мас-
ленников сделал выбор в поль-
зу последней: актриса яркая, 
темпераментная - режиссеру 
казалось, что он нашел идеаль-
ную кандидатуру. Однако съем-

ки Андрейченко обернулись 
для Масленникова настоящей 
нервотрепкой, а закончилась 
вся эта эпопея и вовсе детектив-
ной историей.

Когда для Андрейченко и 
Шакурова уже сшили костюмы 
и определились с местом съе-
мок, выяснилось, что актриса 
не может приехать в срок - она 
снималась в американском 
фильме «Петр Великий». В ки-
ногруппе Масленникова вспо-
минают, что ждали Наталью 
очень долго, все надеялись, что 
вот-вот она вернется и можно 
будет приступить к работе. Тем 
более что для съемок было 
все готово. Но время шло, Ан-
дрейченко не являлась. Чтобы 
зря времени не терять, решено 
было приступить к съемкам 
сцен с одним Шакуровым. Вот 
уже и с этим было покончено, 
а Андрейченко все нет! Тогда 
Игорь Масленников решился 
на крайнюю меру: попросил 
своих помощников связаться с 
киногруппой «Петра Велико-
го» и спросить, когда же на-
конец освободится артистка. 
Новость прозвучала как гром 
среди ясного неба - Андрейчен-

ко влюбилась в Максимилиана 
Шелла (знаменитого актера и 
режиссера) и вовсе даже не со-
бирается приезжать.

- Поэтому Елену Сафонову 
пришлось вызывать на съем-
ки в срочном порядке, просто, 
чтобы уже спасать ситуацию, - 
вспоминает Масленников.

Сафонову заставили 
бросить курить

С новой главной героиней 
тоже все складывалось непро-
сто. Оператором на картине 

работал Юрий Векслер, муж 
актрисы Светланы Крючко-
вой. Почему-то он был уверен: 
крупные планы у Сафоновой 
выйдут никудышными. Век-
слер любил артисток ярких, 
эффектных, к коим, по его 
мнению, Елена не относилась. 
Мало того, и вся киногруппа с 

недоверием смотрела на «но-
венькую» - ее называли «серой 
и замученной». Но безвыход-
ное положение обязывало. И 
тогда Векслер строго-настрого 
запретил Сафоновой курить - в 
ту пору актриса очень много 
курила, и это, по мнению опе-
ратора, сильно сказывалось на 
цвете ее лица. Елена послушно 
выполнила его просьбу. Вооб-
ще показала себя на редкость 
спокойной, кроткой, поклади-
стой актрисой. И постепенно 
завоевала доверие Векслера и 
компании. Впоследствии Юрий 
Абрамович отзывался о Са-
фоновой с неизменным уваже-
нием и даже отмечал, что ему 
очень понравилось работать с 
ее... крупными планами.

Ультиматум Шакурова
А вот Сергей Шакуров с 

заменой партнерши так и не 
смирился. Он категорически не 
хотел сниматься с Сафоновой 
и даже поставил Масленникову 
ультиматум: или я, или она. Уди-
вительно, но режиссер выбрал 
Сафонову. Ведь тем самым он 
поставил фильм на грань ката-
строфы! Много сцен, в которых 
был занят Шакуров, уже были 
отсняты, других вариантов на 
роль главного героя не было и 
в помине. В спешном порядке 
режиссер решил пригласить 
Виталия Соломина, с которым 
работал на предыдущей своей 
картине. И неожиданно попал 
в самое яблочко! Любопыт-
но еще и то, что справиться с 
ролью знаменитому доктору 

Ватсону также помог личный 
опыт. Коллеги по цеху судачи-
ли: дескать, как раз в это время у 
Соломина, который был женат 
и имел двоих детей, разгорался 
яркий роман с одной актрисой. 
Еще одно совпадение: как раз 
после выхода «Зимней вишни» 
Соломин окончательно вернул-
ся в лоно семьи и жена все ему 
простила.

Все как в жизни
Короткая стрижка Елены 

Сафоновой, как выясняется, 
стала чистой случайностью. По 
крайней мере Игорь Масленни-
ков был буквально шокирован, 
когда увидел актрису на съе-
мочной площадке. Дело в том, 
что на картине работала моло-
денькая девушка-парикмахер, 
которая умела стричь только 
мужчин. У нее долго не полу-
чалась классическая прическа 
- только испортила актрисе во-
лосы. И тогда две женщины до-
говорились на крайнюю меру 
- сделать короткую стрижку. 
Как вспоминают участники 
съемочного процесса, режиссер 
поначалу страшно лютовал. Но 
со временем он понял: именно 
этот образ больше всего и под-
ходит под прозвище героини - 
Малыш. Миллионы советских 
женщин после выхода фильма 
отправились в парикмахерские 
с просьбой подстричь «под Са-
фонову». Но это еще что! Ока-
зывается, и сценарий под Сафо-
нову тоже пришлось немножко 
перекраивать. По задумке авто-
ра сценария, между главными 
героями должны были кипеть 
нешуточные страсти. Но Са-
фонова просто физически не 
могла истерить и кричать. И 
режиссер пошел на уступки: он 
разрешил актрисе вести себя в 
кадре так, как ей комфортно. 
Поэтому и получилась любов-
ница интеллигентная, кроткая, 
тихая. Такая же, как сама Сафо-
нова.

Интересно, что и в жизни 
Елена была той же «Зимней 
вишней». Продолжительное 
время актриса, будучи мате-
рью-одиночкой, имела роман с 
женатым мужчиной. Их связь 
оборвалась, когда Сафонова 
встретила француза и уехала с 
ним за бугор. Правда, хеппи-энда 
тут не получилось. Более того, 
сына, рожденного во Франции, 
актрисе, которая в конце концов 
вернулась в Россию, не отдали. 
Для Сафоновой это стало насто-
ящей трагедией...

Любовные треугольники 
«ЗИМНЕЙ ВИШНИ»

Только факты
По задумке Игоря Мас-

ленникова, главная героиня 
должна была сняться в сцене, 
где предстала бы перед зри-
телями в чем мать родила. 
Режиссер вставил эти кадры 
в продолжение «Зимней виш-
ни» - когда Вадим вспоминает 
Ольгу во сне. А из первой кар-
тины цензура эротические ка-
дры вырезала.

Несмотря на то что в глав-
ной мужской роли снялся Со-
ломин, от его предшественни-
ка Шакурова в картине кое-что 
осталось. В сцене, когда Оль-
га, сидя возле ведра с живой 
рыбой, поднимается навстре-
чу Вадиму, она падает в объ-
ятия Шакурова, а целуется уже 
на крупном плане с Соломи-
ным. То есть ноги получились 
от одного актера, а лицо - от 
другого.

В первой части «Зимней 
вишни» зритель не видит жены 
Вадима, но слышит ее голос в 
телефонной трубке. На самом 
деле это был голос Светланы 
Крючковой, которая в то время 
была женой оператора кар-
тины. Мало того, в последней 
сцене Крючкова озвучила и 
голоса подружек главной ге-
роини.

Что осталось за кадром культового фильма
В 1985 году «Зимнюю вишню» 

посмотрели миллионы 
зрителей. Простенькая 

на первый взгляд история 
про любовницу, которая хочет 

стать женой, пришлась 
по сердцу стране, которая 
стояла тогда на перепутье 

и жаждала вкусить запретный 
плод. Женщины стали стричься, 

одеваться «под Сафонову». 
И даже не догадывались, 

какая трудная судьба досталась 
и фильму, и актерам, 
которые там снялись.

Ксения Позднякова
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Валуцкий 
и Демидова

Светлана 
Крючкова

Шакуров не захотел 
сниматься с Сафоновой

Главная роль 
должна была 
достаться 
Андрейченко
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КУДА СХОДИТЬ

До новогодней 
ночи «Красный Ок-
тябрь» погрузится 
в атмосферу страха 
и тьмы. Каждая не-
деля будет посвяще-
на отдельной теме: 
«Хэллоуин», «Празд-
ник влюбленных», 
«Бездна»... Очеред-
ная тема - новый 
характер страха. 

Хэллоуин - это по-
нятно: ведьмы, гово-
рящие тыквы, злые 
духи в человеческом 
обличье. Но даже 
День влюбленных в 
«Красном Октябре» 
- только для людей 
с крепкими нервами. 
В аннотации значит-
ся: «В мероприятии 
участвуют настоя-

щие психи, которым 
нравится пугать лю-
дей». Ну а «Бездна», 
обещают кураторы, 
испугает всерьез и 
надолго: зеркальные 
переходы, звеня-
щие цепи обеспечат 
участников фести-
валя адреналином 
на многие месяцы 
вперед.

Есть возможность 
почувствовать себя 
настоящим Гулливе-
ром, попавшим в стра-
ну великанов. Мало 
того, можно попробо-
вать пожить жизнью 
великана. Все в этом 
доме неимоверных 
размеров: тюбик зуб-
ной пасты величиной 
с машину, ботинки 

хозяина - простым 
смертным они будут 
по колено, банка сгу-
щенки размером со 
шкаф, раковина, куда 
могут поместиться не-
сколько человек... Так-
же есть возможность 
подняться по лестнице 
на стул и оказаться 

за обеденным сто-
лом великана. Рядом 
с тарелкой - ложка и 
вилка, которые боль-
ше похожи на лопату. 
Важная деталь: орга-
низаторы разрешают 
в любом уголке дома 
делать селфи на па-
мять.

Три события уикенда, 
которые нельзя пропустить

Фестиваль страха
(Арт-центр «Красный Октябрь», 
до 1 января)

«Дом великана»
(Старый Арбат, 16, 

до 30 декабря)

«Моя Люся»
(Галерея 

классической 
фотографии, 

с 11 ноября 
до 10 января)

Более 150 фото-
графий большого 
формата Людмилы 
Гурченко в разных об-
разах представят на 
площади более тыся-
чи квадратных мет-
ров. Выставка при-
урочена к 80-летию 
великой актрисы. Ав-
тор художественных 
снимков - известный 
фотограф Аслан Ах-

мадов. За несколько 
лет дружбы Ахмадова 
и Гурченко мастеру 
фото удалось при-
думать для актрисы 
множество неожидан-
ных образов, которые 
раскрывают ее суть. 
Причем как чело-

веческую, так 
и актерскую. 
П о с к о л ь к у 
Людмила Мар-
ковна полно-
стью доверя-

ла фотографу, 
их тандем был 

гармоничным. А 
значит, и фото полу-

чились проникновен-
ными, искренними и 
женственными. Кста-
ти, кураторы преду-
преждают, что на 
выставке будут пред-
ставлены снимки, 
которые запрещены 
к просмотру несовер-
шеннолетними.

в

л
их

гарм
значи

чились

Недавно в 
Туле на закры-
тии кинофести-
валя комедий 
«Улыбнись, Рос-
сия!» известный 
актер Дмитрий 
Марьянов вышел 
на сцену вместе 
с супругой и со-
всем маленькой 
дочкой. Пример 
оказался зарази-
тельным, в тот 
же вечер с женой 
выступил еще 
один популярный 
актер - Данила 
Белых. Оба они 
пообещали, об-
щаясь с журнали-
стами, что теперь 
на гастроли будут 
частенько брать с 

собой в качестве 
артистов чад и 
домочадцев, что-
бы гонорары не 
снижались, а, на-
оборот, росли в 
геометрической 
прогрессии.

Похоже, по-
пулярных акте-
ров нисколько не 
смущает, что их 
благоверные и 
отпрыски не име-
ют ни голоса, ни 
слуха. Люди все 
равно будут при-
ходить на концер-
ты - любопытно 
же увидеть из-
вестных артистов 
в окружении их 
домашних.

Андрей Князев

Марьянов будет выступать 
с женой и дочкой

Гастрольная поездка Ле-
онтьева в Нижневартовск 
завершилась грандиозным 
скандалом. По словам ди-
ректора местного отеля, 
коллектив артиста - шоу-
балет «Опасные связи» и 
группа «Эхо» - устроил в 
гостинице форменный по-
гром. Ущерб оценивается в 
150 тысяч рублей.

«Утром, когда они вы-
езжали, администратор об-
наружил разгромленный 
номер. Разбили напополам 
лампу, бачок унитаза. Все в 
крови: ковры, стены... Они 

напились, один другому 
пробил голову, раны при-
шлось зашивать в аэропор-
ту, их чуть с рейса не сняли. 
У меня такого в жизни не 
было никогда!» - поведала 
ошарашенная директор го-
стиницы.

А вот у директора Ва-
лерия Леонтьева другая 
версия произошедшего: «У 
нашего гитариста Валерия 
Долгина, который жил в 
этом номере, случился эпи-
лептический припадок. Уда-
рившись об лампу, он рассек 
себе голову, из-за этого в 

номере так много крови. Но 
никакого ущерба на сотни 
тысяч рублей там нет».

Сам Леонтьев тоже удив-
лен новостью, пришедшей 
из Сибири.

- У музыканта есть проб-
лемы со здоровьем - об-
ширная черепно-мозговая 
травма, которая, к сожале-
нию, оставляет последствие 
на всю жизнь. Но дебошей 
и пьянок никаких там не 
было! Да и я бы узнал про 
них первым и не из прессы, 
- уверяет певец.

М.Н.

Леонтьев 
оправдался  

за дебош
В недавнем интервью «МН» Валерий 
Леонтьев радовался, что вокруг его 

имени нет скандалов.
И как будто сглазил!

Началось все по плану. 
Актер, известный также 
своим поэтическим да-
ром, прочел сатирические 
и лирические стихи соб-
ственного сочинения, а 
также несколько новых 
эпиграмм, в том числе на 
наших «королей эстрады». 
Кроме того, Валентин 
Иоси фович рассказал, как 
начал впервые писать яз-
вительные четверостишия.

- Я начал свое по-
этическое творчество с 
эпиграмм совершенно 
случайно, придя в театр 
«Современник». Я сидел 
в одной гримуборной с 
Валентином Никулиным. 
В спектакле «Валентин 
и Валентина» у него был 

монолог о любви, кото-
рый он не играл, а жил 
им. Там не было актера, 
там был человек, с кото-
рым это случилось. И вот 
тогда я думал, как же вы-
разить свое отношение к 
его игре. В итоге взял ку-
сочек бумажки и написал: 
«Ты так сегодня о любви 
сказал, что забеременел 
весь зал». Потом у одного 

артиста украли дубленку, 
а у меня сразу родилось: 
«Вот так умрешь, а кто-то 
сдуру в тебе оценит толь-
ко шкуру». Но первую 
настоящую эпиграмму я 
написал, когда один мой 
друг-скрипач, который 
только-только разошелся 
с женой, пригласил меня 
на день рождения. Я при-

готовил такой тост: «Мне 
слух раздражала фаль-
шивая нота. Всю жизнь 
проверял я проклятое 
«ля». Как поздно дошло до 
меня, идиота, что скрипка 
в порядке, жена моя - ...ля». 
И всем это так понрави-
лось, что мне предложили 
писать эпиграммы для ка-
пустников.

Помогали Гафту вести 
творческий вечер актеры 
Владимир Качан и На-
талия Власова, которые 
перевели стихи мастера в 
музыкальную плоскость. 

Зрители аплодировали по-
сле каждого куплета и про-
читанного стихотворения, 
но в конце вечера произо-
шел эпизод, который ом-
рачил настроение собрав-
шимся.

Во время одной из пе-
сен, которую пела Власо-
ва, в зале приглушили свет. 
В этот момент Гафт встал 
со стула, но так и не смог 
распрямиться, замерев на 
месте. Было видно, что ак-
тер хочет куда-то пойти, 
но у него не получилось 
сделать и шага. Прошла 
пара минут, прежде чем к 
нему подбежали работни-
ки сцены и увели за кули-
сы. Больше в этот вечер 
юбиляр к зрителям не 
вышел, и встречу со зри-
телями пришлось срочно 
заканчивать. Спустя 10 
минут к зданию театра 
подъехала карета скорой 
помощи. Врачи осмотрели 
пожилого актера, однако 
от госпитализации Гафт 
категорически отказался. 
Несмотря на отказ, меди-
ки остались «страховать 
ситуацию», пока примерно 
через час актера не увез-
ли домой. На коммента-
рии работники скорой и 
театра оказались весьма 
скупы: «Гафт - пожилой 
человек, у него прихвати-
ло сердце, но сейчас все 
нормализовалось». Мы же, 
в свою очередь, желаем 
Валентину Иосифовичу 
крепкого здоровья.

Артем Костенко

Похоже, что кризис настолько 
ударил по актерам, что 
некоторые из них ради 

повышения гонораров готовы 
выступать на сцене вместе с 

женами и детьми.

Гафту стало 
плохо на сцене
Свое 80-летие Валентин Гафт 
справил еще в сентябре. Чуть 
позже отметил юбилей со 
зрителями - творческие вечера 
прошли в Театре им. Вахтангова 
и в «Современнике». А на днях 
состоялся и поэтический вечер 
Валентина Гафта в Театре 
эстрады.

Владимир Качан  и 
Наталия Власова 
стали свидетелями 
инцидента
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Грандиозное шоу «Радио 
Шансон» вновь зарядит 
своим весельем и оп-
тимизмом 20 тысяч 
зрителей на трибу-
нах «Олимпийского». 
Миллионы людей 
по всему миру 
присоединятся к 
этому праздни-
ку благодаря он-
лайн-трансляции, 
которая будет зву-
чать в эфире «Радио 
Шансон» и показана 
на телевидении.

Ежегодное, но каждый раз 
интригующе новое шоу опять 
удивит, восхитит и оправдает 
все ожидания. Этот год осо-
бый - «Радио Шансон» отме-
чает свое 15-летие. Празд-
ник пройдет с невероятным 
размахом, сюрпризами и 
подарками от щедрого юби-
ляра.

Ноябрьский праздник рас-
цветит осень теплом и улыб-
ками. Сценография, спецэф-
фекты, заводной конферанс, 
старые и новые песни, на-
ряды дам, которые хочется 
рассмотреть во всех деталях, 
живой оркестр, балет, ну и, 

конечно, любимые ар-
тисты - все это создаст 
атмосферу всенарод-

ного праздника люб-
ви и радости!

Таких больших 
караоке и танцпола 

нет нигде в мире - зал 
«Олимпийского» и «Ра-

дио Шансон» дают вам воз-
можность спеть и потанцевать 
вместе с вашими кумирами. 
А на сцену в этот раз выйдут 
Александр Розенбаум, Гри-
горий Лепс, Стас Михай-
лов, Елена Ваенга, Михаил 
Шуфутинский, Сергей Тро-
фимов, Любовь Успенская, 
Кристина Орбакайте, Ирина 
Круг, Олег Газманов, группа 
«Лесоповал», Игорь Саруха-
нов, Леонид Агутин, Антон 
Лирник и бэнд, Таня Булано-
ва, Интарс Бусулис, Анато-
лий Полотно и Федя Карма-
нов, Александр Ломинский, 
Катерина Голицына, Михаил 
Бублик, Денис Майданов, 
Рада Рай,  Сергей Любавин, 
Сергей Куренков, Евгений 
Кемеровский, Гарик Кричев-
ский, группы «Баян-Микс», 
«Uma2rman», Вика Цыгано-
ва, Петя Привин, Людмила 
Соколова, Вероника Андре-
ева и другие.

«Шансон» приглашает «Ээхх, Разгулять!»
14 ноября в СК 

«Олимпийский» выступят 
разом все звезды 

шансона. «Радио 
Шансон» проводит свой 

незабываемый праздник 
веселой песни «Ээхх, 

Разгуляй!».

ФОТО Т. ПАВЛОВОЙ

Уже совсем скоро 
(24-25 ноября) в Париже 

пройдет аукцион, 
на котором будут 

выставлены вещи 
Владимира Высоцкого. 

А именно: его последнее 
стихотворение 

на проездном 
билете, посмертная 

маска, уникальные 
фотографии... 

Инициатива продажи 
принадлежит Марине 

Влади.

Многим кажется кощун-
ственным желание вдовы 
поэта избавиться от релик-
вий. Но это, в конце концов, 
ее личное дело. Интересно 
другое: как оказалось, се-
рьезных покупателей, го-
товых купить уникальные 
вещи Высоцкого, фактиче-
ски нет.

- Вокруг этих лотов не 
возник ажиотаж, - гово-
рит галерист, художник, 
коллекционер с мировым 
именем, участник ведущих 
мировых аукционов Петр 
Войс. - Высоцкий - куль-
товая фигура для русского 
человека. А вот на Западе 
его не знают вовсе. Если и 
купят эти вещи на аукцио-

не, то однозначно - русские 
эмигранты. Не думаю, что-
бы задорого. Финансовый 
кризис сейчас не только в 
России, во Франции тоже 
экономят, причем даже ос-
новательно богатые люди.

- К слову, давайте не бу-
дем торопиться осуждать 
вдову, - подчеркнул наш 
собеседник. - Никакого 
«преступления» с мораль-
ной точки зрения она не 
совершает. Все в мире по-
купается и продается, вещи 

рано или поздно 
меняют владель-
цев. Да, это запад-
ная философия, 
совершенно непо-
нятная русскому 
человеку, который 
копит и хранит во-
круг себя все, что 
ему «дорого как 
память». Марина 
Влади - все же че-
ловек с европей-
ским взглядом на 
жизнь: почему бы 
не продать вещи, 
которые баналь-
но негде хранить? 
Она сказала, что 

переезжает из большого 
дома в скромную квартиру 
и нет места для большого 
количества вещей.

Свою позицию уже оз-
вучил сын поэта, директор 
культурного центра-музея 
Высоцкого Никита Вы-
соцкий: музей и семья (сы-
новья Никита и Аркадий, а 
также вторая жена Высоц-
кого Людмила Абрамова) 
ничего покупать не будут. 
Банально нет средств - ни 
больших, ни малых.

Михаил Швыдкой 
(бывший министр куль-
туры РФ) предлагает 
прокатиться в Париж и 
поучаствовать в аукцио-
не российским олигархам. 
Но те не торопятся. Ни 
нефтяные магнаты Вик-
тор Вексельберг и Игорь 
Возяков, ни Алишер Ус-
манов пока желания при-
обрести вещи Высоцкого 
не проявили.

- Если ажиотажа не воз-
никнет и дальше, стоимость 
уникальных предметов не 
будет высокой, - говорит 
историк искусства, кол-
лекционер Сергей 
Подстаницкий. - 5-10 
тысяч евро для ев-
ропейского аукцио-
на это совсем мало.

Вещи Высоцкого 
никому не нужны?

Иза ЖУКОВА, первая 
жена Высоцкого:

- У меня есть памятные вещи, 
связанные с Владимиром Семе-
новичем. И вещи эти не продают-
ся, пока я жива. Да и потом, по-
сле моего ухода в мир иной, мне 
бы не хотелось, чтобы они ушли в 
чужие руки, я об этом заранее по-
забочусь. Это родные вещи. Как 
присутствие близкого, родного, 
любимого человека. И, конечно, я 
с ними не расстанусь.

Юрий МЕТЕЛКИН, 
музыкант:

- Это Надежда Мандельштам 
посвятила жизнь сохранению на-
следия мужа. Марина Влади дру-
гая. У нее после Высоцкого 20 лет 
был другой муж. И сейчас она не 
хочет жить в квартире, завален-

ной вещами, это ее право. Взять 
и подарить музею - наверное, 
было бы лучше, но у Влади могут 
быть и материальные пробле-
мы, которые она не хочет, может 
быть, стесняется, публично озву-
чивать...

Виктор 
ШУЛЯКОВСКИЙ, 
актер Театра 
на Таганке:

- Я, к сожалению, купить вещи 
Высоцкого не могу - на пенсии, 
финансовые возможности огра-
ниченны. Будь у меня деньги, я 
бы, безусловно, приобрел. Что-
бы сохранить. А будь я вдовой, 
не продал бы никогда. Ни за 
скромную цену, ни за высокую. 
Думаю, продажа вещей - ошиб-
ка со стороны Марины.

Валерий ЧЕРНЯЕВ, 
актер Театра 
на Таганке:

- Марине тяжело сейчас. Ей 
77 лет. В любой момент ее может 
не стать. Ее сыновьям (а они - не 
дети Высоцкого, от другого бра-
ка) вещи Владимира Семено-
вича не нужны. Думаю, Ма-
рина действует из лучших 
побуждений. С надеждой, 
что вещи выкупят и вернут 
в Россию.

Сама Марина Влади 
через своего предста-
вителя в России Юлию 
Абдулову (дочь друга 
Высоцкого Всеволо-
да Абдулова) от ком-
ментариев пока отка-
залась.

Международный 
фестиваль современ-
ной русской драмы 
«Смотрины», можно 
сказать, пересек эк-
ватор. На его откры-
тии во МХАТе им. 
М. Горького в зале 
яблоку негде было 
упасть. Зрители, при-
шедшие посмотреть 
недавнюю премьеру 
театра - спектакль 
«Как боги» в поста-
новке Татьяны Доро-
ниной, стоя у афиши 
фестиваля, прикиды-
вали, на какие еще 
спектакли стоит 
пойти. И выбирать 
было из чего - испол-
ненный горькой иро-
нии «Контрольный 
выстрел» в том же 
МХАТе, окутанная 
легким романти-
ческим флером 

«Левая грудь Афро-
диты» Ереванского 
драматического теа-
тра, приправленное 
точно отмеренной 
дозой мистики 
«Небо падших» 
питерского театра 
«На Васильев-

ском»... «Хомо 
эректус» - одну из 

самых острых пьес 
Юрия Полякова - 
можно увидеть сразу 
в двух версиях: Мо-
сковского театра са-
тиры и Городского 
театра венгерского 
Кечкемета. А «Одно-
классников», побед-
ным маршем прошед-
ших по российским 
театрам, - даже в че-
тырех.

У «Смотрин», что 
нечасто встречается 
в российском фести-
вальном движении, 
нет жюри: выстраи-
вать театры по ран-
жиру и раздавать 
пафосных «слонов» 
никто не собирается, 
поскольку театры 
привезли в Москву 
спектакли, снискав-
шие заслуженную 
любовь пуб лики. 
Полные залы теа-
тра «Модернъ», на 
сцене которого идут 
фестивальные спек-
такли, - лучшее до-
казательство тому, 
что главным судьей 
в театре был и оста-
ется зритель.

Виктория 
Пешкова 

«Смотрины» 
в самом разгаре
В Москве продолжается 
Международный фестиваль 
современной русской драмы 
«Смотрины». Три столичных и два 
десятка театров со всех концов России, 
а также из Армении, Венгрии 
и Казахстана представляют спектакли 
по пьесам Юрия Полякова.

Подготовила Марта Черемнова
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Когда Ирина Аллегрова 
заявила об уходе 
со сцены, многие 

восприняли это как пиар 
и отнеслись скептически. 

Теперь же, проехав 
с прощальными 

гастролями десятки 
городов, певица решила 

«вернуться» на сцену. 
В новом образе, 

с новыми песнями 
и темами. 

И вновь завистники 
шипят: мол, 

Императрица всех 
провела.

- Ирина Александровна, ва-
шими коллегами, такими 
как Кобзон и Пугачева, 
давно проверено: биле-
ты лучше продаются, 
когда объявляешь о 
том, что концерт 
последний. Так что 
и вас легко заподо-
зрить в лукавстве...

- За всю свою 
карьеру я никогда 
ничего не делала спе-
циально для рекламы 
или пиара. Не потому 
что лучше других, а 
просто поняла, что не 
стоит придумывать что-
то специально: реальная 
жизнь - лучший креативщик. 
Странно, но многим людям 
именно правда кажется наи-
более невероятной: в истории с 
моим уходом они ищут какие-то 
подводные камни, какое-то лу-
кавство. На самом же деле была 
дикая усталость от той сумас-
шедшей жизни, которой я жила 
последние 25 лет, было обыкно-
венное человеческое желание 
отдохнуть, как говорится, сба-
вить обороты. Заметьте, я ведь 
не говорила, что совсем ухожу 
со сцены, я говорила именно об 
уходе от активной гастрольной 
деятельности. Просто каждый 
слышит то, что он хочет услы-
шать. Мысли об уходе со сцены 
у меня стали появляться позже: 
на физическую усталость на-
ложилась еще и творческая 
депрессия, стало тесно в рам-
ках того материала, который 
у меня был, стало не хватать 
новых песен. Когда творческая 
депрессия и физическая уста-
лость достигли пика, я и объя-
вила прощальный гастрольный 
тур, сделала это абсолютно ис-
кренне. Все, что произошло по-
том, трудно было предугадать. 
Во-первых, неожиданно стали 
появляться песни, которые я 
уже устала ждать. Во-вторых, 
я увидела, как эти новые песни 
восторженно воспринимаются 
зрителями, и начала понимать, 
что с уходом со сцены явно по-
торопилась. Так вместо отдыха 
и мыслей о спокойной жизни 
пришла идея программы «Пе-
резагрузка». Говоря музыкаль-
ным языком, у меня сама собой 
получилась фальшь-кода. Это 
когда музыканты играют хито-
вую, любимую зрителем песню, 
несколько раз повторяют при-
пев, заканчивают его на эмоци-
ональном пике, ставя финаль-
ную точку. Зритель аплодирует, 
но музыканты вдруг возвраща-
ются к только что сыгранному 
хиту, вновь повторяют припев, 
и он воспринимается еще более 
восторженно и эмоционально, 

а финальная точка после этого 
становится еще более жирной и 
увесистой.

«В нашем шоу-бизнесе
конкурируют не 
таланты, а бюджеты»

- Многие ваши зарубежные 
коллеги, например Тина Тернер, 
решив уйти, больше не воз-
вращаются с турами, аль-
бомами. У нас же еще ни один 
артист не нашел в себе муже-
ства уйти по-настоящему.

- По-вашему, артист, объ-
явивший об уходе со сцены, 
должен принять обет мол-
чания и избегать сцены как 
огня? Нет. Это означает, что 
активная музыкальная карье-
ра закончена, не будет новых 
сольных программ с большим 
количеством новых песен, не 
будет долгих гастрольных ту-
ров и так далее. Но это не зна-
чит, что артист, объявивший об 
уходе, вообще не может выйти 
на сцену. Это несправедливо 
прежде всего по отношению к 
поклонникам. Да и потом нуж-
но понимать природу творче-
ского человека. Настоящий 
артист поет не для того, чтобы 
заработать деньги и сделать 
карьеру, а потому что жить без 
этого не может.

- Тем не менее в мировой 
практике принято выезжать 
на гастроли только в под-
держку нового альбома. В Рос-
сии же все артисты, в том 
числе и вы, находятся в по-
стоянном туре - «чесе». Вот 
и создается впечатление, что 
движет всеми вами лишь же-
лание заработать.

- На Западе четко работа-
ет система авторского права, 
и главный доход артиста - это 

сборы с продажи альбо-
мов. В нашей же стране 

рынок продажи музы-
кальной продукции 

по-прежнему во 
многом пиратский. 
Ситуацию усугу-
бил интернет, ко-
торый вообще 
трудно поддается 
регламентирова-
нию. Таким об-
разом, главным 
источником до-

ходов в россий-
ском шоу-бизнесе 

остается гастроль-
ная деятельность. Хо-

рошо ли это? Плохо, 
конечно. Сумасшедшая 

гастрольная скачка остав-
ляет меньше времени на твор-
чество, на отработку нового 
материала, и в конечном счете 
гонка за количеством концер-
тов зачастую плохо влияет на 
артистическое качество.

- Значит, наша поп-музыка 
деградирует, становится при-
митивнее?

- Деградирует не только 
российская, но и мировая поп-
музыка тоже. Коммерциали-
зация всего и вся сделала свое 

дело: музыка становится более 
примитивной, рассчитанной 
исключительно на то, чтобы 
вдолбить в голову человека 
две-три строчки, составляю-
щие хит. За рамками остаются 
такие вещи, как творческая 
самобытность, искренность, 
и многое другое, что раньше 
мы почитали сердцевиной, 
сущностью музыкального 
творчества. Ушло время арти-
стов-личностей, теперь «лич-
ностей» пекут продюсеры и 
PR-менеджеры. На Западе 
хотя бы сохраняется некая 
конкуренция талантов - в на-

шем шоу-бизнесе, к сожале-
нию, зачастую конкурируют 
не таланты, а бюджеты, что 
делает картину совсем безра-
достной. Когда автор, сочиняя 
мелодию, думает прежде всего 
о том, как «попасть в формат», 
вряд ли он сочинит песню, ко-
торая согреет чью-либо душу. 
В лучшем случае она будет 
зомбировать.

«В коллективе 
все называют меня 
Мамик»

- Чтобы убежать от этих 
форматов и битвы бюдже-
тов, несколько лет назад вы 
хотели открыть кондитер-
скую и заняться другим биз-
несом. Почему же до сих пор 
у вас нет никакого «свечного 
заводика», чтобы не зависеть 
от адской конъюнктуры шоу-
биза?

- Я уже поняла, что до внесце-
нического бизнеса дойду только 
тогда, когда окажусь вне сцены. 
По-другому не получится - про-
сто не хватит времени и сил. 
Может, тогда и вернусь к мысли 
насчет кондитерской или ресто-

рана - эта сфера бизнеса меня 
по-прежнему очень привлекает 
и есть несколько идей.

- Ну а сегодня сцена прилич-
но вас кормит, хватает на 
хлеб и икру к нему?

- Я считаю себя обеспечен-
ным человеком и при этом пре-
красно знаю, как живут люди 
вокруг. Когда бываю на гастро-
лях, очень хорошо вижу, как жи-
вет российская глубинка, какая 
нищета, какая убогость. Меня 
окружают люди, которые жи-
вут обыкновенной российской 
жизнью, без всяких гламурных 
изысков.

- Ваша дочь Лала певицей 
не стала, предпочтя адми-
нистративную работу «в 
тени». Это было ее собствен-
ное решение?

- Я никогда не навязывала до-
чери своих решений, тем более 
в таком важном вопросе, как 
выбор дела жизни. На своем 
примере я знаю, что артистиче-
ская карьера требует полного 
отрешения - жертвовать иногда 
приходится семейным счастьем, 
обыкновенными человечески-
ми и женскими радостями. Ре-
шиться на это можно, если чет-
ко отдаешь себе отчет: ничего 
важнее сцены для тебя в жизни 
нет. Лала музыкально и творче-
ски очень одаренный человек, 
мы пели с ней дуэтом, но когда 
пришел момент определяться, 
она сделала свой выбор не в 
пользу сцены.

- Сами вы, перед тем как 
выйти на сцену, многое успели 
попробовать - занимались в 
балетной студии, создавали 
эскизы одежды, давали част-
ные уроки музыки, работали 
концертмейстером в хорео-
графическом училище. А в 
1985 году стали известны на 
всю страну, выступая в груп-

пе «Электроклуб». С 
какими чувствами се-
годня пересматрива-
ете записи 30-летней 
давности?

- С тем временем 
связано много воспо-
минаний: приятных, 
порой очень смешных. 
А иногда я вспоминаю, 
как в «Электроклубе» 
почти никто не верил, 
что я смогу когда-то со-
стояться как отдельная 
творческая единица и 
построить успешную 
сольную карьеру. Так 
что это еще и тот слу-
чай, когда приятно со-
знавать, что обманула 
чьи-то ожидания.

- Говорят, что в 
«Электроклубе» мно-
гим не нравились ваши 

жесткость, властность, 
принципиальность. А сегодня 
насколько легко с вами окру-
жающим и родным?

- Когда на тебе ответствен-
ность за коллектив, за людей, 
которые идут с тобой, за дело, 
которым вы вместе занимае-
тесь, приходится быть требо-
вательной и принципиальной. 
Но вряд ли я с этим перебар-
щиваю. Меня в коллективе 
все называют Мамик (от слова 
«мама»), вряд ли такое обраще-
ние может заслужить деспот и 
тиран.

Феликс Грозданов
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Еще в древние времена на 
Руси было замечено, что к ноя-
брю, предчувствуя морозы, по-
ближе к человеческим домам 
перебираются маленькие птич-
ки - щеглы, снегири, чечетки, 
свиристели и, конечно, синички. 
Разноцветная «мелочь» русских 
зим, расцвечивающая их своими 
мелодичными звуками и ярки-
ми красками.

...Большой загород-
ный дом в Подмосковье. 
Большая семья. Однако 
на таком детском празд-
нике нам бывать еще не 
доводилось. Все - во дво-
ре. И строят не модные 
конструкторы, а что-то 
из фанеры, деревяшек, 
картона, изоленты и даже 
из пластиковых бутылок. Тут 
же краски, фломастеры, клей. 
Будущие домики обязательно 
должны быть красивы: это важ-
но и для детей, и для будущих 
гостей - птиц, для которых они 
стараются.

- Религиозные праздники в 
нашей семье отмечать как-то не 
принято, а праздники светские 
детям не особенно интересны, 

- рассказывает Александр З., 
отец семейства. - Зато идея от-
мечать праздники экологиче-
ские прижилась.

День синички семья намере-
вается отмечать второй год под-
ряд. Собраться большим кол-
лективом, под руководством 
взрослых строить разнообраз-
ные кормушки, раскрашивать 
их, а потом готовить птичкам 

угощение - получается отлич-
ный праздник для всей семьи, 
считает Александр. И пользы 
море. «Дети полдня на улице, 
- говорит он. - Все заняты де-
лом - ведь кормушки бывают 
разные. И посложнее - из дере-
ва, и попроще - из пластиковой 
бутылки, которую сделает даже 
4-летний малыш. Удовольствие 
недорогое - картонные коробки 

и клей есть в каж-
дом доме. И по-
знавательное: 
пока дети все 
это мастерят и раскра-
шивают, мы рассказы-
ваем им о русских птич-
ках, их особенностях и вообще о 
русской природе».

Именно на это и рассчиты-
вали экологи из Союза охра-
ны птиц России, несколько лет 
назад придумавшие синичкин 
день. Впрочем, не совсем при-
думали, а вспомнили: подобный 
праздник отмечали еще в Древ-
ней Руси, тогда он назывался 
день Зиновия Синичника. По 
повадкам птиц наши предки 
многое узнавали о будущей 
зиме. Например, свистит синич-
ка - зима будет ясной, а пищит - 
морозной. 

Ну а кроме примет сто-
ит помнить и о практической 
пользе маленьких птиц. К при-
меру, ту же синицу ученые 
считают одним из главных в 
птичьем мире санитаров приро-
ды. Ведь синичьи семьи всегда 
очень большие, в них бывает до 
15 птенцов. Как их прокормить? 

Синицы тщательно выбирают 
все зимующие формы вредите-
лей, например, кладки яиц коль-
чатого шелкопряда, гусениц 
златогузки из близ растущих 
к месту их обитания деревьев, 
тем самым продлевая им жизнь. 
Так почему бы и ко Дню синич-
ки не отнестись практически?

Марина Алексеева

ЛЕЗЬ В БУТЫЛКУ!
Вариантов кормушек для 

синиц множество. Самый 
простой - подвешенный к 

ветке пакет из-под мо-
лока с вырезанным 

прямоугольником по-
середине. Можно 
сделать и полноцен-

ный домик из доще-
чек и столбиков. Самый 
же популярный вариант 

- из большой пластиковой 
бутылки.
Для этого в бутылке с двух 

противоположных сторон сле-
дует вырезать прямоугольные 

отверстия. Края отверстий, что-
бы птичкам было удобней на них 
держаться, следует обклеить 
изолентой или лейкопластырем. 
В нижней части бутылки проде-
лать два отверстия и вставить в 
них, вдоль дна, прямую веточку 
- насест. Осталось только на-
сыпать на дно кормушки лаком-
ство, подвесить бутылку на ветку 
дерева перед окном и всю зиму 
следить за птичками.

Синичкин день
Среди больших праздников разного толка затерялся едва 
заметный Всероссийский день синички, который экологи 
несколько лет назад предложили праздновать 12 ноября.

Народные приметы
Синицы появляются стайками 
около домов -  жди холодов.
Синица пищит и жмется 
к дому - к морозу.
Много синиц на кормушках - 
к метели, снегопаду.
Синицы рано улетают в теплые 
края - скоро похолодает.
Стучит в окно синица - 
к доброму известию, подарку.

Чем угостить пернатых?
Самый желанный корм для ма-

леньких птичек - семена подсол-
нечника (только ни в коем случае 
не жареные!), крупа (пшено, ячмень 
и гречка, но обязательно в сухом 
виде) и сало (только ни в коем слу-
чае не соленое!). Ну а если вы хо-
тите побаловать пернатых друзей, 
добавьте в кормушку тыквенных се-
мечек, ягод рябины, кедровых или 
грецких орешков, вареной картошки 
и замороженного сливочного масла. 
Лучше деликатеса для синичек и не 
придумать!

Интересные факты 
о синицах

Мы привыкли называть синичкой 
маленькую птичку с желто-синим 
оперением. Однако к семейству си-
ниц принадлежат около 65 видов са-
мых разных размеров и расцветок. 
Например, такие, как хохлатая, лазо-
ревка, пухляк, московка, буроголо-
вая гаичка и другие.

Название синица произошло не 
из-за синеватого отлива оперения, 
а от звука «синь-синь», который из-
дают синицы.

Синицы умеют дружить с себе по-
добными, что среди птиц случается 
очень редко. Например, в поисках 
пропитания они объединяются с дят-
лами и пищухами.
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Видя обстановку на фрон-
тах, уже летом 41-го пра-
вительство СССР приняло 
беспрецедентные меры по ма-
скировке Московского Крем-
ля. Его комендант Николай 
Спиридонов отправил доклад-
ную записку в Совет Народ-
ных Комиссаров. В документе 
предлагалось замаскировать 
не только сердце столицы и 
наиболее значимые с истори-
ческой точки зрения объекты, 
но и создать абсолютно новый 
ландшафт, чтобы дезориенти-
ровать вражескую авиацию.

Спиридонов предлагал два 
варианта защиты города. Пер-
вый из них предусматривал 
окраску кремлевских зданий 
под городскую застройку, сня-
тие крестов с окрасом в черный 
цвет куполов церквей и собо-
ров. Второй, более сложный в 
исполнении, вариант предпола-
гал постройку в центре Москвы 
ложных городских кварталов 
вокруг Кремля, ложных мостов 
и иных объектов на Москве-
реке. Выполнять поручение 
должны были войска НКВД, 
строительные организации 
Мосгорисполкома, управление 
строительства Дворца Советов.

За работу, товарищи!
Но как спрятать огромные 

башни, реку, многоугольник 
крепостной стены? С воздуха 
такой объект сложно не уз-
нать. Для уточнения деталей 
будущей маскировки инже-
неры, участвующие в проек-
те, специально поднимались 
на колокольню Ивана Ве-
ликого и крышу гостиницы 
«Москва». В итоге было при-
нято решение: если нельзя 
замаскировать Кремль и при-
легающие к нему террито-
рии, то нужно видоизменить 
весь окружающий ландшафт 
города!

Первым делом вокруг Алек-
сандровского сада по его внеш-
нему периметру установили 
декорации, имитирующие го-
родские здания. Претерпели из-
менения и кремлевские стены, 
на них надстроили фрагменты 
обычных домов, а на самих сте-
нах нарисовали окна и двери го-
родских зданий. Около Тайниц-
кой башни Кремля соорудили 
ложный мост. Сложнее всего 
дело оказалось с кремлевски-
ми звездами. Их закрыли дере-
вянными футлярами. Много-
численные площади Кремля и 
вокруг него завесили полотни-
щами с нарисованными на них 
декорациями многочисленных 
улочек и переулков XIX века. 
Работа была выполнена на-
столько качественно, что даже 
коренные москвичи, оставши-
еся в городе, попав в центр, не 
могли узнать родной город.

Ленин в футляре
Кремль спрятали, но кроме 

него в городе осталось доста-
точно много знаковых как с 
исторической, так и с полити-
ческой точки зрения зданий. 
В первую очередь маскировке 
подлежал Мавзолей В.И. Лени-
на как главная святыня совет-
ской власти. Наземную часть 
гробницы укрепили бетоном 
высшей марки и стальными 
балками. После этого над мав-

з о л е е м 
построили 
д в у х э т а ж -
ное городское 
здание, внешне 
сильно смахивавшее 
на склад. Примечательно, что 
маскировкой мавзолея коман-
довал его создатель - академик 
архитектуры Алексей Щусев. 
Работа удалась на славу. За все 
время войны ни один снаряд не 
поразил гробницу вождя миро-
вого пролетариата.

Кроме мавзолея было ре-
шено также закамуфлировать 
гостиницу «Москва», здание 
Совнаркома СССР, Библиотеку 
им. Ленина, Театр Красной Ар-
мии, Большой театр и излучину 
Москвы-реки как наиболее уз-
наваемые с воздуха ориентиры.

На создание бутафорской 
Москвы были мобилизованы 

лучшие их представители. Го-
сударственный комитет обо-
роны учредил специальную 
Службу маскировки при Мо-

сковском Совете «из 
числа архитекторов 

и художников». В 
рамках данной 

организации 
над маски-
ровкой важ-
ных объек-
тов Москвы 
т р у д и л и с ь 
г л а в н ы й 
х у д о ж н и к 

Б о л ь ш о г о 
театра Федор 

Федоровский, 
главный архитек-

тор Метростроя и 
Метропроекта Алек-

сей Демушкин, академик 
Борис Иофан. Мало того, при 
Академии архитектуры по 
распоряжению правительства 
была создана центральная 
проектно-маскировочная ма-
стерская, ее возглавил Каро 
Алабян. Всего мастерская 
маскировки выполнила 116 
проектов по защите зданий 
Москвы. Декорациями были 
закрыты: Кремль, Централь-
ный телеграф, оборонные 
заводы, нефтехранилища, во-
допроводные станции и город-
ские мосты.

На маскировку города вы-
делялись огромные финан-
совые и человеческие ресур-

сы, было организовано даже 
специальное производство 
маскировочных материалов. 
Фанерными крышами накры-
ли водоотводный канал и не-
сколько центральных улиц. 
Даже трибуны стадиона «Ди-
намо» были перекрашены, а 
на поле высажены деревья.

Инспекция с высоты 
птичьего полета

Когда маскировочные рабо-
ты близились к завершению, 29 
июля 1941 года чекисты с бор-
та самолета «Дуглас» с высоты 
1000 м в безоблачную погоду 
осмотрели «новую Москву». 
Результат превзошел самые 
смелые ожидания. С воздуха 
повсюду виднелись бесконеч-
ные несуществующие дороги и 
крыши несуществующих в ре-
альности домов. Узнать Москву 
было нельзя. А за неделю до 
этого не до конца отстроенное 
детище корифеев архитектуры 
прошло боевое крещение.

Первый налет вражеской 
авиации произошел в ночь с 
21 на 22 июля, спустя месяц 
после начала войны. В десять 
часов вечера 220 фашистских 
самолетов попытались про-
рваться к столице. Несмотря 
на то что пилотировали само-
леты лучшие летчики Германа 
Геринга, прошедшие школу 
бомбежки и противодействия 
ПВО в Европе, на подлете к 
Москве им пришлось неслад-
ко. До города добралось всего 
несколько самолетов. От их 
бомб обрушились 37 зданий. С 
этого момента бомбардировки 
стали регулярными. Правда, 
бомбить город немцы реша-
лись в основном под покровом 
темноты. За ночь происходило 
от трех до пяти налетов. Пер-
выми шли бомбардировщики, 
засыпающие город зажига-
тельными бомбами, за ними 
- «перевозчики» фугасов, кото-
рые ориентировались по огням 
пожаров. Тем не менее маски-
ровка в целом работала отлич-
но, немецкие летчики так и не 
научились отличать муляжи от 
настоящих зданий Москвы.

Дмитрий Соколов

В ноябрьские дни 
1941 года Москва 

подвергалась 
особенно сильным 

бомбардировкам 
люфтваффе. Главной 

мишенью был Кремль. 
Вот только обнаружить 

его с воздуха оказалось 
делом чрезвычайно 

трудным.

Манежная площадь «под пером» худож-
ников стала обычным жилым районом

сы, было организовано даже 
специальное производство 
маскировочных материалов. 
Фанерными крышами накры-
ли водоотводный канал и не-
сколько центральных улиц

КАК МОСКВУ СПРЯТАЛИ 
ОТ ЛЮФТВАФФЕ

 Из 8600 бомбардировщиков, пытавшихся бомбить 
Москву, до города добралось менее 3%.

 Всего на город было сброшено около 1600 фугасных 
бомб и 100 тыс. зажигательных снарядов.

 За девять месяцев бомбежек с июля 1941 года по 
апрель 1942-го серьезно пострадало всего 19 второсте-
пенных предприятий и 227 зданий. Знаковых объектов 
среди них не было.

 Кремль бомбили восемь раз, но крупных поврежде-
ний ему нанесено не было.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Мавзолей 
В.И. Ленина 
задрапировали 
под склад

На белый свет Царь-
пушка, точнее ее ствол, поя-
вилась в 1586 году на Пушеч-
ном дворе Москвы. «Отцом» 
пушки стал известный в то 
время литейщик Андрей 
Чохов, инициатор чудо-ору-
дия - недавно взошедший 
на московский престол сын 
Ивана Грозного, молодой 

царь Федор Иоаннович. 
Самое удивительное, что 
правление этого монарха 

было достаточно миролю-
бивым, а прославился он по-
стройкой городов, но никак 
не созданием новых видов 
оружия.

Тем не менее огромное ору-
дие массой почти 40 тонн при 
длине 5,4 метра и калибре 890 
мм появилось по его именно-
му распоряжению. Рельеф, 
украшавший Царь-пушку, со-
держал конный портрет вен-
ценосного заказчика.

Лафет и ядра отлили мно-
го позже - лишь в XIX веке. 
Сегодня среди экскурсоводов 
бытует версия, что мастер 
еще до создания грозного ору-
дия знал, что стрелять оно ни-
когда не будет. Пушка играла 
роль символа мощи русского 
оружия и якобы была призва-
на пугать иностранных послов 
при посещении ими Кремля. 
В качестве довода приводит-

ся такой факт: если зарядить 
Царь-пушку необходимым 
количеством пороха, вложить 
двухтонное железное ядро и 
выстрелить, то ствол просто 
разорвет на части.

Правда, в XVI веке метал-
лическими ядрами не стре-
ляли - палили каменными, 
которые более чем в два с 
половиной раза легче. Од-
нако при выстреле из такой 
пушки 800-килограммовым 
каменным ядром ствол еще 
выдержал бы необходимую 
нагрузку, но лафет непре-
менно разлетелся бы на ча-
сти. Зачем же было изготав-
ливать подобного монстра, 
если стрелять из него нель-
зя? Как выяснилось позже, 
еще как можно! И сравни-
мые по калибру пушки в Рос-
сии были. С помощью хими-
ческого анализа соскоба из 

ствола современные химики 
и баллисты доказали, что 
Царь-пушка стреляла. Вот 
только осталось неясным, 
был ли этот единственный 
выстрел испытательным 
или боевым.

Пушка являлась бомбардой, 
или по-современному морти-
рой. Подобное орудие предна-
значалось для ведения навес-
ного огня при осаде крепостей. 
Для выстрела из такого орудия 
никакой лафет не требовался. 
Ствол пушки просто  зарывали 
в землю и укрепляли деревян-
ными сваями. При выстреле 
каменным ядром отдача от 
него целиком гасилась землей. 
Да, стреляли такие пушки не 
быстро: в день обычно удава-
лось произвести не более ше-
сти выстрелов. Зато снаряды 
сносили все на своем пути.

Д.С.

В этом году исполняется 
ровно 35 лет с тех пор, 
как специалистами 
Артиллерийской 
академии им. Ф.Э. 
Дзержинского была 
поставлена точка в 
вопросе, стреляла ли 
когда-нибудь Царь-пушка.

ЛИЧНАЯ БОМБАРДА ЦАРЯ ФЕДОРА ИОАННОВИЧА
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Координатор движения 
«Друзья на улице» Наталья 
Маркова тут же отреагировала:  
«Москвичи должны с понима-
нием относиться к проблемам 
бесприютных сограждан. У них 
нет своей территории... Есть 
специальные центры в Москве, 
но их очень-очень мало».

Так ли? В Москве и Под-
московье есть 12 центров, где 
живут люди, «оказавшиеся в 
сложной жизненной ситуации». 
В каждом от 15 до 600 человек.

К примеру, до 30 ночей в году 
бездомные могут провести в 
центре социальной адаптации 
«Люблино». У центра 7 фили-
алов, более 1000 койко-мест 
и около 30 машин мобильной 
службы помощи «Социальный 
патруль», постоянно курсирую-
щих по городу. Именно эти бри-
гады чаще всего и доставляют 
людей без определенного места 

жительства в центр. Правда, 
дее способные бездомные моло-
же 45 лет должны добираться 
до ночлега самостоятельно - та-
ковы правила.

По словам Евгения Солопа-
ева, заведующего приемным 
отделением центра «Люблино», 
до 1 января 2015 года существо-
вал порядок, согласно которому 
имелось ограничение по коли-
честву ночей, которые можно 
проводить в центре с момента 
первичного обращения (не бо-
лее 15 в год). Это делалось для 
того, чтобы мотивировать лю-
дей проходить программу ресо-
циализации. «Идея в том, - гово-
рит Солопаев, - что мы готовы 
предоставлять бесплатно ноч-
лег, еду, одежду, но у человека 
есть всего две недели, а дальше 
надо пройти программу. Если 
бездомный москвич, мы зачис-
ляем его в отделение, им зани-

маются юристы, психологи, со-
циальные работники. Если он 
из другого региона, мы готовы 
помочь в отправке, связаться с 
местными органами. Сейчас ко-
личество ночей, которые мож-
но проводить у нас, увеличено 
до 30. Хотя даже при превыше-
нии лимита на мороз человека 
никто не выгонит».

В принципе нет в Москве 
для бездомных и проблемы пи-
тания. Более десятка благотво-
рительных служб ежедневно 
обеспечивают сухим пайком и 
горячим всех, кто в этом нуж-
дается. Скажем, «Пельмешки 
на Плешке» - одно из движений, 
занимающихся кормлением 
бездомных. Оно было создано 
студентами МГУ. Сначала эмгэ-
ушники собирались в квартирах 
и там готовили еду, а позже об-
рели дом в храме Святой муче-
ницы Татианы при университе-

те. К 21.00 волонтеры движения 
привозят первое, второе, хлеб и 
чай в ангар, установленный мо-
сковским департаментом соцза-
щиты близ площади трех вокза-
лов. К этому времени у пункта, 
обнесенного забором, собира-
ются около сотни человек - они 
ждут, когда охранники откроют 
ворота. Толпа спешит на ого-
роженную площадку. Впрочем, 
в спешке смысла нет: сначала 
нужно помолиться, пропустить 
вперед женщин и выстоять оче-
редь.

В другие дни еду раздают на 
Курском, Киевском, Павелец-
ком и Белорусском вокзалах, а 

также около храмов и на под-
ворьях монастырей. Поесть 
каждый будний день можно и в 
«Ангаре спасения».

По мнению благотворителей 
и волонтеров, необходимости в 
увеличении количества пун-
ктов и объемов раздачи еды 
в Москве нет. Более того, это 
могло бы даже усугубить поло-
жение, снизив мотивацию без-
домных выбираться из сложив-
шейся ситуации.

А недавно при «Ангаре спа-
сения» на Николоямской улице 
открылась парикмахерская. До 
этого подстричься в Москве 
бездомные могли только вре-
мя от времени, по инициативе 
некоммерческих организаций, 
проводивших акции, или в го-
родских пунктах санитарной об-
работки. Теперь эта услуга бу-
дет для них постоянной. Стричь 
и брить бездомных в парикма-
херской будут добровольцы. 
За день смогут принять до 15 
человек. Время работы парик-
махерской по будням с 10.00 до 
18.00. Создать парикмахерскую 
стало возможно благодаря по-
жертвованиям москвичей через 
интернет-портал «Милосер-
дие». А в скором времени рядом 
должен появиться мобильный 
пункт флюорографии. Так что 
с милосердием у москвичей все 
в порядке.

Александр Губанов

В подмосковном Пушкине 
бывшие дольщики выступили 

против нынешних.

Микрорайон Серебрянка 
напоминает гетто, жители ко-
торого меньше всего хотели 
бы сравнения с нью-йоркским 
Гарлемом, куда человеку без 
криминальных наклонностей 
лучше не соваться.

Кирпичные высотки здесь 
словно подпирают друг дру-
га, нависая над приземистыми 
старыми домами. Здесь почти 
нет зелени, построена одна-
единственная детская площад-
ка, а автомобили беспорядоч-
но разбросаны по обочинам 
узких дорог.

Немалая часть новоселов, 
въехавших в здешние ново-
стройки, состояла из обма-
нутых дольщиков. Всеми 
правдами и неправдами они 
добивались причитающего-
ся им жилья. Теперь бывшие 
страдальцы уже сами высту-
пают против строительства 
новых домов, часть квартир 
в которых должны отдать их 
товарищам по несчастью.

На окраине Серебрянки 
должны были построить че-
тыре многоэтажных дома с 
муниципальным детским са-
дом, игровыми площадками 
и паркингом в придачу. Но 
застройщик обанкротился, 
успев возвести только три. 
Правда, жильцам пришлось 
собирать по несколько мил-
лионов руб лей, чтобы им 
провели отопление. А вот се-
мьи, претендовавшие на жи-
лье в последней многоэтажке, 
остались ни с чем.

Новый застройщик вроде и 
готов заселить всех оставших-
ся, но при условии, что вместо 
одной здесь будет построено 
четыре многоэтажки.

Тогда и начались протесты. 
Старые дольщики, успевшие 
обжиться на новом месте, 
вышли на улицы с требо-
ванием не допустить новое 
«уплотнительное» строитель-
ство.

Жители соседней пяти-
этажки, уже запертой со всех 
сторон кирпичными исполи-
нами, боятся, что новострой-
ки окончательно закроют 
им дневной свет, а родители 
малышей - что детского сада 
им не дождаться. «Мы ждем 
свое место в муниципальном 
садике уже три года, но ког-
да туда попадем, неизвестно. 

Два года назад очередь была 
6 тысяч человек», - делится с 
нами отец малыша Максим 
Гущин.

Подземный паркинг стоит 
пустой. Жители не хотят еже-
месячно платить больше 5 
тыс. рублей и предпочитают 
ставить автомобили во дво-
рах, где из-за машин ни прой-
ти ни проехать. Во что пре-
вратится Серебрянка через 
пару лет, когда сюда заедут 
еще две тысячи жителей?

Оставленные за бортом 
обманутые дольщики тоже 
не сдаются. Митинги и ак-
ции протеста они проводят 
с завидной регулярностью 
и хотят только одного - 
въехать в причитающиеся 
им квартиры.

«Все эти годы мы снимаем 
чужое жилье, тратим на это 
огромные деньги. Во многих 
семьях уже родились дети, а 
нашей истории конца и края 
не видно», - рассказал журна-
листам Сергей Якушев, ко-
торый ждет свою квартиру 
уже 8 лет. 

«За последние четыре года 
в городе построено более 200 
тысяч квадратных метров 
жилья, при этом не появи-
лось ни одной новой школы, 
последнюю построили в 1983 
году, ни одной дороги и всего 
один детский сад», - говорит 
Максим Гущин. Он вспоми-
нает, как пушкинские пенси-
онеры готовы были лечь под 
строительную технику, чтобы 
не допустить строительства 
17-этажного дома на месте, 
где должен был красовать-
ся сквер, обещанный в честь 
70-летия Великой Победы.

«Более десяти лет в городе 
нет генерального плана раз-

вития. Администрация лобби-
рует интересы застройщиков. 
О жителях никто не думает», 
- говорит Ольга Шитикова.

На следующий день после 
нашего разговора на местном 
сайте появилось приглаше-
ние на очередной митинг про-
тив точечной застройки. На 
этот раз речь шла о другом 
микрорайоне, столкнувшемся 
с непомерными строительны-
ми амбициями властей. Ми-
тинг чиновники разрешили - 
за последние годы в Пушкине 
прошел уже не один десяток 
таких мероприятий. Власть к 
ним давно привыкла. Как и 
привыкла гнуть свое, несмо-
тря ни на какие протесты.

Наталья Пуртова

В Пушкине будет свой Гарлем?

узких дорог.

КСТАТИ
Уплотнительная застрой-
ка стала настоящим бичом 
Подмосковья. В химкинском 
микрорайоне Новокуркино 
40 тыс. человек уже 10 лет 
живут без школ, поликлиник 
и прочих объектов соцкульт-
быта. Местные власти приня-
ли решение построить еще 9 
жилых домов. Плотность на-
селения будет в 2,5 раза пре-
вышать норму. 
В Балашихе и Железнодо-
рожном многоэтажки строят 
в нескольких десятках мет-
ров друг от друга.
Проблема обманутых доль-
щиков в Подмосковье так и 
не решена. На сегодняшний 
день их остается порядка 5-6 
тысяч человек.

Бездомным светит 
«Ангар спасения»

Недавно жильцы домов, расположенных возле площади трех вокзалов в 
Москве, на встрече с префектом ЦАО попросили обнести их дома заборами - 

чтобы защитить от бездомных.

Жители 
Серебрянки 

не хотят, чтобы их район 
превратили в гетто
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Концепцию «больших 
данных» (Big Data), 
позволяющую 
справляться с любым 
объемом информации, 
в научном мире 
окрестили новой 
нефтью, символом 
новой золотой 
лихорадки. С помощью 
Big Data экспертное 
сообщество планирует 
одолеть любые задачи -
от проблем мирового 
голода до решений 
по госуправлению, 
здравоохранению и 
отдельным бизнес-
проектам.

Пользователи интернета 
породили огромную, до недав-
него времени неуправляемую 
информационную помойку. Но 
любая объемная бессмыслица 
обладает неочевидным капита-
лом, и за его извлечение будет 
биться весь мир!

Этот метод, перелопачи-
вающий громадье данных с 
помощью математических ал-
горитмов, достаточно точно 
показывает, на чем можно сэ-
кономить деньги, какое лекар-
ство эффективнее и т.п. Так, вы 
вдруг узнаете, что в ДТП чаще 
всего  попадают автомобили 
оранжевого цвета...

Вспомним, как в 2009 году 
был обнаружен новый штамм 
вируса гриппа H1N1, против 
которого не было вакцины. 
Пока органы здравоохранения  
США медленно и печально 
собирали информацию о рас-
пространении вируса, ситуа-
цию спас Google, применивший 
метод Big Data. Инженеры 
проанализировали более трех 
миллиардов поисковых запро-
сов в день. Была разработана 
универсальная система, позво-
ляющая выявить соотношение 
между частотой запросов по 
тем или иным лекарствам и 
распространением гриппа. Ис-
следование Google опередило 
бюрократическую волокиту и 
помогло спасти немало жизней.

Где Питт и Джоли - 
там победа

Молодой предприниматель 
Брэдфорд Кросс на основе Big 
Data проанализировал пользо-
вательские настройки, крите-
рии популярности, связанные 
с социальными сетями, сайты, 
блоги и официальные СМИ. 
Характерно, что алгоритм Big 
Data не делал различий между 
аккаунтом подростка, корпора-
тивным сайтом или публикаци-
ей в Washington Post. Програм-
ма просто распознала, что в 
высшей степени востребовано 
и интересно. Сайт находчивого 
студента заработал миллио-
ны, набрав колоссальный тра-
фик просмотров и утерев нос 
электронной версии газеты The 
New York Times.

Сайт The-Numbers.com на ос-
нове Big Data сообщает голли-
вудским продюсерам предпола-
гаемый доход от того или иного 
фильма задолго до первого 
дубля. Компания обрабатывает 
около 30 млн записей о каждом 
коммерческом кинофильме 
США за последние годы. Это 
данные о бюджете, жанре, ак-
терском составе, съемочной 
группе, наградах, кассовых сбо-
рах и т.д. и т.п. «Мы разработали 
карту из миллиона взаимосвя-
зей. Например, этот сценарист 
работал с этим режиссером; 

этот режиссер работал с этим 
актером», - говорит президент 
компании Брюс Нэш. Отдель-
ной услугой The-Numbers.com 
является подсказка о том, как 
увеличить доход и свести к 
минимуму финансовые риски. 
Например, «большие данные» 
говорят: проект будет успешен, 
если в главной мужской роли 
снимется актер, номиниро-
ванный на премию «Оскар», 
с гонораром 5 млн долларов... 
Или, скажем, фильм быстро 
окупится, если потратить-
ся на парочку Брэд Питт 
-Анджелина Джоли.

С помощью Big Data про-
давцы торговой сети Target 
«пеленгуют» девушек в ин-
тересном положении. 
О к а з ы в а -
ется, аме-
риканки на 
третьем ме-
сяце беремен-
ности приобре-
тают лосьон без 
запаха. На более п о з д н е м 
сроке - пищевые добавки (маг-
ний, кальций, цинк и пр.). Таким 
образом, хитрые маркетологи 
угадывают приблизительную 
дату родов и агрессивно «ото-
варивают» всю счастливую се-
мью.

Благодаря Big Data проект 
ancestry.com задался целью 
построить семейную историю 

человечества. В распоряжении 
его специалистов есть все - от 
летописей до анализов ДНК. 
Уже удалось собрать около 5 
млрд профилей людей, жив-
ших в разные исторические 
эпохи, 45 млн генеалогических 
древ, описывающих связи вну-
три семей.

Для обработки глобальной 
информации в США строят 
гигантские центры. В их числе 
здание АНБ в Форт-Уильямсе, 
Юта, стоимостью 1,2 млрд дол-
ларов. Это хранилище будет 
способно вместить все о каж-
дом из нас.

Хороший заемщик 
ночует дома

В России потребители Big 
Data разделяются на две боль-
шие группы - технологические 
компании и корпоративный 
рынок. Первым российским 
покупателем аналитической 
системы в стиле «больших 
данных» стала компания Yota 
Networks. На Big Data постро-
ены многие продукты «Яндек-
са». Это поиск, машинный пере-
вод, антиспам,  распознавание 
образов и речи, предсказание 
пробок, рекламные стратегии...

Российские «сотовики» уже 
года три как занимаются гео-

аналитикой, то есть вопросами 
дислокации нас с вами, абонен-
тов. В этом году это направ-
ление трансформировалось в 
самостоятельный сервис по изу-
чению пассажироперевозок.

Геолокация плюс исследо-
вания интернет-трафика або-
нентов - находка для банков, 
выдающих кредиты населе-
нию. Технические решения по 

оценке рисков заемщика при-
нимаются согласно балловой 
системе, в которой закодиро-
вана наша личная информация. 
«Анализ интернет-трафика и 
передвижений абонента по-
могает отсечь большую часть 
мошенников. Так, одним из кри-
териев порядочности заемщика 
считается... привычка заемщи-
ка ночевать по одному адресу. 
Также изучаются связь абонен-
та со злостными должниками, 
его активность в соцсетях, по-
сещаемые им сайты, аспект 
взаимоотношений с соседями. 
Важно, сколько абонент раз-
говаривает по телефону, где и 
с какой периодичностью со-
вершает платежи. В работу по-
ступают все эти штрихи, как и 
сотни других. Но я не могу рас-
крывать все внутренние нюан-
сы, поскольку мы работаем в 
рамках соглашения о конфи-
денциальности», - рассказывал 
корреспонденту «МН» инже-
нер-специалист по Big Data од-
ного из крупных банков.

Электронные стукачи
Дополнительный пугающий 

тренд - судить и наказывать лю-
дей на основе прогнозов «боль-
ших данных» до того, как они 
совершат преступление. Это 
сводит на нет идею презумпции 
невиновности. В Америке в 30 
штатах известны случаи, когда 
на основе анализа «больших 
данных» отказывали в услов-
но-досрочном освобождении. 
Безжалостный алгоритм ука-
зал на этих лиц как на наиболее 
склонных к совершению пре-
ступлений.

В 2006 году компания AOL 
сделала общедоступными ста-
рые поисковые запросы. Лич-

ные данные - имя пользо-
вателя и IP-адрес - были 
удалены и заменены 
уникальным числовым 
идентификатором. Все 
это было сделано под 
предлогом возможности 
интересных исследо-
ваний. Пытливые кор-
респонденты New York 
Times наняли инженера 
по «большим данным», 
связали такие поиско-
вые запросы, как «целеб-

ный чай», «одинокие мужчины 
за...», «ландшафтный дизай-
нер в Лилбурне, Джорджия», и 
легко установили, что пользо-
ватель №4417749 - это Тельма 
Арнольд, 62-летняя вдова из 
Лилбурна. У женщины случи-
лась истерика, разразился скан-
дал, того, кто слил результат в 
Сеть, крупно оштрафовали.

Мария Рунова

Кто намывает золото 
на интернет-помойке

Как видим, «большие данные» из 
бесценного инструмента в одноча-

сье могут превратиться в орудие 
манипуляций, преследований 

и репрессий. Самая большая 
печаль - никто и ничто не га-
рантирует нам больше кон-
фиденциальности. От личной 

жизни до публичной - один шаг.

б
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Страна контрастов

- В 2006 году, когда я пере-
шла на второй курс филфака 
МГУ, мы собирали фольклор 
по разным российским дерев-
ням, - рассказывает органи-
затор и руководитель фонда, 
27-летняя русская красавица с 
косой до пояса Лиза Олескина. 
- И оказались в доме престаре-
лых. Такие они были грустные, 
подавленные, эти старички, не-
счастные, выкинутые из жиз-
ни... Особенно в контрасте с 
самой деревней, по которой ка-
тались мальчишки на великах, 
а в магазинах продавали моро-
женое и шоколадки. И вообще 
кипела всякая жизнь. Надо ли 
говорить, что никакого фоль-
клора мы там не собрали, а 
вместо этого решили, что надо 
срочно что-то делать! С собой 
у нас были две гитары, и уже 
на следующий день мы, купив 
каких-то простых пирожков, 
пришли в этот дом с концертом. 
Хотя, если честно, совсем не 
умели петь. И тут-то нас ждало 
еще одно открытие. При том, 
что пели мы ужасно, жизнь в 
«унылом» доме вдруг мгновен-
но всколыхнулась. Бабушки 
стали подпевать! Дедушка, про 
которого сказали, что он уже 
год не встает с кровати, при-
гласил мою подругу на танец! 
А бабушка, про которую нам 
сказали, что она слепая, вдруг 
подошла ко мне и колоритно 
так сказала: «Ух! Какая ко-
сишша!» Мы были потрясены 
и уже в скором времени засо-
бирались в новую поездку. По-
нимая, что домов престарелых 
в России много, начали искать 
единомышленников. И каково 
же было мое удивление, когда 
после простого объявления в 
интернете о планируемой по-
ездке на 9 Мая в вестибюле 
метро, где я назначила встречу, 
собрались больше 30 человек, 
совершенно мне не знакомых, с 
пирогами, конфетами, цветами, 
гитарами и баянами!

Апельсины 
в складчину

С тех пор движение «Ста-
рость в радость» стало стре-
мительно набирать обороты. 
Волонтерский состав зашкали-
вает за 5 тыс. человек, террито-
рия, которую они охватили сво-
ей заботой, - свыше 120 домов 
престарелых по всей России от 
Архангельской области до Ал-
тайского края.

- Все, что нужно старикам, 
- говорит Лиза Олескина, - 
чуть-чуть времени и внимания. 
Достаточно просто 
сесть рядом, взять за 
руку, спросить: «Как 
ваши дела?» А уж 
благодарность их 
просто не передать 
словами: напоят, на-
кормят и даже с со-
бой дадут.

Дедушка из дома 
престарелых в Ни-
жегородской об-
ласти принес им... 
мешок апельсинов.

- Это был очень 
нелюдимый дедуш-
ка, - вспоминает 
Лиза. - И нам каза-
лось, что все наши песни ему 
«по барабану». Но в очередной 
раз он к нам вышел и вручил 
мешок апельсинов. Откуда 
взял? Вот загадка! Ведь мы 
знаем, что апельсины им дают 
только по средам строго по 
одной штуке. Что произошло, 

мы поняли, только когда 
разобрали этот мешок: 
сверху апельсины были 
нормальные, в середине - 
мягкие, а снизу - гнилые. 
Тогда и стало понятно, 
что он собирал их много 
недель, не ел, откладывал 
для нас. А потом выясни-
лось, что еще и у соседей-ста-
риков просил. Копил к нашему 
приезду.

А деду из Калужской обла-
сти еще при жизни в родном 
селе поставили памятник.

- Ой, это такой веселый дед, - 
смеется Лиза. - Он старенький, 
нет ноги, но рассказчик, весель-
чак - просто чудо! Говорит: «Все 
в нашем доме престарелых 
беспокоятся о том, где их по-
хоронят, а я вообще не парюсь, 

у меня и могилка, и памятник 
уже есть». А история его та-
кая. Во времена Великой Оте-
чественной войны его сочли 
погибшим. Матери пришла по-
хоронка, и односельчане реши-
ли поставить ему памятник как 
герою. Скинулись, поставили, а 

тут он и вернулся. Он с това-
рищами заблудился где-то в 
финских лесах, но умудрил-
ся выжить, только ногу по-
терял.

Государево дело?
Фондом движение «Ста-

рость в радость» стало дале-
ко не сразу. Вынудили обсто-
ятельства.

- Мы были уверены в том, 
что наше основное дело - это 
внимание, общение, забота, 
- объясняет Лиза. - Периоди-
чески, когда возникала необ-
ходимость, скидывались день-
гами, конечно. Но потом стало 
понятно, что времена поменя-
лись - потребностей все боль-
ше. Например, делаем мы для 
бабушек концерт, нужно пере-
везти лежачих в главный кор-
пус, усаживаем одну бабушку 

на коляску. А как дру-
гие? Колясок больше 
нет. Или другой пример. 
Привозим в дом преста-
релых постельное бе-
лье. Начинаем менять 
- и видим безумные, 
страшные, продавлен-
ные, сгнившие ватные 
матрацы. Покупаем ма-
трацы, начинаем менять 
- и видим кровати с про-
висшими сетками, где, 
чтобы бабушка совсем 
не провалилась, подло-
жена... старая дверь. А в 
последнее время, после 
того как началась опти-

мизация, и вовсе стало понят-
но, что без сбора денег нам не 
обойтись.

Дикая ситуация в домах 
престарелых с лекарствами. 
Знаете, какие во многих об-
ластях у нас нормы по лекар-
ствам? Три рубля на человека 

в сутки! Да разве же на них 
можно купить хоть одно ле-
карство?! Потом выяснилась 
еще и ситуация с подгузниками 
и пеленками. Оказалось, Фонд 
социального страхования обе-
спечивает дома престарелых 
подгузниками только на треть 
от необходимого количества. 
В результате их приходится 
экономить, и лежачим стари-
кам их меняют один-два раза 
в сутки. А что это значит? 
Мокро, холодно, плохой за-
пах, унизительно, раздраже-
ние, пролежни. Старики ста-

раются меньше пить, 
чтобы меньше ходить 

в туалет, это подрывает 
здоровье. Не говоря уже о 
том, что средства по уходу 
за кожей в официальные 

перечни вообще не входят. 
Позже пришлось разби-
раться и с ситуацией с са-
нитарками, которые после 
оптимизации в наших домах 
престарелых вынуждены 

обслуживать по 30 стариков 
за смену за зарплату 7-8 тысяч. 
После этого какие вопросы 
могут быть про заботу? Или 
про то, что санитарка хамит? 
Выгорание на такой работе 
человеку просто обеспечено.

Сами с усами
Фонд по мере возможности 

старается обеспечивать подо-
печные дома престарелых ле-
карствами, подгузниками, ко-
торым, как говорят волонтеры, 
бабушки и дедушки радуются, 
как дети новогодним подаркам, 
да еще и персоналом - помощ-
ницами по уходу, которых на-
нимают сами. Сегодня в штате 
фонда их числится 50 человек. 
Только сил фонда хватает на не-
сколько домов, а потребность в 
помощи по России в десятки и 
сотни раз больше.

- Конечно, мы видим весь 
этот ужас, - говорит Лиза Оле-
скина. - Изо дня в день видим 
стариков, которые отдали нам 
свою молодость, жили ради 
нас, строили страну, замуж не 
выходили, работая на благо 
Родины, а теперь мы не можем 
дать им элементарного. Но мы 
видим все это и с другой сторо-
ны! Тысячи людей готовы по-
могать: и те, кто регулярно пе-
реводит деньги на подгузники, 
и те, кто покупает лекарства и 
кто пишет письма бабушкам и 
дедушкам. Простые люди, ко-
торые присоединяются к нам 
каждый день, - это и есть бо-
гатство нашей Родины! Девоч-
ка-волонтер, ухаживая за ба-
бушкой, вдруг узнает, что у той 
есть сын, находит этого сына, а 
он и не знал, что мать жива! И 
забирает ее домой. Или маль-
чик-волонтер помогает купить 
дедушке качественные проте-
зы, и вчера лежачий (потому 
что и коляски у него не было) 
дед уходит из дома престаре-
лых на своих двоих. Однажды 
такое случается и все меняет в 
жизни!

Марина Алексеева,
фото из архива фонда 

«Старость в радость»

Если вы хотите оказать 
помощь фонду «Старость 
в радость», звоните: 
8-926-169-96-37.
Если помощь нужна вам: 
8-985-862-95-02.

специальногоспециального
назначенияназначенияВНУКИВНУКИ

Волонтеры 
благотворительного 
фонда «Старость 
в радость» вот 
уже восемь 
лет помогают 
обитателям 
более 120 домов 
престарелых в 30 
регионах страны. 
Спецкор «МН» 
выяснила, о чем 
мечтают русские 
«ба» и «де», как 
принести праздник 
в дом престарелых 
и что они считают 
лучшим подарком.
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В футбольном 
«Спартаке» назрела 
революционная 
ситуация. 
Руководство 
красно-белых хочет 
провести зачистку 
среди игроков, 
причем фамилии не 
называет...

Гендиректор «Спартака» 
Сергей Родионов дал интер-
вью Sovsport.ru, в котором 
фактически объявил войну 
своим игрокам:

«Не единожды за послед-
ние годы «Спартак» на старте 
радовал болельщиков, а за-
тем команду словно подме-
нили. Игру можно было оха-
рактеризовать одним словом 
- нестабильность. И если с ли-
дерами отечественного фут-
бола красно-белые играют 
на равных, то с середняками и 
аутсайдерами по ходу матчей 
опускаются на их уровень...

На мой взгляд, первопри-
чина кроется в футболистах, 
а точнее, в атмосфере, ко-
торую они создают внутри 
команды. В отличие от игры 
у них стабильная заработная 
плата (прямо скажем, непло-
хая), без единой задержки. К 
сожалению, ряд игроков, не 
достигших больших высот, 
тем не менее считает, что и 
карьера, и жизнь удались. 
Еще бы, ведь они получили 
многомиллионные контрак-
ты! Но при этом снизили тре-
бовательность к себе...

До меня доходят разгово-
ры, что стоит поменять тре-
нерский штаб... Анализируя 
ситуацию последних лет, при-
ходишь к выводу, что дело ока-
зывается ни в Лаудрупе, ни в 
Эмери, ни в Якине... Эти люди 
продемонстрировали в других 
клубах свою высокую квали-
фикацию. Теперь наш моло-
дой тренерский штаб оказался 
заложником этой ситуации. И 
наступил момент, когда пора 
спросить самих футболистов: 
почему из года в год происхо-
дит одно и то же?..

Кредит доверия к нынеш-
нему тренерскому штабу на 
сегодняшний день есть. А вот 
сохранять в «Спартаке» тех 
игроков, которые не в состо-
янии решать сравнительно 
скромные и посильные для 
команды задачи, желания у 
руководства клуба уже нет. 
Не берусь назвать вам число 
футболистов, которые тянут 
«Спартак» назад и от кото-
рых следует освободиться, но 
с таковыми мы будем вынуж-
дены расстаться».

«Спартак» менял тренеров 
много раз. Под аплодисменты 
красно-белых в этом сезоне 
возглавил Дмитрий Алени-
чев. Но к этому дню у него оч-
ков меньше, чем у швейцарца 
Мурата Якина, которого под 

свист выгоня-
ли с поста глав-
ного тренера. 
Шатается стул 
и под Алениче-
вым, и под Родио-
новым. Терпение у 
владельца «Спартака» 
Леонида Федуна однажды 
лопнет. И вот руководство ре-
шило сыграть на опережение. 
Есть закон в спорте: «Нельзя 
сменить всю команду, обычно 
меняют тренера». Но Родио-
нов хочет доказать обратное.

Это интервью вызвало эф-
фект разорвавшейся бомбы. 
Болельщики сразу начали га-
дать, кого отчислят из «Спар-
така». Получилось гадание на 
«Ромашке». Так называется 
ресторан в Москве, который 

принадлежит Дмитрию и Ки-
риллу Комбаровым, ветера-
нам «Спартака». А еще к оп-
позиции тренерского штаба, 
по слухам, относят Дениса 
Глушакова. Появилась инфор-
мация, что эти игроки были 
выставлены на трансфер и 
«Спартак» довел это решение 
до их агента Павла Андреева.

Когда Родионов давал 
«эпохальное» интервью, клуб 
проводил рекламную акцию, 
где футболисты выступали 
в роли рабочих на обычной 
бензоколонке в Подмосковье. 
Заливали бензин, получали 
чаевые. Интересно, что Ком-
баровы и Глушаков в этой 
оригинальной фотосессии не 

участвовали. Их 
уже не видели в 
«Спартаке»?

Тем временем 
список на отчис-
ление якобы вы-
рос: Артем Ре-
бров, Владимир 
Гранат, Сергей 
П а р ш и в л ю к , 

Евгений Макеев, 
Юра Мовсисян... 
Неужели Родио-
нов и Аленичев 

решили вспомнить 
молодые годы и за-

хотели сами выйти на 
поле? Кто будет играть, если 
отчислят всех?

«Мне уже сто раз звонили с 
этими вопросами, аж телефон 
садится, - говорил Денис Глу-
шаков. - Но ни мне, ни Дми-
трию Комбарову, ни агенту 
руководство «Спартака» не 
сообщало по поводу выстав-
ления на трансфер.

Я сейчас на базе, у нас тре-
нировочный процесс. Готов-
люсь к важнейшему матчу с 
«Тереком». Мое дело - трени-

роваться и играть, а не ком-
ментировать слухи».

Главный тренер Дмитрий 
Аленичев на базе в Тарасовке 
сразу провел личные беседы с 
Глушаковым и братьями Ком-
баровыми. А его помощник 
Егор Титов заявил, что этих 
конкретных игроков никто 
никуда не убирал и не будет 
убирать: «У них действующие 
контракты, ребята работают. 
И они будут в составе на матч с 
«Тереком». Это ответ всем тем, 
кто пытается раздуть сенса-
цию. Не получится!»

Штаб «Спартака» сдал на-
зад? Или своим интервью 
Родионов пытался устроить 
игрокам встряску?

Так или иначе, но спарта-
ковцы потерпели очередное 
позорное поражение - 1:2 от 
«Терека» в Грозном. При сче-
те 1:1 на 81-й минуте шедев-
ральный гол забил форвард 
«Терека» Аблай Мбенгуе. 
Вспомнилось, как этот сене-
галец в прошлом сезоне сде-
лал дубль в ворота «Спарта-
ка», когда его команда играла 
в меньшинстве, за что Кады-
ров подарил ему автомобиль 
«тойоту-камри». Мбенгуе тут 
же продал машину и отпра-
вил деньги родным в Африку. 
И вот теперь за этот шедевр 
ему снова пообещали авто-
мобиль!

Да, соперники выходят на 
«Спартак» как на охоту, ведь 
за этот клуб всегда дают 
щедрые премиальные. А в 
составе красно-белых реаль-
ный кризис. Хватит ли квали-
фикации Аленичеву, чтобы 
поставить в клубе грамот-
ных помощников и вывести 
«Спартак» хотя бы в евро-
кубки? С такой игрой остает-
ся только гадать...

Сборная России по 
хоккею начала новый 
сезон, выступив 
на Кубке Карьяла в 
Хельсинки. С каким же 
настроением наши 
хоккеисты подходят 
к домашнему 
чемпионату мира, 
который в 2016 году 
пройдет в Москве и 
Санкт-Петербурге?

Как только одним из руко-
водителей Федерации хоккея 
России (ФХР) стал Роман Ро-
тенберг, в сборной произо-
шел тотальный ребрен-
динг. Изменилось все, 
начиная с эмблемы. 
Раньше по земному 
шару бежал хокке-
ист с непропорционально 
большой головой. А теперь 
игрок вел шайбу на фоне дву-
главого орла, и сверху было 

написано «Хоккей Россия». 
Очень похоже на «Хоккей Ка-
нада» - эмблема родоначаль-

ников хоккея 
на фоне кле-
нового листа. 

Но если перенимать идею, то, 
конечно, у сильнейших.

Даже слоган был выбран 
задорным: «Красная машина. 
Новая сборка». Как вы пом-
ните, «Красной машиной» на-
зывали сборную СССР, когда 
за нее выступали Михайлов, 
Петров, Харламов и другие 
великие хоккеисты, когда 
мы регулярно побеждали на 

чемпионатах мира и Олим-
пиадах.

Любопытно, что даже 
первая победа «Красной 
машины» - над шведами 
(6:3) - была одержана 7 
ноября, в день главно-
го коммунистического 

праздника!
Сейчас же об эта-

пах нынешнего 
Евротура автор 
дубля, один из ге-
роев матча со шве-

дами Вадим Шипачев 
высказался в том смыс-

ле, что они пробные: мол, 
надо посмотреть, как пой-

дет игра, каким будет настрой 
у соперника...

Только что стартовала про-
дажа билетов на «ВТБ Аре-
ну», что на «Автозаводской». 
Именно там будет выступать 
сборная России во время ЧМ-
2016. И ажиотаж уже сейчас 
сумасшедший. Минимальная 
цена билетов - 1850 рублей, 
но их не достать днем с ог-
нем. Продаются абонементы, 
которые не по карману про-
стым работягам. Они жалуют-
ся, что большой хоккей будут 
смотреть дома на диване, а на 
стадион придут толстосумы и 
богатенькие детки, которые 
могут позволить себе этот 
«праздник жизни».

«Стоимость билетов начи-
нается от 370 рублей, - объяс-
няет министр спорта Виталий 
Мутко, который возглавляет 
оргкомитет ЧМ-2016. Похо-
же, у него несколько другая 
информация. - Будут и за 1500 
рублей, и абонементы за 12 ты-
сяч. Совершенно разные биле-

ты, все зависит от мест - это 
ложи или за воротами. Детей 
младше шести лет будем про-
пускать бесплатно. Но пока 
оговариваем, что не гаранти-
руем место, если аншлаг.

Ценовая политика у нас 
демократичнее, чем в дру-
гих странах. Мы понимаем 
уровень жизни, все пробле-
мы. Но конечно, мы хотим 
заработать на билетах. Это 
единственный источник до-
хода у оргкомитета. Все ком-
мерческие права принадле-
жат ИИХФ (Международной 
федерации хоккея с шайбой. 
- Ред.). Более того, нужно 
отдать им 10 процентов кас-
совых сборов. И если вы тра-
тите 20 млн долларов на про-
ведение чемпионата мира, то 
хотелось бы 10-15 миллионов 
вернуть на билетах».

Вот такая проблема. С од-
ной стороны, нужно о народе 
подумать, с другой - 20 млн 
долларов отбить. Очень ти-
пично для России.

Кто даст за «Красную машину» 20 млн долларов?

«СПАРТАК» УСТРОИЛ 
  ГАДАНИЕ НА «РОМАШКЕ»

Дмитрий Аленичев и Сергей Родионов 
готовы расстаться с рядом игроков 
раньше, чем с тренерским штабом

Гендиректор 
«Спартака» 

Сергей Родионов: 
«Мы готовы

 уволить половину 
игроков 

основы».
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«Мой ребе-
нок плохо 
ест» - та-
кую жало-
бу педиа-

тры слышат от родителей 
чаще всего. По оценкам 
экспертов, примерно каж-
дый второй малыш ест 
мало или неправильно. 
Иногда эти проблемы яв-
ляются эпизодическими, 
вызванными какими-то 
эмоциональными рас-
стройствами, и со време-
нем исчезают сами собой. 
Но нередко дети пребы-
вают в статусе малоежек 
годами.

Рыбий жир? Фу-у-у
Избирательный аппе-

тит (так научно называют 
проблему детей-мало-
ежек) характеризуется 
весьма однообразным 
употреблением пищи. 
Дети отказываются от 
незнакомых продуктов 
из-за их внешнего вида 
или запаха. «Некоторые 
ребята категорически не 
едят продуктов, например, 
белого цвета. Или тех, 
что пахнут рыбой. Или 
несладкую еду, - расска-
зывает старший научный 
сотрудник отделения пе-
диатрической гастроэн-
терологии, гепатологии 
и диетологии НИИ пи-
тания РАМН Елена Пав-
ловская. - И соглашают-
ся есть лишь некоторые 
продукты, которые для 
них надо готовить специ-
ально».

Если родители решат, 
что так и должно быть, 
даже во взрослом воз-
расте их чадо будет во-
ротить нос от полезной 
и богатой полиненасы-
щенными жирами рыбы. 
Некоторые исследования 
свидетельствуют о том, 
что проблемы с корм-
лением в детском воз-
расте могут привести к 
серьезным физическим 
последствиям, в том чис-
ле к нарушению роста, 
возникновению хрониче-
ских заболеваний и пи-
щевым расстройствам во 
взрослой жизни.

Норма - 4 из 6
Малоежки обычно 

упо требляют меньше 
65% необходимых им ве-
ществ в сутки. Тогда как 

ребенок должен съедать 
хотя бы 4 из 6 основных 
групп продуктов - рыбы, 
фруктов, овощей, яиц, 
молока, а также крахма-
лосодержащих продук-
тов (хлеб, молоко, рис).

Кстати, малоежками 
нередко называют даже 
маленьких пациентов с 
ожирением. В этом слу-
чае лишние килограммы 
как раз становятся след-
ствием их избиратель-
ного аппетита. И винить 
здесь нужно только роди-
телей, которые чуть ли не 
с младенчества приобщи-
ли своих чад к фастфуду 
и напичканным усилите-
лями вкуса продуктам, 
после которых овощи и 
фрукты кажутся пресны-
ми и невкусными. Веса у 
таких детей много, а пи-
тательных веществ мало.

Молодая мама - 
фактор риска

В каких семьях чаще 
всего вырастают дети-ма-
лоежки? В тех, где детей 
воспитывают слишком 
молодые и неопытные 
мамы. Где капризули - 
единственные дети в се-
мье (им уделяют слишком 
много внимания, слишком 
о них беспокоятся).

Нередко дети берут 
пример с родителей, ап-
петит которых тоже мо-
жет быть избирательным. 
Большую роль играют 
негативные эмоции мате-
ри и та робость, с которой 
она пытается предложить 
своему чаду попробовать 
что-то новое.

Склонность к мало-
едению часто отмечают 
у детей, которые употреб-
ляют слишком много мо-
лочных продуктов (они 
снижают аппетит). Или у 
тех ребят, родители кото-
рых используют пищу в 
непищевых целях - в ка-
честве награды или в виде 
шантажа: «Не съешь суп - 
не пойдешь гулять».

До добра также не до-
водят попытки насиль-
ственного кормления 
или развлечения за едой 
(многие дети хорошо ло-
пают под рекламу или за 
планшетом, совершенно 
не чувствуя вкуса еды, что 
в конечном итоге только 
снижает их аппетит).

Стоит ли заставлять 
детей есть? «Чем больше 

вы будете заставлять, тем 
больше будет ребенок со-
противляться», - отмечает 
Елена Павловская.

В год по столовой 
ложке

Как же все-таки по-
мочь малоежке? Прежде 
всего, обратиться к педи-
атру, поскольку избира-
тельный аппетит может 
быть проявлением бо-
лезни (пищевой аллер-
гии, проблем с желудоч-
но-кишечным трактом, 
задержки в развитии и 
пр.).

Если ребенок более-
менее здоров, то про-
блему могут решить 
сами родители. «Если 
ребенок отказывается 
от овощей, их можно 
заменить равноценны-
ми фруктами, каша-
ми, цельнозерновыми 
культурами, - советует 
Елена Павловская. - Те 
сорта мяса или рыбы, 
которые ребенок не 
приветствует, заменя-
ются другими. Напри-
мер, вместо курицы 
можно давать ягнятину 
или говядину».

Кроме того, доктор ре-
комендует использовать 
новые способы приго-
товления пищи (тушение, 
варка на пару, запекание 
и пр.), а новые продукты 
ребенку предлагать на 
выбор (2-3 блюда сразу), 
чтобы он понимал, что с 
ним считаются.

Подмечено, что гораз-
до охотнее дети едят то, 

что было приготовлено 
вместе с ними, так что 
смело вовлекайте их в 
кулинарный процесс. Ап-
петит также улучшает-
ся во время совместных 
приемов пищи, особенно 
если стол красиво серви-
рован. Но помните: мало-
ежек пугают огромные 
тарелки, так что еду вы-
кладывайте для них «по-
французски» - маленьки-
ми порциями.

Количество необхо-
димой пищи можно под-
считать по формуле: 1 
ст. ложка на каждый год 
жизни.

Три типа детей-
малоежек

1. Дети с плохим аппе-
титом: не интересуются 
едой или быстро насыща-
ются.

2. Избирательные в 
еде: ограничивают свой 
рацион несколькими ви-
дами пищи. Их часто на-
зывают капризными или 
привередливыми в еде, 
они отказываются пробо-
вать новые блюда.

3. Дети, испытываю-
щие страх при приеме 
пищи:  боятся есть после 
того, как с ними случи-
лась какая-нибудь непри-
ятность во время еды или 
у них возникли болезнен-
ные ощущения.

Пища для ума
Между питанием и 

интеллектуальным раз-
витием ребенка связь 
самая прямая. Поэто-
му просто необходимо, 
чтобы в рационе школь-
ника присутствовали 
продукты, которые по-
могут головному мозгу 
работать максимально 
продуктивно.

Рацион каждого ра-
стущего организма 
должен содержать не-
обходимое количество 
белка, сложных угле-
водов, полиненасыщен-
ных жиров, а также ви-
таминов и минералов.

Белок
Лучше всего его по-

лучать из нежирного 
куриного мяса, морепро-
дуктов, яиц, нежирного 
творога и бобовых.

Углеводы
Они бывают просты-

ми и сложными. Про-
стые (которые назы-
вают еще быстрыми) 
организму в общем-то 
не нужны. Они лишь 
откладываются в виде 
жира и не несут никакой 
пользы. Таких углеводов 
полно в сладостях, ра-
финированном сахаре. 
А вот сложные углево-
ды организму школь-
ника просто необходи-
мы - при их нехватке 
снижается общий тонус. 
Лучший источник мед-
ленных углеводов - сы-
рые овощи и фрукты, 
цельнозерновые, хлеб 
грубого помола, отруби, 
квашеная капуста.

Витамины 
и минералы

Больше всего их в 
овощах, фруктах и 
ягодах. Обязательно 
включите в рацион 
ребенка бананы, по-
мидоры, брокколи, 
шпинат, чеснок.

Борьба за 
«права детей»
Современные дети 

стали избирательнее в 
выборе еды. Если в 1960 
году 76% детей были со-
гласны «есть, что дают», 
то сегодня таких только 
10%. Остальные настаи-
вают на своем праве вы-
бирать еду по вкусу.

Арина Петрова

За маму, за папу, 
за бабушку...
Восемь продуктов 
для умников и умниц
1. Рыба
Лучше всего жирная: лососевых пород, семга, сардина, 
селедка. По мнению некоторых диетологов, идеальным 
для школьника завтраком может стать бутерброд из хле-
ба грубого помола с небольшим количеством сливочного 
масла и рыбной икрой.
2. Орехи, семечки
Еще один источник полезных ненасыщенных жирных кис-
лот омега-3 и омега-6. Больше всего их в миндале, кедро-
вых и грецких орехах.
3. Каши
Выбирайте цельные крупы: бурый рис, пшено, ячмень 
(ячневую и перловую крупу), кукурузу и гречку. Особенно 
полезной считается овсянка, которая ко всему прочему 
содержит еще и важный микроэлемент калий.
4. Бобовые
В красной фасоли и чечевице много растительной клет-
чатки и калия. Бобы содержат несколько видов флавоно-
идов - веществ, полезных для работы головного мозга.
5. Ягоды
Они богаты антиоксидантами и витаминами. В ягодах так-
же есть магний, калий, витамины С, Р, глюкоза и много по-
лезной клетчатки. 
6. Брокколи
Чемпионка по содержанию полезных микроэлементов. 
Эта капуста содержит так много антиоксидантов и полез-
ных веществ, что ее считают лучшим продуктом для укре-
пления стенок сосудов и улучшения кровообращения. К 
тому же брокколи нейтрализует канцерогены, попадаю-
щие в организм.
7. Шоколад или какао
Если у ребенка нет на него аллергии, то приучайте его к 
горьким сортам с высоким содержанием какао. Чашка 
этого напитка - и максимум энергии и хорошего настро-
ения обеспечены.
8. Яблоки
Очень удобно давать в школу для перекуса. Они спо-
собствуют общему укреплению организма, улучша-
ют его защитные силы. Содержащийся в них фосфор 
улучшает состояние нервной системы и стимулирует 
мозговую деятельность. А яблочный сок является от-
личным антиоксидантом.

В политике, футболе и педагогике, как 
известно, понимают все. Однако даже 

искушенные в воспитании детей родители 
часто пасуют перед ребенком-малоежкой.  
Капризные едоки становятся адовой мукой 
для мам и пап, бабушек и дедушек, нянек и 

воспитателей.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Савичева. 7. Кабаева. 10. Вкладка. 11. Пани-
кер. 12. Угон. 13. Очаково. 15. Пол. 16. Дак. 17. Энгельс. 18. Анка. 19. 
Рабочий. 22. Одеколон. 25. Ров. 26. Аппарат. 29. Дамка. 31. Чтиво. 
33. Бровка. 35. «Реал». 36. Сопка. 38. Якут. 39. Знахарка. 41. Каас. 
42. Хоккеист. 44. Гармонист. 47. Воображала. 49. Юла. 50. Поклажа. 
53. Обормот. 55. Серафим. 56. Аметист. 60. Санузел. 61. Идефикс. 
62. Абхазия. 63. Табличка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стропило. 2. Вакула. 
3. Ерунда. 4. Автокран. 5. Елка. 6. Ядро. 7. Капоэйра. 8. Авиценна. 9. 
Адресант. 14. Кио. 20. Баркарола. 21. Чавыча. 23. Европа. 24. Лада. 
27. Простак. 28. Распутица. 30. Маракас. 32. Тля. 34. Краснота. 37. 
Агат. 40. Нева. 42. Хворост. 43. Кар. 45. Рок. 46. Тюссо. 47. «Вадим». 
48. Адвокатура. 50. Присоска. 51. Лигатура. 52. Аномалия. 54. Рот. 
57. Елец. 58. Ирис. 59. Тест.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №45(1141)ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №45(1141)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Его листьями пита-
ется коала. 7. Поднимает в небо стальную птицу. 10. Джазовый 
коллектив Олега Лундстрема. 11. Взрывная натура. 12. Узор из-
ящных чулок. 13. Регион с Флоренцией. 15. Противоположность 
фронта. 16. Брачные оковы Гименея. 17. Придирки по пустякам. 
18. Водочная пряность. 19. Немецкий город-государство. 22. 
«Надо, надо жить, мой милый …, на радость людям и врагам на-
зло». 25. Низина, зажатая горами. 26. Номинант, который побе-
дил. 29. SOS с колокольни. 31. Физик Ньютон. 33. Псовая охо-
та на зайца. 35. Участница Евровидения-2000 из Бугульмы. 36. 
Простудная дрожь. 38. «Коренной» слой газона. 39. Тщеславие 
и спесь. 41. Круиз туриста. 42. Знаменитейший рыцарь Кругло-
го стола. 44. Телеведущая Тина. 47. Приятность, адресованная 
даме. 49. «Удав» к вечернему туалету. 50. Высокий женский го-
лос. 53. Потомок свирели. 55. Жареная рыба со вкусом мерлу-
зы. 56. Юмореска на злобу дня. 60. Картина-мазня. 61. Без пяти 
минут жена. 62. Житейский стаж. 63. Окультуренная земляника.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Невидаль в чужих краях. 2. 
Долговая неволя. 3. Автобус - дело рук мадьяров. 4. Фамилия ска-
зочного медведя. 5. Покатая поверхность. 6. Русское название 
губ. 7. Гавриил, Михаил или Рафаил. 8. Обожженный строитель-
ный гипс. 9. Театральная бутафория. 14. Правильный многогран-
ник. 20. Самосозерцание йога. 21. «Крепкий орешек» из Голливу-
да. 23. Сердце Республики Куба. 24. Громко плачет, уронив в речку 
мячик. 27. Яйцекладущее млекопитающее. 28. Фильм Пьера Па-
оло Пазолини «... от Матфея». 30. «Беляк», что растет под елкой. 
32. Заседание с присяжными. 34. Участок для рубки деревьев. 37. 
«Октет» битов. 40. Современная амфора. 42. Практичный замени-
тель паркета. 43. «Поилица» Египта. 45. Ленинская оттепель. 46. 
Остров - ночной клуб. 47. Дикая свинья. 48. «Паучий» танец. 50. 
Подмосковная родина О. Меньшикова. 51. Работник над ошибка-
ми автора. 52. Чужеземный захватчик. 54. Коралловая преграда 
для корабля. 57. Земляк Отелло. 58. Рыжая плутовка - напарница 
Базилио. 59. Звено движущейся части танка.

Реклама

УЖЕ В ПРОДАЖЕ

Реклама

НЕ ПРОПУСТИТЕ!
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Беспокойный нрав Близне-
цов будет побуждать их к от-
крытию новых горизонтов. 
На этой неделе вы остро 
ощутите порыв заняться чем-
то новым и повысить свой 
кругозор. Не стоит слушать 
советы окружающих в среду. 
В воскресенье доделайте от-
ложенные домашние дела.
Благоприятные дни - 14 и 17.
Неблагоприятные дни - 12 и 
16.

Не принимайте поспешных 
решений, особенно в нестан-
дартных ситуациях. Обычно 
блестящая интуиция Стрель-
цов сейчас может подкачать. 
В пятницу не навязывайте 
чужим своего мнения. В по-
недельник не рекомендуются 
тяжелый физический труд и 
перенапряжение.
Благоприятные дни - 14 и 16.
Неблагоприятные дни - 12 и 
17.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Будьте готовы к возможной 
путанице в текущих делах и 
расчетах, не поленитесь еще 
раз проверить все данные и 
прочитать мелкий шрифт в 
договоре. В четверг не стоит 
принимать все слишком близ-
ко к сердцу. Выходные иде-
альны для общения с детьми и 
родственниками.
Благоприятные дни - 14 и 17.
Неблагоприятные дни - 12 и 
16.

Тельцам следует ждать при-
ятных сюрпризов. Неожидан-
ный подарок, приглашение 
в гости или поощрение на 
работе улучшат ваше настро-
ение и придадут уверенности 
на всю неделю. В среду не 
принимайте ответственных 
решений. Суббота хороший 
день для отдыха и релаксации.
Благоприятные дни - 11 и 16.
Неблагоприятные дни - 12 и 
14.

Раки могут испытать некото-
рую меланхолию из-за своей 
привычки ожидать от ситуации 
большего. Кроме того, так-
же не исключены небольшие 
разочарования в сделанном 
выборе. В пятницу придется 
побороться с излишней эмо-
циональностью. Во вторник 
торопитесь медленно.
Благоприятные дни - 11 и 14.
Неблагоприятные дни - 15 
и 16.

Звезды советуют Львам при-
нимать участие в жизни дру-
гих людей только в той степе-
ни, которая необходима для 
данной конкретной ситуации. 
Будьте сдержаннее, не под-
давайтесь на провокации в 
среду. Холостые посиделки в 
субботу могут иметь послед-
ствия.
Благоприятные дни - 14 и 17.
Неблагоприятные дни - 11 и 
12.

В этот период Дев будут отли-
чать впечатлительность, чув-
ственность и застенчивость. 
Не исключено, что вы будете 
участвовать в каком-либо за-
говоре или интриге. В пятницу 
Юпитер прибавит бюро-
кратичности. В понедельник 
оформляйте и подписывайте 
важные документы.
Благоприятные дни - 11 и 16.
Неблагоприятные дни - 13 и 
14.

Хорошее время для пере-
говоров, новых контактов и 
возобновления старых от-
ношений. Не отказывайтесь 
от культурных мероприятий 
и приглашения в гости. В пят-
ницу Венера добавит высоко-
мерия. Будьте сдержанны, не 
поддавайтесь на провокации 
во вторник.
Благоприятные дни - 11 и 17.
Неблагоприятные дни - 12 и 
16.

Небольшой пессимизм и хан-
дра помешают реализовать 
Скорпионам все свои планы. 
Не расстраивайтесь, всплеск 
активности даст возможность 
работать за двоих. Будьте 
бдительны: берегите деньги 
и вещи в четверг. Вторник 
лучше посвятить встрече с 
друзьями.
Благоприятные дни - 11 и 16.
Неблагоприятные дни - 14 и 
15.

Козероги могут быть очень 
опасными для недоброжела-
телей. Вместе с тем, испытав 
на себе всю вашу силу, враг 
будет в состоянии обвинить 
вас в чем угодно. Четверг 
удачен для крупных покупок. 
В понедельник возможно на-
пряжение во взаимоотноше-
ниях с руководством.
Благоприятные дни - 11 и 17.
Неблагоприятные дни - 13 и 
14.

Водолеям на этой неделе 
придется погрузиться в мир 
кропотливой работы. Неко-
торые существенные детали 
будут требовать вашего при-
стального внимания, будьте 
аккуратны. В пятницу лучше 
заняться спортом. Во втор-
ник приготовьтесь к борьбе с 
препятствиями.
Благоприятные дни - 14 и 17.
Неблагоприятные дни - 11 и 
16.

Будьте готовы к тому, что ваш 
партнер станет руководство-
ваться своими фантастиче-
скими доводами, а не вашей 
логикой. Немного выдержки и 
терпения вам не помешают. 
В четверг не переусердствуй-
те с инициативой, ограничьте 
число поставленных целей. 
Вторник идеален для покупок.
Благоприятные дни - 11 и 16.
Неблагоприятные дни - 14 и 
15.

11 ноября секстиль Солнца 
и Юпитера - хорошее 
взаимопонимание с 
представителями власти. Сейчас 
представится отличная возможность 
продвинуться по карьерной лестнице 
благодаря влиятельным лицам.

13 ноября секстиль Меркурия
и Юпитера - удача

при обращении в вышестоящую 
организацию. Секстиль 

Венеры и Сатурна
в эти же сутки увеличит

потенциал успеха.

11 - 1711 - 17
НОЯБРЯНОЯБРЯ

       

Для маскарада на Хэлло-
уин девушка в магазине вы-
бирает костюм.

- А костюм русалки сколь-
ко стоит?

- 7 тысяч.
- Дорого! А костюм лету-

чей мыши?
- 5 тысяч.
- Тоже дорого, а вот этот 

костюм Бабы-яги?
- Девушка, это зеркало…

- Где будешь праздновать 
Новый год?

- Да «ВКонтакте», навер-
ное, с друзьями соберемся.

Молодой человек спраши-
вает женщину, сколько ей лет.

- А вы угадайте! - кокетни-
чает дама. - Я вам подскажу: 
моя дочь ходит в детский сад…

- Она там что, заведующая?

- Папа, а наш ежик от ста-
рости умер?

- Конечно, сынок, был бы 
он молодой, он бы точно от 
«КамАЗа» убежал!

- Где мое чудо?
- Я здесь, милая!
- Дебил, йогурт мой где?
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